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La Coupe de France est une 
maîtresse que l’on fan-
tasme toute l’année, que 

l’on a en tête surtout quand on a 
eu la chance de lui caresser les 
flancs. Le FC Nantes s’était pré-
senté sur son 31 pour honorer di-
gnement le rendez-vous du 
Stade de France contre Nice, le 7 
mai 2022. Cette fois, c’est Tou-
louse qui sépare le FCN d’une 
nouvelle conquête glorieuse 
après avoir déjà débouché le 
Champagne en 1979, 1999, 2000 
et 2022. La date du bouquet final 
est fixée cette fois dès avril, le 29. 
Si la saison dernière, les Jaunes 
avaient eu trois mois pour prépa-
rer la rencontre et se faire beaux, 
cette fois, les préliminaires doi-
vent être plus courts, puisque l’af-
faire doit être emballée en trois 
semaines, entre l’envahissement 
de pelouse de Lyon et la nouvelle 
marche nuptiale sur Paris. 
La belle Coupe se fait désirer, 
mais si elle a succombé au 
charme du peuple jaune l’an der-
nier, cette fois, le virage d’en face 
sera parfumé à la Violette et au 
soufre. Car ça y sent la revanche, 
à en juger par la rancœur que 
voue le club toulousain au FC 

Nantes depuis le scénario du bar-
rage fatal toujours pas digéré le 
30 mai 2021… Le Téfécé s’en est 
remis, au point de s’inviter à la 
table des prétendants. Reste à sa-
voir qui tiendra la chandelle et 
sera éconduit et qui embrassera 
la promise et aura droit à une nuit 
de folie et à des soirées euro-
péennes la saison prochaine. 
Gare aux lendemains qui dé-
chantent et à la gueule de bois. 
Au FC Nantes, si on a pris son 
ticket pour une virée parisienne à 
paillettes, l’infidélité d’une nuit au 
SDF ne doit pas occulter le quoti-
dien et les affaires courantes du 
côté de la Beaujoire. Pour le coup, 
le contrat de mariage entre le 
FCN et la Ligue 1 est encore une 
fois mis à mal en cette fin d’an-
née et il convient d’entretenir la 
flamme et de sauver le couple 
d’une descente aux enfers. Heu-
reusement, Antoine Kombouaré, 
qui pourrait finir par se lasser de 
l’amour vache des Kita, est là 
pour veiller au grain et assurer les 
coups, lui qui au FC Nantes est la 
véritable pièce… maîtresse. 
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Une victoire nette et sans bavure. 
Au terme d’un match maitrisé de 
bout en bout, les hommes d’An-
toine Kombouaré se sont imposés 
1-0 face à un bien terne Olympique 
Lyonnais. Les Canaris retrouvent le 
Stade de France le 29 avril prochain 
pour y affronter le Toulouse Foot-
ball Club. 
 
 

Cette équipe a le chic pour faire 
chavirer le Stade de la Beau-
joire. Depuis l’arrivée d’An-

toine Kombouaré en février 2021, les 
supporters nantais n’en finissent plus 
de chanter, de fêter, de vibrer ! Après 
quelques mois difficiles, jusqu’au 
maintien face à Toulouse dans un 
match de barrage insoutenable pour 
les nerfs, les Canaris ont enchaîné les 
merveilles. Lens, Bordeaux, Rennes, 
Monaco, Paris et Nice la saison der-
nière… L'Olympiakos, Qarabag et 
donc Lyon cette saison. A chaque 
match son moment suspendu dans 
le temps. Des scènes de jubilation col-
lective qui resteront gravés dans la 
mémoire des supporters présents 
dans l’antre des Jaune et Vert. 
On s’habituerait presque à ces soirs 
de liesse, ces envahissements de ter-

rain, ces tifos, cette communion entre 
supporters et joueurs du FC Nantes. 
Ne plus s’enthousiasmer, c’est oublier 

d’où vient ce FC Nantes… Un club mo-
ribond depuis le milieu des années 
2000 entre Ligue 2 et ventre mou de 
Ligue 1, les bonnes années.  
Certes la demi-finale de l’an dernier 
face à Monaco est difficile à surpasser, 
en termes d’émotion. Un match ren-
versant jusqu’au dénouement final 
aux tirs aux buts. C’était également 
un soir de première pour des milliers 
de jeunes nantais nés trop tard pour 
se délecter du jeu à la nantaise. 
Signe qui ne trompe pas, en zone 
mixte, les joueurs et le coach kanak 
préféraient appuyer sur la maîtrise du 
match face à l’OL là ou l’excitation et 
l’adrénaline transpiraient par tous les 
pores après Monaco. « C’est un match 
abouti, commentait Antoine Kom-
bouaré. Le meilleur de la saison. On a 
marché sur cette équipe de Lyon. On 
a été solides, entreprenants, agressifs. 
C’est une victoire et une qualification 
amplement méritée. » Jamais les 
joueurs nantais n’ont été inquiétés. 
Les Lyonnais ont obtenu leur pre-
mière demi-occasion à la 87e minute 
sur une incursion de Barcola dans la 
surface nantaise. 
 

S’HABITUER, C’EST OUBLIER 
D’OÙ VIENT CE FC NANTES 

 
Seule intervention d’Alban Lafont, 
entré à la 37e en remplacement du 
malheureux Descamps, blessé à la 
cuisse lors d’un dégagement. Les Ca-
naris ont dynamité cette rencontre 
dès le coup d’envoi. La reprise de 
Jean-Charles Castelletto, parfaite-
ment dégagé par Lopes a donné le 
ton d’un match contrôlé. Samuel 
Moutoussamy, dont l’activité a encore 
impressionné les 35.000 spectateurs 
de la Beaujoire, pensait marquer de 
son empreinte, comme la saison der-

nière, cette demi-finale de Coupe de 
France. Son but après une action 
fouillis, a finalement était refusé pour 
un hors jeu de position au moment 
de la tentative de frappe de Ludovic 
Blas.  
Au retour des vestiaires, les Nantais 
continuent d’appuyer sur le côté 
gauche de la défense lyonnaise où le 
duo Lukeba-Tagliafico connait 
quelques difficultés face aux ara-
besques de Ludovic Blas. Le numéro 
10 nantais attend la 57e pour sortir 
son chef d’oeuvre. Un but qui n’est 
pas sans rappeler celui d’un autre ar-
tiste, José Touré, « le Brésilien », en fi-
nale de Coupe de France face au PSG 
en 1983. « Fabien (Centonze) me met 
un superbe ballon. J’étais dos au but, 
il fallait donc que j’enchaine le plus 
vite possible. C’était pour moi la meil-
leure solution sur le moment et ça 
m’a souri. C’était sans doute la plus 
difficile que j’ai eu dans la soirée », ra-
contait le héros du soir à l’issue de la 
rencontre. 
Le passeur décisif, Fabien Centonze 
n’était pas plus surpris que ça : « Tout 
le monde connaît Ludo… Il a fait un 
geste de classe ! Quand je l’ai vu au 
fond j’étais soulagé, libéré… C’est une 
grande joie. » Au coup de sifflet final, 
les barrières censées empêcher les 
supporters nantais d’entrer sur la pe-
louse n’ont pas tenu bien longtemps. 
La tradition de l’envahissement de 
terrain, comme pour chaque victoire 
significative des Jaune et Vert (St-
Etienne 2001 - Metz 2005 - Sedan 2013 
- Monaco 2022 - Lyon 2023), a été res-
pectée  par les supporters. Le FCN dis-
putera à la fin du mois sa dixième 
finale de Coupe de France avec la 
ferme intention de revenir à l’équilibre 
avec une cinquième victoire.  

MATTHIEU BELLÉE
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Il est entré dans l’histoire du FC 
Nantes en inscrivant le seul but 
nantais en finale de Coupe de 
France la saison dernière face à 
Nice. Sa « José Touré » inscrite face 
à Lyon l’inscrit durablement dans 
l’imaginaire collectif nantais. Avec 
une deuxième Coupe de France 
sous le bras, Ludovic Blas pourra lé-
gitimement postuler à une place au 
Hall of Fame du FCN. 
 
 

A ccéder au Stade de France 
pour la deuxième année 
consécutive c’est fort ! 

On rêvait tous de retourner au Stade 
de France. On voulait donner cette 
victoire aux supporters à domicile 
comme la saison dernière. On est très 
heureux. 

L'émotion est-elle différente par 
rapport à la saison dernière ? 
Les émotions sont un peu moins 
fortes cette année. Contre Monaco, 
c’était la nouveauté. On découvrait 
tout ça. C’est une fierté de rééditer cet 
exploit et d’avoir la possibilité de gar-

der ce trophée. C’est magnifique. 
 
Contre Monaco, on t’a vu enlever 
ton maillot et le montrer au suppor-
ter de la Tribune Loire… Qu’est ce 
que cela signifiait ? 
C’est une célébration que je voulais 
faire depuis un moment ! J’attendais 
de marquer un but important. C’est 
une façon de montrer que Ludovic 
Blas est Nantais, qu’il est fier d’être ici 
et qu’il donnera tout à chaque match. 
J’ai entendu beaucoup de critiques 
par le passé, comme quoi j’étais irré-
gulier, que j’étais présent un match 
sur deux ou trois. Maintenant je suis 
dans la continuité et ça me fait plaisir 
de le montrer.  
 
Entre Lyon et Monaco, c’est une se-
maine exceptionnelle que tu viens 

de vivre… 
C’est une semaine avec beaucoup 
d’émotions. On travaille tous énormé-
ment. Cette fois c’est moi qui suis ré-
compensé. La semaine prochaine, ce 
sera quelqu’un d’autre… C’est un 
groupe. On a retrouvé un mental. Et 
un match référence avec cette demi-
finale de Coupe de France Ça nous a 
fait du bien.   
 
Comment tu vois cette 
finale face à Toulouse ? 
Il faudra préparer ce match différem-
ment de la saison dernière. Ce n’est 
pas la même chose. Il faut oublier que 
l’on a gagné ce trophée. Et la meil-
leure façon de préparer la finale est 
d’engranger des points pour le main-
tien !  

RECUEILLI PAR M.B.

BLAS : L’HISTOIRE EST EN MARCHE
NANTESSPORT.FR

Les images du Stade de France au 
trois-quarts Jaune et Vert ont fait le 
tour de l’Europe du football. Une 
vague jaune qui a déferlé sur Paris par 
bus, voiture, ou train avec pour 
convergence le vaisseau amiral du 
football français à Saint-Denis. Il y a 
fort à parier que la demande pour as-
sister à cette seconde finale consécu-
tive soit colossale. 
 

De nombreux déçus de 2022 ne 
laisseront pas passer l’occasion 

une seconde fois. La chasse au billet, 
sport numéro 1 à Nantes depuis l’arri-
vée d’Antoine Kombouaré, s’annonce 
âpre. Comme pour la Juventus cette 
année, ou pour la finale 2022, les abon-
nés et les membres des associations 
de supporters sont les premiers servis. 
Pour les autres, il faudra croiser les 
doigts. Le FC Nantes a d’ores et déjà 
annoncé les conditions de vente pour 
la finale du 29 avril. Il faudra débourser 
entre 25 et 115 euros pour assister à la 
rencontre entre le FC Nantes et le Tou-

louse FC. Des tarifs similaires à la der-
nière finale de Coupe de France 2022. 
Environ 20 000 places ont été allouées 
au FC Nantes. Du jeudi 13 avril au lundi 
17 avril, les 12899 abonnés pourront 
réserver une place. L’idée étant de ga-
rantir l’accès au Stade de France à l’en-
semble des abonnés. L’ouverture des 
ventes au grand public démarrera deux 
jours plus tard, le mercredi 19. A défaut 
de se rendre au Stade de France, les 
supporters nantais pourront encoura-
ger leurs protégés une dernière fois 
pour les 80 ans du club face à Troyes à 
une semaine de la finale. Tout le Stade 
est à 15 euros ! 
 

ACTIV NANTES SUPPORTS AU CŒUR 
DU DISPOSITIF LOGISTIQUE 

 
Contrairement à la saison dernière, le 
temps de préparation est extrêmement 
réduit pour les associations de suppor-
ters. 3 semaines, contre 8 en 2022. 
Activ Nantes Supports s’est vu confier 
la mission d’organiser le déplacement 

de toutes les associations de suppor-
ters (sauf la Brigade Loire) et du grand 
public en car. Ce sont près de 1800 
supporters qui devraient prendre place 
dans les 35 cars affrétés par Thierry 
Tissot et ses Activ, soit environ 10% du 
parcage nantais. « Le prix des bus de-

vrait être le même que la saison der-

nière”, assure le président de 
l’association. Des packs “places + bus” 
ont été mis en place par les Activ 
Nantes Supports (dans la limite du 
quota de places attribués par le club 
pour les Activ) avec priorité de réserva-
tion : 
• Les adhérents qui se sont déjà dépla-
cés auront une priorité de réservation 
et un tarif avantageux 
• Puis les adhérents avec tarif avanta-
geux 
• Puis les adhérents depuis la demi-fi-
nale 
Pour éviter toute confusion le jour de 
l’embarquement, les adhérents des 
Activ sont invités à retirer leur place la 
veille du départ. « On transportera des 

gens qui n’ont pas pris leur place avec 

nous, rappelle Thierry Tissot. Nous 

procéderons à un pré-embarquement 

pour fluidifier la montée dans les cars.” 

 
PAS D’INFLATION SUR 
LE PRIX DES PLACES 

 
Les quotas de places pour les associa-
tions seront similaires à la finale 2022. 
Seuls les Activ Nantes Supports pas-
sés de 140 à 850 adhérents devraient 
voir leur dotation augmenter. « Les prix 

seront identiques. 25 euros dans l’an-

neau inférieur (debout), 50 euros dans 

l’anneau intermédiaire (assis) et 25 

euros dans l’anneau supérieur (assis)”, 

rassure Thierry Tissot. 
Pour tous ceux qui n’auraient pas eu de 
places via les ventes du club ou des as-
sociations de supporters, le site de la 
FFF représentera la dernière option 
«  institutionnelle” pour se rendre au 
stade de France. 
La billetterie FFF sera ouverte au grand 
public entre le mercredi 19 et le ven-
dredi 21 avril (en attente de confirma-
tion)  pour la mise en vente de 8000 
places supplémentaires. 

LA CHASSE AUX BILLETS, MODE D’EMPLOI…



 
C’est le feuilleton qui va animer la 
fin de saison du FC Nantes. Les Ca-
naris parviendront-ils à prolonger 
Antoine Kombouaré dont le contrat 
expire en juin prochain ? En a-t-il 
envie ? Intérêt ? Waldemar Kita 
souhaite-t-il voir son entraîneur res-
ter ? Autant d’intrigues qui trouve-
ront leur dénouement d’ici le 3 juin 
2023, date de la dernière journée de 
Ligue 1 à la Beaujoire face à An-
gers.  
 

 
Ce qui va se passer après, je 
m’en bats les roupettes ! » Au 
moment d’aborder la der-

nière ligne droite de la saison, Antoine 
Kombouaré préfère éluder, à sa façon, 
la question de sa prolongation de 
contrat. Une manière de garder tout 
le monde concentré sur les objectifs 
de la fin de saison. La Coupe de 
France et le maintien. Si le match du 
29 avril face à Toulouse apparaît 
comme un merveilleux bonus, la pré-
sence du club en Ligue 1 la saison pro-
chaine sera une condition sine qua 
non à sa prolongation. 
 

KITA-KOMBOUARÉ, DE LA 
FRITURE SUR LA LIGNE 

 
Waldemar Kita a soufflé le chaud et le 
froid à l’issue de la demi-finale de 
Coupe de France : « À partir du mo-
ment où ça travaille correctement, il 
n’y a aucune raison de ne pas conti-
nuer. Il faut attendre la fin de saison 
pour l’analyser et la juger dans sa 
globalité. J’ai entendu dire qu’il vou-

lait partir l’année dernière… Finale-
ment il est resté et il a réalisé un bon 
“chemin“ (sic)… » Deux jours plus tard, 
Antoine Kombouaré avait tenu à réa-
gir en conférence de presse : « J’ai in-
térêt à garder toute mon énergie 
pour mon travail et non pas pour ré-
pondre à des propos malheureux et 
parfois blessants. (…) J’ai très peu de 
relations avec le président sur le plan 
professionnel, voire pas du tout. » 
Un jeu de ping-pong par médias in-
terposés qui n’est pas sans rappeler 
les semaines précédant la finale de 
Coupe de France 2022. Le président 
Kita garde également en mémoire les 
déclarations du coach nantais 
quelques secondes après le coup de 
sifflet final : « Les supporters ont énor-
mément souffert. C’est vrai que sous 
la présidence de Kita, ça n’a pas été 
facile pour eux. Ils ont fait comme 
moi, ils ont compartimenté. » 
Chacun est dans son couloir. Les dis-
cussions de fin de saison s’annoncent 
sans ambages. Antoine Kombouaré 
veut-il prolonger avec son club de 
cœur ? L'entraîneur nantais le répète 
à l’envi, il vit un rêve éveillé à la tête de 
son FCN : « Je suis en train de vivre 
quelque chose de grand. J’aimerais 
que d’autres entraîneurs puissent 
ressentir les mêmes choses. J’ai déjà 
gagné un trophée avec mon club for-
mateur, on a réalisé un beau 
parcours en Coupe d’Europe… Qu’est 
ce que tu veux rêver de plus ? Je ne vi-
vrai rien de plus grand ! » 
 

QUE FAIRE DE MIEUX 
EN CAS DE PROLONGATION ? 

 
La tentation de partir au sommet 
semble tenir la corde, à entendre le 
discours du coach kanak. Alors, que 
faire de mieux ? Un titre de Champion 
de France ? Impossible… Une victoire 
en Coupe d’Europe, même la plus pe-
tite, peu probable… Rejoindre à nou-
veau le Stade de France ? Redondant. 
Peut-être que l’idée de disposer d’un 
effectif capable d’accrocher les places 
européennes en championnat serait 
à même de faire réfléchir Antoine 
Kombouaré. 
Quoi qu’il arrive, AK n’arrêtera pas sa 
carrière à l’issue de cette saison : « Je 
vais continuer. C’est ma passion. Je 
ne sais rien faire d’autre. À part jouer 
un peu au golf, mais ça s’arrête là. » 
Mais serait-il plus heureux ailleurs 
qu’à Nantes, lui qui est tant attaché à 
ce club et à son havre de paix de 
Saint-Brévin ? « Tu peux être heureux, 
différemment !  », rétorque Casque 
d’Or. L'entraîneur nantais disait la sai-
son dernière avoir payé sa dette et 
celle de son « petit frère » Christian 
Karembeu au club en remportant la 
Coupe de France. « En cas de victoire, 
c’est désormais le FC Nantes qui va 
nous devoir de l’argent », rigolait l’an-
cien défenseur en conférence de 
presse. Prolongation ou pas, l’argent 
ne sera pas le cœur du problème.  
 

MATTHIEU BELLÉE
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C’était il y a moins de deux ans. Les 
Canaris disputaient un match de 
barrage aller-retour pour ne pas 
descendre en Ligue 2 face au Té-
fécé. Un match fondateur pour le 
FC Nantes d’Antoine Kombouaré. 
Un souvenir plus amer pour les Tou-
lousains, dont la destinée s’est 
jouée à une main non sifflée de 
Charles Traoré dans sa surface de 
réparation dans les derniers ins-
tants du match retour (1-2 pour le 
FCN au Stadium, 0-1 pour Toulouse 
au retour). Depuis, Toulouse a tout 
changé ou presque, jusqu’à cette fi-
nale de Coupe de France. Éclairage 
avec Patrick Desprez, journaliste à 
La Dépêche du Midi. 
 
« Ne pas se donner de limite, c’était le 
slogan du coach Philippe Montanier 
en début de saison », se rappelle Pa-
trick Desprez, suiveur des Violets. Avec 
38 points en Ligue 1, l’objectif main-
tien semble acquis dès la 30e journée. 
Cerise sur la gâteau, Montanier va ten-
ter de ramener la Coupe de France 

sur la place du Capitole. Un événe-
ment pour un club qui n’a pas rem-
porté la Coupe de France depuis 1957, 
seul titre majeur de l’histoire des Pit-
chouns. «  Le Capitole est déjà aux 
couleurs du Téfécé. Il y a aura un 
écran géant qui rappellera les 
grands événements planétaires 
comme la Coupe du monde. On 
commence à sentir l’effervescence 
dans la ville et ça va monter cres-
cendo. » 
 

VAN DEN BOOMEN, LE DÉTONATEUR  
 
Depuis son passage sous pavillon 
américain, le Téfécé ne cesse de pro-
gresser. « Tu pouvais logiquement 
être sceptique au moment de l’arri-
vée des Américains, analyse Patrick 
Desprez. Au bout du compte, le bilan 
est positif. Barrage la première 
année, la montée en Ligue 1 la saison 
dernière et cette année le maintien et 
au moins finaliste de la Coupe de 
France. Tu t’inclines, tu dis bravo et tu 
en demandes encore. »  
Pour parvenir à se hisser jusqu’en fi-
nale, les Violets ont pu compter sur 
leur maître à jouer depuis 3 saisons, le 
Néerlandais Branco van den Boomen. 
« C’est le dépositaire du jeu, résume 
Patrick Desprez. Quand il va, tout va ! 
Même quand il est un peu moins 
bien comme ces dernières semaines, 
il a toujours été décisif. Il excelle dans 
les coups de pied arrêtés.  » Avec 6 
buts et 12 passes décisives, il sera le 

danger numéro 1 pour le FCN. Le nu-
méro 8 hollandais forme un trio envié 
par beaucoup de clubs de Ligue 1 
avec son compatriote Stijn Spierings 
et le Belge Brecht Dejaegere. « Ces 
trois-là sont très complémentaires. 
Spierings apporte de l’impact dans 
sa position de sentinelle et Dejaegere 
donne le tempo. C’est le métronome 
de cette équipe. Il fait le lien entre la 
défense et l’attaque.  » Le pendant 
d’un trio Blas, Chirivella, Girotto s’ils 
étaient alignés ensemble. 
Il faudra également se méfier du tri-
dent offensif des joueurs du Stadium. 
« Aboukhlal (10 buts, 5 passes) est un 
très bon joueur mais il pèche parfois 
par individualisme. Il a eu un peu de 
mal à redescendre sur terre après sa 
Coupe du monde disputée avec le 
Maroc. Ratao est un peu plus effacé 
en 2023. Dalinga (16 buts, 3 passes) 
est un vrai renard des surfaces, un 
peu à l’ancienne. Il peut être trans-
parent pendant tout le match et 
marquer un but. » 
 

ESPRIT DE REVANCHE 
 
Et puis, il y a les revanchards, sept 
joueurs dans l’effectif du TFC (Dupé - 
van den Bomen - Healey - Dejaegere 
- Diarra - Anthony Rouault - Spierings) 
à avoir disputé les matchs de barrage 
face au FCN en mai 2021. Si cette éli-
mination a été fondatrice, elle reste 
une cicatrice. 
À l’issue de la rencontre, le président 

du Toulouse Damien Comolli, fou fu-
rieux,  avait accusé l’arbitre Benoît 
Bastien de leur avoir « volé la montée 
en Ligue 1  ». Même si depuis tout 
semble aller pour le mieux du côté de 
la Ville rose, il y aura à n’en pas douter 
un vrai sentiment de revanche le 29 
avril, selon le journaliste à La Dépêche 
du Midi :  « Les joueurs passent mais 
les supporters restent. C’est très ré-
cent. Cette main de Traoré reste en 
travers de la gorge de tout le monde. 
Tu ne comprends pas pourquoi l’ar-
bitre ne va pas checker la VAR à dé-
faut de siffler immédiatement. Les 
joueurs ne parleront pas de revanche 
même si inconsciemment il y a 
quelque chose. Ils discutent entre 
eux, et les nouveaux ont entendu 
parler de ce mauvais souvenir pour le 
club. Montanier pourra se servir de 
ça, c’est évident ! »  

MATTHIEU BELLÉE
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LEUR PARCOURS
32es de finale 
Lannion (N3) - Toulouse        1-7 
16es de finale 
Toulouse - Ajaccio                  2-0 
8es de finale 
Toulouse - Reims                    3-1 
quarts de finale 
Toulouse - Rodez (L2)            6-1 
demi-finale 
Annecy (L2) - Toulouse          1-2



Le FC Nantes n’avance pas. Comme 
attendu, les Canaris ont connu un 
mois de mars difficile en Ligue 1. Ils 
sont toujours 14e avec seulement 5 
points d’avance sur le 17e, premier 
relégable. Hasard du calendrier, les 
hommes d’Antoine Kombouaré af-
fronteront leurs 3 concurrents di-
rects dans les semaines précédant 
et suivant la finale de Coupe de 
France contre Toulouse.  
 
 

Les Canaris n’ont plus gagné en 
Ligue 1 depuis le 12 février. Une 
victoire 1-0 au Stade de la Beau-

joire face à Lorient. Depuis les Merlus, 
les Canaris n'ont grappillé que 3 mal-
heureux points (nuls contre Nice, 
Lyon et Monaco) sur les 21 qui s’of-
fraient à eux, prolongeant contre 
l’ASM la pire série sans victoire de la 
saison (7 matches). Au cours de la 
même période, seul Troyes, 18e et lar-
gué avec 21 points, a fait pire. 
Les Nantais pourront toujours se 
consoler en se disant qu’ils ont perdu 
face à des équipes du top 7 de Ligue 1 
(Paris, Lens, Rennes et Reims). Les 
dernières performances collectives 
face à Lyon (Coupe de France) et Mo-
naco participent également à relativi-
ser cette série négative. « Aujourd’hui, 
c’est fantastique d’être capable de 

bousculer une équipe qui joue le 
haut du classement et qui mène 2-0, 
et presque d’aller gagner, c’est très 
bien, commentait le coach kanak 
après FCN-Monaco. Mais je n’ai pas 
de garanties  : on peut faire ce résul-
tat-là, puis aller prendre une gifle à 
Auxerre le week-end prochain. »   
L’Abbé Deschamps, premier théâtre 
d’un mini-championnat de 4 équipes 
pour éviter le dernier strapontin pour 
la Ligue 2. Le calendrier offre une 
chance formidable aux Jaune et Vert 
de prendre le large sur leurs concur-
rents directs au maintien. À commen-
cer par les Auxerrois, 15e avec 1 point 
de retard sur Alban Lafont et ses co-
équipiers. C’est l’équipe en forme du 
bas de tableau. 
 

PLUS QUE 4 ÉQUIPES 
CONCERNÉES PAR UNE DESCENTE… 

 
Les joueurs de Christophe Pelissier 
n’ont perdu qu’un seul de leurs 9 der-
niers matchs en Ligue 1 et restent sur 
deux victoires avant d’affronter le FC 
Nantes. Juste avant la finale, les Nan-
tais recevront Troyes, 10 points der-
rière mais qui conserve l’espoir de 
revenir sur Brest premier non relé-
gable. L’idée étant de ne pas s’incliner 
contre les Aubois, surtout le jour anni-
versaire des 80 ans du club canari. 

Les Finistériens seront au menu des 
joueurs des bords de l’Erdre au retour 
de Saint-Denis. Une équipe accro-
cheuse qui n’a perdu qu’un seul de 
ces cinq derniers matchs. C’était 
contre le PSG dans les dernières se-
condes du match. 
Les Nantais termineront cette série 
aux allures de « tournoi consolante » 
par la réception de Strasbourg. Le ca-
lendrier alsacien en fait le candidat 
idéal à la descente: Reims, Lyon, Nice, 
Paris et Lorient… 
Comme la saison dernière à pareille 
époque sur les bords de l’Erdre, tous 
les regards seront tournés vers le 
Stade de France. Attention à ne pas 
revivre l’énorme trou d’air de la saison 

8 FC NANTES

LIGUE 1 
UBER EATS

J01 - ANGERS - NANTES 0-0 

J02 - NANTES - LILLE 1-1 

J03 - OM - NANTES 2-1 

J04 - NANTES - TOULOUSE 3-1 

J05 - STRASBOURG - NANTES 1-1 

J06 - NANTES - PSG 0-3 

J07 - LORIENT - NANTES 0-0 

J08 - NANTES - LENS 0-0 

J09 - MONACO - NANTES 4-1 

J10 - RENNES - NANTES 3-0 
J11 - NANTES - BREST 4-1 

J12 - NICE - NANTES 1-1 

J13 - NANTES - CLERMONT 1-1 

J14 - REIMS - NANTES 1-0 

J15 - NANTES - AJACCIO 2-2 

J16 - TROYES - NANTES 0-0 

J17 - NANTES - AUXERRE 1-0 
J18 - NANTES - LYON 0-0 

J19 - MONTPELLIER - NANTES 0-3 

J20 - CLERMONT - NANTES 0-0 

J21 - NANTES - MARSEILLE 0-2 
J22 - AJACCIO - NANTES 0-2 

J23 - NANTES - LORIENT 1-0 

J24 - LENS - NANTES 3-1 

J25 - NANTES - RENNES 0-1 

J26 - PSG - NANTES 4-2 

J27 - NANTES - NICE 2-2 

J28 - LYON - NANTES 1-1 

J29 - NANTES - REIMS 0-3 

J30 - NANTES - MONACO 2-2 
J31 - Auxerre - Nantes 16/04 
J32 - Nantes - Troyes 23/04 
J33 - Brest - Nantes 03/05 
J34 - Nantes - Strasbourg 07/05 
J35 - Toulouse - FCN 14/05 
J36 - Nantes - Montpellier 21/05 
J37 - Lille - Nantes 27/05 
J38 - Nantes - Angers 03/06 
 
Classement (30 m.) 

1- PSG, 69 ; 2- Lens, 63 ; 3- Marseille, 61 ; 
4- Monaco, 58 ; 5- Lille, 52 ; 6- Rennes, 50 
; 7- Lyon, 47 ; 8- Reims, 47 ; 9- Nice, 45 ; 
10- Lorient, 45 ; 11- Clermont, 40 ; 12- 
Toulouse, 38 ; 13- Montpellier, 37 ; 14- 
Nantes, 31 ; 15- Auxerre, 29 ; 16- Brest, 28 
; 17- Strasbourg, 26 ; 18- Troyes, 21 ; 19- 
Ajaccio, 21 ; 20- Angers, 14.

J31 - 16 avril J32 - 23 avril J33 - 30 avril

8 NUANCES 
DE MAINTIEN

FC NANTES 
31 PTS ; -10

AUXERRE 
NANTES

NANTES 
TROYES

BREST 
NANTES *14

AJ AUXERRE 
29 PTS ; -24

AUXERRE 
NANTES

AUXERRE 
LILLE

MARSEILLE 
AUXERRE15

BREST 
28 PTS ; -14

BREST 
NICE

AJACCIO 
BREST

BREST 
NANTES *16

STRASBOURG 
26 PTS ; -14

STRASBOURG 
AJACCIO

REIMS 
STRASBOURG

STRASBOURG 
LYON17



passée. «  Maintenant que l’on a 
gagné on peut le dire ! On parlait 
tous les jours de la finale  », nous 
confiait Pedro Chirivella l’été dernier 
au moment du stage de pré-saison. 
 

ATTENTION AU 
DOUBLE EFFET SDF 

 
8 matchs durant lesquels les joueurs 
d’Antoine Kombouaré s’étaient clas-
sés dans le dernier tiers du champion-
nat. Preuve que la Coupe de France a 
pu affecter les joueurs nantais, l’OGC 
Nice, flamboyant toute la saison, a 
aussi connu une spirale négative au 
même moment. 
« Deux mois entre la demi-finale et la 
finale, c'était long, se remémore le 
coach nantais. J’ai eu à gérer un effec-
tif pour présenter mon équipe type 
au Stade de France. L’avantage c’est 
qu’il n’y a que 3 semaines cette sai-

son. Ça va vite venir. L’autre diffé-
rence, c’est que nous avions déjà les 
points du maintien. L’objectif, c’est de 
prendre le maximum de points 
jusqu’à Toulouse. » Comme en 2000, 
les Canaris devront mener de front la 
course au maintien et la finale. A 
l’époque, les joueurs de Denoueix 
étaient allés chercher le maintien lors 
de l’ultime journée au Havre grâce à 
un but de Vahirua. 
Pour Antoine Kombouaré, le choix est 
vite fait : « Si je devais choisir entre ga-
gner la Coupe de France et le main-
tien en Ligue 1, je choisirais le 
maintien. » Et si possible avant le der-
nier match à la Beaujoire face à An-
gers, déjà condamné, lui.  
 

MATTHIEU BELLÉE
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J38 - 3 juin

Si Antoine Kombouaré refuse de 
se donner un seuil symbolique de 
points à atteindre, un nombre re-
vient saison après saison. La 
barre symbolique des 40 points. 
C’est d’ailleurs le nombre de 
points moyen qu’a obtenu le 16e 
de Ligue 1 depuis 10 saisons. Il 
manque 3 victoires aux hommes 
de Kombouaré pour atteindre ce 
seuil fatidique. Lorient avait eu 
besoin de 4 unités de moins pour 
atteindre cette 16e place la saison 
dernière, Guingamp de 4 unités de 
plus en 2015-2016.

LE CHIFFRE 
DU MOIS : 40

NANTES 
STRASBOURG

TOULOUSE 
NANTES

NANTES 
MONTPELLIER

LILLE 
NANTES

NANTES 
ANGERS

TOTAL PTS 
……………

AUXERRE 
CLERMONT

BREST 
AUXERRE

AUXERRE 
PSG

TOULOUSE 
AUXERRE

AUXERRE 
LENS

TOTAL PTS 
……………

LORIENT 
BREST

BREST 
AUXERRE

BREST 
CLERMONT

MARSEILLE 
BREST

BREST 
RENNES

TOTAL PTS 
……………

NANTES 
STRASBOURG

STRASBOURG 
NICE

TROYES 
STRASBOURG

STRASBOURG 
PSG

LORIENT 
STRASBOURG

TOTAL PTS 
……………

MATCH À L’EXTÉRIEURMATCH À DOMICILE

J36 - 21 maiJ35 - 14 mai J37 - 27 maiJ34 - 7 mai

* MATCH DÉCALÉ AU 3 MAI, LE FCN 
DISPUTANT LA FINALE DE COUPE LE 29 AVRIL



 Viorel Moldovan n’était pas revenu 
depuis 2016 dans la cité des Ducs 
de Bretagne. L’ancien international 
roumain a fait les beaux jours du FC 
Nantes entre 2000 et 2004, inscri-
vant 50 buts en 94 matchs. Le nu-
méro 9 emblématique des Canaris 
restera comme l’un des principaux 
artisans du dernier titre de Cham-
pion de France glané par les Jaune 
et Vert en 2001. L’occasion était 
donc belle de retrouver « Moldo’ 
Gol » au lendemain de la qualifica-
tion des Canaris pour la finale de la 
Coupe de France pour la deuxième 
saison consécutive. Entretien. 
 
 

V ous étiez au stade pour la 
demi-finale de Coupe de 
France face à Lyon. Vous 

êtes revenu au bon moment ! 
C’était un moment magnifique. L’en-
vahissement du terrain m’a ramené 
quelques années en arrière. Au mo-
ment du sacre de champion de 
France face à Saint-Etienne en 2001. 
Ça manquait juste de Georges Eo 
pour chanter « Allumer le feu » ! J’étais 
content de revenir au stade dans ce 
moment de joie pour le 
peuple nantais. Tout ce 
que j’espère, c’est que 
cette qualification va 
leur permettre d’engran-
ger de la confiance pour 
se maintenir en Ligue 1. 
J’ai vraiment apprécié le 
soutien du public pen-
dant 90 minutes. Ces vi-
brations, cette énergie 
positive, c’est cela dont a 
besoin une équipe dans 
la difficulté. Le « stade » a été phéno-
ménal. Je ne pense pas avoir connu 
une telle atmosphère lorsque je jouais 
à Nantes.  

 
Qu’est ce que vous avez pensé de 
cette équipe nantaise ? 
Le FC Nantes a fait un match très so-
lide, maîtrisé. Ils étaient costauds, bien 
en place. Pallois a fait un sacré match. 
C’est un élément essentiel pour les 
Canaris. Il a donné le ton, beaucoup 
de détermination, de sacrifices… Il 
était dans tous les bons coups. Je re-
garde les matchs du FCN et il fait 
partie, sans aucun doute, des meil-
leurs joueurs de cette équipe. Le ta-
lent de cette équipe, c'est Ludovic 
Blas. Il sort des choses vraiment inté-
ressantes au-delà de ce but extraor-
dinaire contre Lyon. Moutoussamy a 
eu une activité extraordinaire. L’atti-
tude, les efforts… Mais c’est avant tout 
une victoire collective. 
 
Vous aviez vibré au moment de la 
victoire en Coupe de France face à 
Nice ? 
Toujours ! Le FC Nantes reste dans 
mon cœur. J’ai beaucoup de respect 
pour ce club. J’ai des souvenirs, des 
amis… C’était magnifique.  
 
Vous revenez souvent à Nantes ou 

c’est plutôt rare que 
vous soyez là ? 
C’est rare. J’espère venir 
plus souvent à l’avenir. 
La dernière fois, c’était 
en tant qu’adjoint de 
l’équipe de Roumanie, 
en 2016, avant l’Euro en 
France. On était dans la 
même poule que les 
Bleus. J’étais chargé de 
les observer avant la 
compétition. J’étais venu 

à la Beaujoire pour France-Cameroun. 
Ces derniers temps, je viens plus sou-
vent en France puisque ma fille ha-
bite à Paris après des études dans 

l’hôtellerie de luxe. Ça me fait du bien 
de revenir à Nantes. Quand j’entraî-
nais en club, c’était très compliqué de 
venir. Maintenant, j’ai le temps. J’avais 
envie de faire ce «  pèlerinage  » à 
Nantes pour retrouver mes amis, mes 
anciens collègues. Ça fait du bien ! 
 
Vous savez que vous êtes aimé ici à 
Nantes… J’imagine que depuis que 
vous êtes arrivé, beaucoup de Nan-
tais viennent vous voir pour vous 
l’exprimer ! 
Oui, tout le monde me le fait ressentir! 

Je n’en suis pas vraiment conscient. 
C’est un honneur pour moi d’être ap-
précié par les supporters nantais. Ça 
veut dire que j’ai fait mon boulot cor-
rectement. J’ai pu gagner ce respect 
en étant sérieux. Ça me fait plaisir ! 
 
Est-ce que vous vous souvenez 
comment vous arrivez au FC 
Nantes, des premiers contacts avec 
Robert Budzynski, le directeur 
sportif du club ? 
En 1996, après avoir été meilleur bu-
teur du championnat suisse, je devais 
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« J’AI REVU DES IMAGES 
DE MATCHS DE LA SAISON 

2000-2001, JE N’AVAIS 
PAS CONSCIENCE À QUEL 

POINT ON JOUAIT BIEN. 
AVEC MON REGARD DE 

SPÉCIALISTE/CONSULTANT 
AUJOURD’HUI, JE PEUX 

DIRE QUE LE BARÇA S’EST 
INSPIRÉ DE NOTRE JEU. »

VIOREL MOLDOVAN 
“L’ENVAHISSEMENT DU TERRAIN M’A 

RAMENÉ QUELQUES ANNÉES EN ARRIÈRE”
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venir à Nantes. Jean-Claude Suau-
deau et Robert Budzynski se sont dé-
placés à Neuchâtel pour me voir. Ils 
ont décidé de m’acheter car ma 
clause libératoire était vraiment abor-
dable, autour de deux millions de 
francs suisse. Malheureusement, une 
fois mon avion posé à Nantes j’ai ap-
pris que Jean-Claude Suaudeau ne 
voulait plus me faire signer. Plus tard, 
j’ai dit à Robert, « Ça aurait été mieux 
de me prendre en 1996, vous auriez 
payé moins cher » (rires). C’était aussi 
mieux pour moi… J’étais plus jeune et 
j’aurais eu d’autres opportunités pour 
mon avenir. Ça a fini par se faire… pour 
un peu plus d’argent (sourire). Pour 
moi, Robert, c’est l’un des meilleurs 
dirigeants que le football français ait 
connu. D’une grande intelligence. Il 
est à l’origine des succès du club, au 
même titre que tous les grands en-
traîneurs du FCN. C’est eux qui ont 
bâti ce club.  
 
Raynald Denoueix était visiblement 
heureux de vous accueillir à la Jo-
nelière à en croire ses déclara-
tions… Il avait déclaré à Budzynski : 
« Viorel ne signera pas, il est trop 
bon pour nous  » et plus tard 
« C’était pile le profil recherché de-
vant, ce 9 qui la met au fond, qui 
nous manquait depuis Nico Oué-
dec » (So Foot). 
Je suis flatté. C’était extraordinaire 
pour moi de jouer pour un club qui a 

marqué l’histoire du foot français 
pour sa philosophie de jeu. J’étais im-
pressionné par l’organisation du cen-
tre de formation. Dans les années 
2010, tout le monde appréciait le 
Barça de Guardiola et son tiki taka. 
Quand tu regardes le FC Nantes des 
années 90 et notre année de cham-
pion en 2001, on peut légitimement 
penser que c’est de là que vient ce 
jeu. J’ai revu des images de matchs de 
la saison 2000-2001, je n’avais pas 
conscience à quel point on jouait 
bien. Avec mon regard de spécia-
liste/consultant aujourd’hui, je peux 
dire que le Barça s’est inspiré de notre 
jeu. La facilité pour se trouver dans les 
intervalles, le jeu en triangle, le jeu 
court alterné avec le jeu long, le mou-
vement… En plus, nous étions beau-
coup plus « vertical » dans notre jeu. 
C’est ça la beauté du football.  
 
Lors de votre premier match avec le 
FC Nantes on a eu le sentiment 
d’un coup de foudre immédiat… 
Cette tête victorieuse quelques mi-
nutes après votre entrée en jeu 
pour mener 3-2 est restée dans les 
mémoires ! 
C’était très important pour moi pour 
engranger de la confiance. Tout était 
réuni… 36000 spectateurs, Marseille, 
premier match en Jaune et Vert, en-
trée en jeu… C’était exactement ce 
dont j’avais besoin. Ça s'est passé 
comme dans un rêve… Surtout pour 

un avant-centre.   
 
Quels souvenirs vous gardez de 
cette saison du titre… Ce n’était pas 
gagné dans les premiers mois !  
C’est vrai. Quand on regarde notre 
début de saison, on peut se deman-
der comment on a pu finir champion. 
On a eu quelques trous d’air. Le 0-5 à 
domicile contre Bordeaux aurait pu 
faire mal. Après ça, tu gagnes 5-2 à 
Monaco. Ce n’était pas linéaire. Ce 
n’est qu’après que l’on a commencé à 
enchaîner les victoires.  
 
Vous étiez un des leaders de 
l’équipe avec Nestor Fabbri dans un 
groupe très jeune principalement 
issu du centre de formation. Vous 
parliez beaucoup ou tout ce passait 
sur le terrain ? 
J’avais envie de parler, de dire les 
choses mais je ne maîtrisais pas assez 
la langue française. Je voulais être un 
exemple sur le terrain pour qu’on me 
respecte. Un vrai leader doit beau-
coup travailler. Par exemple, je ne re-
chignais pas à m'entraîner avec la 
réserve d’Amisse en revenant de sé-
lection. Les autres regardent et sui-
vent. Ils se disent « le vieux, il travaille, 
il bosse ». J’ai eu des rapports extraor-
dinaires avec les jeunes du club. 
 
Votre duo avec Marama Vahirua 
était assez iconique et complémen-
taire. Les duels et le combat pour 

vous et la profondeur pour lui… 
J’aimais jouer dos au but, j’avais mes 
repères. Le but, je savais toujours 
exactement où il était. Je savais gérer 
les duels pour les adversaires. Ma-
rama avait des qualités différentes. 
Plus vif, une vitesse d’exécution extra-
ordinaire. Il a mis des sacrés buts… 
Mon timing m’a aidé pour gagner les 
duels aériens. Je raffolais des contacts 
avec l’adversaire, je dois reconnaître 
ça. Je me bagarrais avec eux (rires). Je 
n’avais pas peur. 
 
Même à l'entraînement d’ailleurs… 
Oui, Nicolas Gillet me disait souvent 
« P***** arrête, vieux ! » (rires). J’avais 
toujours les protège-tibias ! Tout le 
monde me regardait bizarrement. Du 
genre « qu’est ce qu’il fait ce malade 
? » (rires). Pendant les « toros » je vou-
lais récupérer le ballon le plus vite 
possible… Alors je la jouais physique, 
agressif (il tape son poing dans la 
paume de sa main).  
 
Vous marquez 22 buts cette saison 
là. Personne n’a fait mieux depuis !  
Ça veut dire que j’étais bon (sourire). 
Je voulais toujours marquer plus. Sans 
l’équipe, je n’étais rien. C’était mon 
rôle de participer et de terminer les 
actions collectives. Le danger venait 
de partout… Eric Carrière, Stéphane 
Ziani, Da Rocha avec son pied droit, 
Monterrubio avec son pied gauche, 
Salomon Olembé, etc. Aujourd’hui 

NOUVEAU 
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Nantes n’a peut-être pas ce type de 
joueur pour mettre en évidence les 
attaquants. Nous sommes tributaires 
des bons ballons.  
 
Eric Carrière disait que vous étiez le 
joueur avec qui l’entente a été la 
meilleure sur le terrain… Grâce à ce 
votre rôle de pivot notamment. 
Exactement. C’est important car cela 
nous permettait d’avoir de la vertica-
lité… de progresser vers le but ad-
verse.  
 
Y a t-il un joueur qui vous a plus 
marqué que d’autres au cours de 
cette période nantaise ? 
C’était avant tout collectif mais j’étais 
impressionné par la grinta de Nestor 
(Fabbri, ndlr). C’était incroyable ! Quel 
mec ! L’Argentin avec la gnac, il ne lâ-
chait rien. Dans le jeu, Eric Carrière 
également… Quel joueur exception-
nel ! Une habileté technique au-des-
sus de la moyenne, une capacité à ne 
pas perdre le ballon, à délivrer des ca-
viars. Il y avait Monterrubio, Vahirua… 
Landreau avait une grande personna-
lité ! Sérieux, correct, impliqué, ma-
ture. J’étais impressionné par Eric 
Djemba-Djemba également. C’était 
un roc physique. Je pensais qu’il ferait 
une grande carrière. Il a quand même 
été recruté par Manchester United 
mais malheureusement, ça s’est ar-
rêté là. Je ne sais pas ce qu’il devient.  

Vous côtoyez toujours des joueurs 
de cette période-là ? 
Oui, Nicolas Gillet. J’ai repris contact 
avec Steph’ (Ziani) avec qui j’étais très 
proche.  
 
Il y a eu le désamour en 2003, avant 
de revenir et de casser la baraque. 
Qu’est ce qu’il s’est passé à ce mo-
ment-là de votre carrière ? 
J’ai eu quelques pépins médicaux. Le 
club ne m’avait pas proposé une pro-
longation de contrat. Passons sur ce 
petit moment aux Emirats. Il y a eu un 
changement d'entraîneur avec l’arri-

vée de Loïc Amisse qui désirait me 
voir revenir au club. Ma famille, ma 
maison étaient toujours à Nantes. J’ai 
tout fait pour résilier mon contrat là-
bas. Je suis revenu avec une grande 
motivation ! Je voulais prouver que je 
n’étais pas encore mort. J’entendais 
« il est sur la fin », « il a des 
problèmes médicaux »… Ne 
jamais sous-estimer Moldo-
van ! J’ai joué jusqu'à 35 ans. 
 
Vous avez été l’un des 
rares éléments offensifs 
extérieur au centre de for-
mation à s’imposer. Qu’est ce qui 
rend l’adaptation si difficile dans ce 
club ? 
Je savais que beaucoup de très 
grands avant-centres, parfois avec 
plus de talent que moi, n'ont pas 
réussi à s’imposer. Je pense qu’ils 
avaient des qualités individuelles ex-
ceptionnelles mais peut-être pas col-
lectives. Ici, à Nantes, c’était la chose 
la plus importante. Tu dois étudier, 
sentir ce jeu. Tous les joueurs se 
connaissaient très bien. J’ai constaté 
leur facilité à se trouver sur le terrain. 
Les yeux fermés ! Ce n’était pas une 
équipe physique (il mime une petite 
taille avec sa main). J’avais des diffi-
cultés au début parce que j’étais à 
contre-temps. En défense quand il 
fallait attaquer et inversement. Après 
quelque temps, j’ai compris le mouve-
ment collectif. Raynald me deman-
dait de décrocher et de participer au 
jeu collectif de l’équipe. C’est ça, la 
plus grosse différence. Peut-être que 
ces attaquants n’avaient pas adhéré 
au jeu collectif. Tu dois penser, réflé-
chir, étudier l’adversaire, savoir sur-
prendre, être inventif… Le football, 
c’est l’intelligence. 
 
Quel regard portez-vous sur les at-
taquants nantais du moment ? 
Mostafa Mohamed est parfois 
comparé à vous pour sa grinta et 
son sens du but… 
Ah, l’Egyptien ! Il est pas mal, il a le 
sens du but, oui. Il a dépensé énormé-
ment d’énergie face à Lyon. Ça arrive 
parfois quand tu es obligé de te sacri-
fier pour l’équipe. La meilleure dé-
fense, c’est l’attaque. Une équipe 
commence par défendre avec ses at-

taquants. Il faut être agressif 
dans le sens positif du terme 
pour mettre la pression et em-
pêcher le déploiement du jeu 
adverse. Tu as besoin d’atta-
quants comme lui. J’apprécie 
les qualités de Delort. Il est so-
lide, généreux dans l’effort et 
surtout c’est un grand buteur. 
C’est bien d’avoir de la concur-
rence. Avec le départ de Kolo 
Muani, Nantes a perdu un 
joueur essentiel au jeu d’équipe. 
Tout le monde a compris son 
importance aujourd’hui. Quel 
dommage qu’il n’ait pas mar-
qué en finale… Il avait la Coupe 
du Monde au bout du pied… 
J’avais les boules. Il est là pour 
longtemps à la pointe de l’at-
taque en Équipe de France.  

 
Vous avez choisi d’être entraîneur 
après votre carrière de joueur. Ce 
n’est pas anodin. Quelle place tient 
Raynald Denoueix dans ce choix ? 
Le jeu à la nantaise m’a évidemment 
marqué. J'ai toujours essayé en tant 

qu’entraineur de 
faire pratiquer à 
mes équipes un 
beau football. 
Orienté vers l’of-
fensive, de créer le 
spectacle. Le pro-
blème, c’est qu’au-

jourd’hui personne ne te donne le 
temps pour travailler et proposer ce 
type de jeu. Déjà quand tu perds deux 
ou trois matchs, tu dois prendre ta va-
lise et te « casser » (rires). Ma philoso-
phie, c’est de voir mon équipe jouer.  
 
À quoi ressemble la vie de Viorel 
Moldovan aujourd’hui ? 
Je suis consultant pour la télévision 
roumaine. Prima Sport et Orange 
Sport… On analyse chaque champion-
nat, les équipes nationales… A la mai-
son, j’ai toutes les chaînes françaises… 
Ça me permet de regarder tous les 
matchs et de ne pas perdre mon ni-
veau de français.  
 
Les terrains vous manquent ? 
J’ai eu des opportunités mais je veux 
faire les bons choix. En 2016, après 
l’Euro, je suis parti entraîner Auxerre, 
dans une période compliquée pour le 
club. C’était une erreur d’arriver à ce 
moment-là. Je voulais rentrer sur le 
marché français. Ce n’était pas facile 
pour un étranger. J’espère que j’aurai 
cette chance prochainement ! 
 
Le FC Nantes, c’est votre plus belle 
histoire footballistique ? 
Oui c’est évident ! C’est un club res-
pecté en France et au niveau inter-
national. Ce titre de champion de 
France restera gravé. J’ai tout de 
même vécu une fin de carrière ma-
gnifique au Rapid Bucarest. Les sup-
porters sont sensationnels là-bas 
aussi. Je suis resté une année et 
demie et j’y ai remporté deux Coupe 
de Roumanie. 

PROPOS RECUEILLIS 
PAR MATTHIEU BELLÉE 
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« J’APPRÉCIE LES QUALITÉS 
DE DELORT. IL EST SOLIDE, 

GÉNÉREUX DANS L’EFFORT ET 
SURTOUT C’EST UN GRAND 

BUTEUR. C’EST BIEN D’AVOIR 
DE LA CONCURRENCE. »





Handicapé par ses deux faux-pas 
en déplacement à Limoges et Tou-
louse lors de la phase aller, c’est 
désormais un sans-faute qui s’im-
pose au H pour espérer de croire en 
une deuxième place sur le podium, 
voire plus sur un malentendu.  
 

On les avait laissés abattus, les 
regards perdus. En une se-
maine, les handballeurs du 

HBC Nantes se sont non seulement 
offert une place pour la finale de 
Coupe de France (lire page 16), mais 
sont revenus à un petit point de 
Montpellier et Paris, qui s’affronteront 
le 23 avril dans la capitale (25e j.). Gré-
gory Cojean, toujours avec prudence, 
rappelle que sa troupe a devant « un 
calendrier loin d’être le plus favo-
rable », reste que la troupe de la cité 
des ducs garde son destin en main.  
 

« ON S’EST DONNÉ UN CHALLENGE QUI N’A 
JAMAIS ÉTÉ RÉUSSI NI PAR NOUS NI PAR 
MONTPELLIER :  SE REQUALIFIER EN LIGUE 

DES CHAMPIONS TOUT EN LA JOUANT » 
 
Et le défi ne manque pas de saveur 
pour le H actuel troisième de Star-
ligue qui, s’il ne veut pas retourner en 
European League, devra a minima se 
hisser d’une marche… « On s’est 
donné un challenge qui n’a jamais 
été réussi ni par nous ni par Montpel-
lier  :  se requalifier en Ligue des 
Champions tout en la jouant  », 
rappelle le président nantais Gaël Pel-
letier. Sauf que cela faisait un bon 
nombre d’années que cette première 
division n’avait pas connu un final 
aussi indécis à 8 journée du verdict… 
Car pour aller plus loin, Nantes est 

mathématiquement encore en posi-
tion de briguer le titre, à seulement 
un petit point du duo MHB-PSG… 
« On devait se retrouver sur les bases. 
En l’occurrence une défense plus 
compacte, plus solide dans les duels, 
impacter l’adversaire, être un peu 
plus agressif sur l’homme, être un 
peu plus rapide et juste sur les en-
traides,  se réjouit Grégory Cojean.  On 
avait à cœur de montrer nos qualités 
handballistiques et surtout nos va-
leurs, que l’on n’avait pas dit notre 
dernier mot dans ce championnat. 
On a du caractère. » 
Théo Monar, le pivot du HBC Nantes 
avouait d’ailleurs sans fard que « cette 
défaite en 8e de finale de Ligue des 
Champions  a pesé  fatalement sur 
notre moral. Il ne faut pas avoir honte 
de cette fin de parcours européen car 
quand tu joues dans la cour des très 
grands, tu te dois d’être prêt à per-
dre… et vite enchaîner.» C’est le futur 
Violet Julien Bos, actuellement dans 
une forme étincelante avec le MHB, 
qui dans un rire résumait finalement 
peut-être le mieux le plan de route à 
respecter pour son futur club « Même 
si je serai nantais l’an prochain, je 
veux être champion avec Montpellier. 
Si le H veut être en Ligue des cham-
pions, c’est à lui d’aller gagner les 
matches ! » Message reçu. 

GAËLLE LOUIS

ET SI LE “H” REBATTAIT 
LES CARTES EN 
CHAMPIONNAT ?
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LIQUI MOLY 
STARLIGUE

J01 - HBCN - CHAMBÉRY 30-21 
J02 - MONTPELLIER - HBCN 29-30 
J03 - HBCN - IVRY 33-28 
J04 - ST-RAPHAËL - HBCN 35-38  
J05 - HBCN - CHARTRES 34-28  
J06 - HBCN - CESSON-RENNES 35-24 
J07 - LIMOGES - HBCN 35-31 
J08 - HBCN - CRÉTEIL 38-25 
J09 - NÎMES - HBCN 29-32 
J10 - HBCN - ISTRES 40-32 
J11 - TOULOUSE - HBCN 32-31 
J12 - HBCN - SÉLESTAT 31-24 
J13 - DUNKERQUE - HBCN   29-32 
J14 - AIX - HBCN 27-35 
J15 - HBCN - PSG 32-33 
J16 - CHARTRES - HBCN 27-37 
J17 - HBCN - LIMOGES 37-27 
J18 - IVRY - HBCN 32-36 
J19 - HBCN - AIX 39-28 
J20 - CESSON-RENNES - HBCN 26-35 
J21 - HBCN - TOULOUSE 33-33 
J22 - ISTRES - HBCN 35-37 
J23 - HBCN - MONTPELLIER 29-28 
J24 - HBCN - St-Raphaël 16/04 
J25 - Chambéry - HBCN 21/04 
J26 - HBCN - Dunkerque 06/05 
J27 - Créteil - HBCN 20/05 
J28 - HBCN - Nîmes 25/05 
J29 - PSG - HBCN 01/06 
J30 - Sélestat - HBCN 06/06 
 
Classement (après 23 journées) 
1, Montpellier, 40 ; 2- Paris, 40 ; 3- Nantes, 
39 ; 4- Chambéry, 33 ; 5- Nîmes, 28 ; 6- 
Toulouse, 27 ; 7- Cesson, 21 ; 8- Dun-
kerque, St-Raphaël, Aix et Limoges, 20  ; 
12- Créteil, 14 ; 13- Ivry et Chartres, 13 ; 
15- Istres, 11 ; 16- Sélestat, 9
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Décidément, l’Europe met à mal 
cette saison les équipes nan-
taises… Après leurs homologues 
des Neptunes, sorties d’European 
League sur un scénario impen-
sable, les hommes de Cojean ont 
dit adieu à leur quart après une 
séance de penalties des plus dou-
loureuses face aux Polonais. 
 
 

D ura lex, Sed lex… * Ils se se-
raient bien passés de tester 
la nouvelle formule en cas 

de nul après le match retour, met-
tant fin à la règle de la récompense 
de l’équipe la plus productive à l’ex-
térieur. La H Arena - et les joueurs - 
se souviendront longtemps de ce 
moment suspendu, l’alternance des 
jets de 7 mètres jusqu’à ce que pré-
sente le dernier Polonais devant le 
portier de la cité des ducs. Un ballon 
terminant au fond des filets a suffi 
pour sortir les Nantais de la route 
vers un quart de finale contre Mag-
debourg. 
Et pourtant, les 5902 spectateurs  y 
ont cru (11-5 à la 22’) comme lors du 
match aller à Plock où Cavalcanti et 
ses amis avait construit une jolie 

avance de 4 buts à la mi-temps. Sauf 
que ces échéances couperet ne sont 
pas celles de poules… 
 

« QUAND LE BALLON DEVIENT 
UN PEU PLUS LOURD, IL FAUT 
ÊTRE CAPABLE DE GÉRER… » 

 
«  Quand on joue les phases de 
groupe, qu’il n’y a rien à perdre, on 
joue très bien, ça déroule. Quand le 
ballon devient un peu plus lourd, il 
faut être capable de gérer ça et au-
jourd’hui, on ne l’est pas ! Si on veut 

passer un cap, c’est une vraie voie 
d’amélioration. Beaucoup de 
joueurs doivent grandir, que ce soit 
Thibaud (Briet), Aymeric (Minne), 
Rok (Ovnicek), Alex (Cavalcanti), 
Kauldi (Odriozola), Viktor (Hall-
grimsson). » Pour que cette claque, 
aussi cinglante et douloureuse soit-
elle, offre l’opportunité d’élever un 
peu plus haut l’édifice HBC Nantes, 
y « mettre tous les ingrédients pour 
réaliser la part de boulot qui est la 
leur », exigeait leur Gaël Pelletier. 
Quoi qu’il en soit, l’aventure sur 

Vieux Continent est terminée, les es-
poirs de voir Cologne pour une troi-
sième fois définitivement envolés  ; 
Un calendrier qui s’allège, le retour à 
un rythme d’un match par semaine, 
« ce que l’on n’a pas vécu depuis 
l’entame de la saison », notait Co-
jean. De quoi condenser toutes les 
énergies désormais sur l’exploit d’un 
nouveau bail en Ligue des Cham-
pions… 

GAËLLE LOUIS 
 
*La loi est dure, mais c’est la loi
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LIGUE DES CHAMPIONS 
TIRER LA LEÇON POUR EN SORTIR GRANDI



Le HBC Nantes prolongera sa sai-
son jusqu’au 10 juin. Direction Paris 
pour une quatrième finale de 
Coupe  de France après 2015, 2017 
(victorieuse) et 2022.  Et pour cet 
opus 2023, Valero Rivera et sa 
troupe recroiseront des Montpellié-
rains fraîchement battus en cham-
pionnat et face à qui ils avaient eu 
le bonheur de soulever le trophée. 
 
 

De la génération ayant inscrit 
une ligne supplémentaire au 
palmarès nantais, il n’en 

reste plus un seul sous le maillot vio-
let. L’actuel capitaine espagnol avait 
ouvert à cette époque une paren-
thèse barcelonaise, son prédécesseur 
Rock Feliho a depuis raccroché les 
baskets et vécu, déjà, une finale en tri-
bune l’année dernière. Car oui, ces 
Violets ont renouvelé leur bail à l’Accor 
Hôtel Arena - qui reste pour tous 
‘’Bercy’’- se rappelant qu’ils y ont vécu 
d’heureux moments. Même si le 
round 2022 face au PSG avait été le 
match de trop pour un “H” usé, rincé 
par une saison exceptionnelle en 
championnat les ayant mené à cette 
deuxième place synonyme de retour 

en Ligue des Champions (défaite 36-
31) , Minne et les siens sont prêts à 
rempiler pour soulever de nouveau le 
trophée le 10 juin. Pour cela, il faudra 
se défaire de son adversaire favori : le 
MHB. Au rayon des soixante minutes 
de rêve, Siffert et les Nantais avaient il 
y a six ans allumé le feu sacré en Ca-
pitale. 
Les hommes de Canayer, à l’instar de 
la demi-finale tonitruante du “H” 
contre Aix (37-24), ont tout simple-
ment balayé chez eux l’équipe d’un 
tout autre calibre qu’est le PSG (33-
20). 
 

ATTENTION, MONTPELLIER 
VISE LE DOUBLÉ… COMME LE “H” ! 

 
Après le succès (29-28) le 8 avril des 
hommes de Grégory Cojean cette fois 
en championnat, les retrouvailles pro-
mettent d’être explosives. « Je suis évi-
demment très heureux à l’idée de 
jouer une finale de Coupe de France, 
mais encore plus d’avoir vu notre 
équipe retrouver ce qui doit faire sa 
force principale. Contre Aix, immédia-
tement, on s’est montré à notre meil-
leur niveau défensif, celui que 
possède véritablement le H (sourire). 
Je n’avais plus eu cette sensation de-
puis la trêve hivernale, livrait le jeune 
gardien islandais Viktor Hallgrímsson 
(51% d’arrêts lors de ce match). On a 
su recréer ce combo efficace ’’dé-
fense/gardien’’. Cela génère un cercle 
vertueux qui nous permet de déve-
lopper le meilleur jeu possible et c’est 
vraiment ce que l’on se doit de 
conserver jusqu’à la fin de saison. » 
De quoi se donner le droit de rêver, 
pour cette ville de Nantes, à deux 
coupes dans la même année  , le FC 
Nantes retrouvant, lui, le Stade de 
France le 29 avril ? Un exploit jamais 
accompli qui fait déjà  saliver tous les 
amoureux de ballons ronds, peu im-
porte la taille… 

GAËLLE LOUIS
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Pierre angulaire de la 
sélection espagnole 
durant de longues 
années, il a fait son 
retour cette saison 
sous le maillot violet, 
10 saisons après sa 
première signature. 
Plus apaisé, moins 
chien fou… mais avec 
ce feu intérieur tou-
jours aussi volca-
nique et précieux 
pour ce groupe. 
 

Pour ne pas perdre le fil face 
aux Montpelliérains, comme 

cela a malheureusement pu être 
le cas contre Plock , il a fallu vous 
remobiliser collectivement. Et 
cela a payé malgré quelques hé-
sitations ! 
Il nous est arrivé en effet sur ce 
match de  manquer des opportunités 
qui auraient pu mettre encore un peu 
plus en difficulté notre adversaire. 
Mais jamais nous n’avons baissé les 
bras ou la tête, une attitude qui peut 
coûter beaucoup trop cher. Rester se-
rein et combatif était la clé de la ren-
contre. On savait que l’on devait se 
battre quoi qu’il arrive jusqu’à la fin 
pour espérer rester en haut.. Et on l’a 
fait ! Bien sûr que tout n’a pas été 
parfait, qu’ils reviennent à un moment 
donné, mais est-ce que l’on a lâché ? 
Non ! Et c’est ce qui a fait notre force 
: on a marqué notre territoire (rire) !  
 
Vous avez, avec le nul contre 
Toulouse et l’élimination en 
Champions Leaguie, pris un coup 

derrière la tête… 
La machine est 
désormais relan-
cée ? 
C’est le lot des 
équipes qui enchaî-
nent les matches de 
très haut niveau. Il 
faut aller toujours 
plus haut, être tou-
jours plus fort. Per-
sonne ne va te faire 
de cadeau  ! On se 
devait de montrer 
que nous avions les 

atouts pour gagner, continuer à croire 
à cette deuxième place qui nous per-
mettrait de rester dans l’élite euro-
péenne. La victoire contre Aix a 
vraiment fait du bien au moral et cela 
a su rebooster tout le monde. 
 
Il vous reste désormais deux 
mois de compétition pour espé-
rer atteindre vos objectifs. 
Comment vous sentez-vous ? 
On connaît nos points forts et les 
choses sur lesquelles on doit se 
montrer plus vigilants. La semaine 
qu’on a pu vivre avec les succès 
contre Aix et Montpellier est évidem-
ment bonne  pour la confiance, la dy-
namique collective. Conserver cette 
volonté commune , cette défense qui 
a vraiment la capacité de nous mettre 
dans d’excellentes conditions. On ne 
doit désormais plus baisser le ton 
jusqu’à la fin de saison, à la maison 
et à l’extérieur. Car le calendrier en 
Starligue ne nous épargne pas avec 
des voyages à Chambéry et Paris. 
Mais cela ne nous effraie pas !

JORGE MAQUEDA : 
“NE PLUS BAISSER LE TON 

JUSQU’À LA FIN DE SAISON”

ON REPREND UNE COUPE ?

Le HBC Nantes a rapidement 
répondu à l’engouement de ses 
supporters en affirmant qu’il or-
ganisera un déplacement en di-
rection de Paris pour la finale de 
la Coupe de France des Violets 
face à Montpellier qui aura lieu 
à l’Accor Arena de Bercy le 10 
juin (20h30). Les informations 
seront prochainement en ligne 
sur la billetterie du club.

UN DÉPLACEMENT 
ORGANISÉ PAR LE 
H POUR LA FINALE





Toujours dans leurs objectifs en 
championnat, en pause pour cause 
de trêve internationale, Helle 
Thomsen et ses joueuses devront 
digérer la terrible désillusion d’une 
absence à un Final Four d’European 
League qui leur tendait les bras. 
 

I l existe toujours certains souvenirs 
que l’on préférerait mettre dans 
un tiroir et oublier. Les regards ex-

térieurs assureront que les échecs for-
gent le caractère et doivent être 
appréhendés dans une carrière. La 
saison dernière, à la lutte jusque dans 
les derniers instants face aux Polo-
naises de Lubin, après s’être imposées 
26-27 à l’aller, Placzek et les siennes al-
laient pourtant céder 27-28 devant 
leur public de Mangin. Une élimina-
tion au goal average terrain restant 
encore en travers de la gorge d’une 
bonne partie de l’effectif rose qui avait 
l’occasion d’effacer ce douloureux 
souvenir en s’offrant le bonheur d’un 
Final Four 2023 en Autriche. 
Restait à bien contrôler l’ultime écueil 
Dortmund, étrillé à Mangin au match 
aller 28-19…Si Neptune est le dieu des 
océans et des tempêtes, c’est un véri-
table raz-de-marée allemand qui s’est 

abattu sur la troupe d’Helle Thomsen 
au retour. Alors que tout semblait 
idéalement lancé, les espoirs d’une fin 
de saison appétissante se sont écrou-
lés outre-Rhin. La future Messine Grij-
sels de retour dans l’effectif allemand 
après trois semaines d’absence, c’est 
un BVB transfiguré qui  a su prendre 
à la gorge des Nantaises méconnais-
sables. 
 

UNE 3E PLACE À SAUVER… 
 
Les 9 unités d’avance se voyaient fon-
dre comme neige au soleil dans les 20 
dernières minutes, amenant Dupuis 
et les siennes sur une pente terrible-
ment glissante dont elles n’allaient ja-
mais se relever, encaissant à moins de 
20 secondes du buzzer ce dixième 
but scellant un scénario catastrophe 
pour les Neptunes (32-22 !). Un nul sur 
l’ensemble des deux matches les au-

rait amenées à une stressante et po-
tentielle cruelle séance de tir au but, 
comme ce fût le cas pour les col-
lègues du HBC Nantes quelques jours 
plus tôt. 
Mais elles n’ont même pas pu obtenir 
cette ultime opportunité, s’inclinant 
donc de… dix buts !… « Après une éli-
mination dans ce contexte, on est 
honteux… , soupirait Romuald Notari 
quelques minutes après l’élimination. 
On a vu se dérouler le pire des scéna-
rios… Sauf que l’on se doit de tenir ses 
nerfs, contrôler ses émotions ». 
Après la cruelle désillusion vécue en 
Allemagne, il ne reste désormais 
qu’un tableau aux Neptunes. Essen-
tiel toutefois pour espérer connaître 
un nouveau tour de piste européen : 
la Ligue Butagaz Energie.  « Il ne faut 
pas croire que cela va être digéré en 
quelques jours… Ce serait utopique de 
dire qu’on laisse ça derrière nous et 
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LIGUE BUTAGAZ 

ENERGIE
J01 - CHAMBRAY - NEPTUNES 23-22 
J02 - NEPTUNES - PLAN DE C. 36-31 
J03 - TOULON - NEPTUNES 24-26 
J04 - NEPTUNES -ST-AMAND 37-29  

J05 - MÉRIGNAC - NEPTUNES 27-30  
J06 - NEPTUNES - CELLES 28-26 

J07 - Bourg-Péage - Neptunes       for fait 
J08 - NEPTUNES - PARIS 92   30-25 
J09 - NEPTUNES - BREST   23-26 
J10 - DIJON - NEPTUNES  24-28 

J11 - NEPTUNES  - NICE 27-29 
J12 - METZ - NEPTUNES 29-24 
J13 - NEPTUNES  - BESANÇON 23-23 

J14 - NEPTUNES - MÉRIGNAC  29-18 
J15 - PLAN DE C. - NEPTUNES 28-29 
J16 - NICE - NEPTUNES 24-25 

J17 - NEPTUNES - CHAMBRAY 31-24 
J18 - PARIS 92 - NEPTUNES 22-21 
J19 - NEPTUNES - DIJON 33-27 

J20 - Brest - Neptunes 19/04 

J21 - Neptunes  - Bourg Péage  for fait 

J22 - Celles sur Belle - Neptunes 06/05 

J23 - Neptunes  - Toulon 13/05 

J24 - Besançon - Neptunes 20/05 

J25 - Neptunes - Metz 24/05 

J26 - Saint-Amand - Neptunes 27/05 

 

Classement (après 19 matches) 
1- Metz, 51 pts (17m.) ; 2- Brest, 46 ; 3- 

Neptunes Nantes, 43 ; 4- Paris 92, 41 

(17m.) ; 5- Chambray, 40 ; 6- Dijon 38 ; 7- 

Nice, 35 ; 8- Besançon, 32 (17m.) ; 9- Plan-

de-Cuques et Celles (17m.), 28 ; 11- Saint 

Amand, 25 ; 12- Mérignac, 23 (17m.) ; 13- 

Toulon, 21 (17m.) ; 14- Bourg-de-Péage, 0.

Le retour de prêt d’Emilie Bel-

lec et l’arrivée de Marie-Hélène 

Sajka consolident l’effectif des 

Neptunes sur le côté droit en 

vue de la saison 2023 – 2024. 

 
 

Elle est partie faire ses 
armes et revient « prête et 

heureuse” dans son club for-
mateur ! Les départs de la go-
leador Nathalie Hagman 
(Valcea, ROM) et Raissa Dapina 
(Nice, LBE) nécessitaient un nouveau 
duo à l’aile droite.  
Après l’annonce du recrutement de 
l’internationale Kelly  Vollebregt, les 
Neptunes auront le plaisir de retrouver 
après deux  années de prêt à Saint-

Amand  (LBE) la 
jeune Emilie Bel-
lec  (24 ans), for-
mée au 
club.  Deux sai-
sons « qui ont été 
bénéfiques et 
fructueuses pour 
Emilie. Elle a pu 
bénéficier d’un 
temps de jeu im-
portant en D2 Fé-
minine et en LBE, 

ce qui lui a permis de progresser et 
d’évoluer positivement, se réjouit le di-
recteur sportif Romuald Notari. C’est 
une formidable opportunité pour elle 
de pouvoir passer un cap supplémen-
taire pour sa troisième année de 

contrat à Nantes. Elle a une marge de 
progression importante et va pouvoir 
continuer à bien évoluer.” 
Un côté droit décidément en mutation 
dès la reprise 2023, la Française 
Marie-Hélène Sajka venant remplacer 
Barbara Moretto, qui retrouvera la 
maison de ses débuts : Paris. Partie 
tenter l’aventure danoise à Nykobing la 
saison dernière, la gauchère formée à 
Metz - qu'elle avait quitté en 2021 pour 
rejoindre Paris 92 - retrouve ainsi le 
championnat de France sous les cou-
leurs nantaises. 
Il s’agira du quatrième club de DF1 
pour Sajka, puisqu’outre Metz et Paris, 
cette dernière avait été prêtée une sai-
son à Toulon lors de l’exercice pour la 
saison 2018-2019.

ET LA TEMPÊTE S’EST ABATTUE 
SUR LES NEPTUNES…

L’AILE DROITE AU COMPLET AVEC SAJKA ET BELLEC



que c’est oublié, car ce ne sera pas le 
cas. On avait deux gros objectifs cette 
saison : le podium a minima et un 
beau parcours en coupe d’Europe, 
rappelle la pivot des Roses Oriane 
Ondono, retenue de nouveau en 
équipe de France avec Lena Grand-
veau et Floriane André pour deux 
rencontres amicales.  En revanche, 
cela doit nous servir pour mettre en-
core plus d’énergie sur notre fin de 
saison. » 
Première victime de ce serrage de 
boulons roses, la JDA Dijon. Une vic-
toire 33-27 qui a eu comme mérite, en 
plus de ne pas perdre de terrain, 
d’apaiser un tant soit peu les esprits et 
surtout démontrer que désormais, 
« une concentration extrême, un res-
pect du plan de jeu et ne pas se lais-

ser dévorer par les émotions  » se-
raient le minimum requis pour aller 
au bout des objectifs. « Maintenant, 
c’est à nous de montrer que nous 
sommes suffisamment solides pour 
produire de très gros matches mal-
gré le gros coup derrière la tête  », 
confirme la métronome des Nep-
tunes. Pour que la masterclass 
« Comment réduire à néant trois mi-
temps réussies en seulement 30 mi-
nutes ? » reste, en somme une édition 
unique. Car c’est à Brest qu’il faudra 
se déplacer le 19 avril pour la reprise 
pour un rendez-vous au sommet 
pour la 2e place. A défaut de Final4, 
on peut toujours se chercher de nou-
veaux objectifs ambitieux et un bou-
quet final moins morose… 
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19

LES MINI-NEPTUNES 
S’ACCROCHENT 

AU PODIUM
Rarement au complet, les proté-
gées de Loreta Ivanauskas gar-
dent leur place dans le carré de 
tête et conservent leur objectif 
de podium. A quatre journées de 
la fin, il leur faudra reprendre 
l’avantage sur des Brestoises, 3 
points devant au classement. 
 
 

Jonglant, comme toute équipe 
portée par un centre de forma-

tion, avec les absences aux entraî-
nements et régulièrement en 
match, des éléments retenus avec 
l’équipe professionnelle, la réserve 
des Neptunes continue son 
parcours sur courant alternatif. Et 
pourtant, Marnie Valette et les 
siennes font de la résistance ! « On 
ne va pas se cacher : il y a des 
week-ends plus compliqués que 
d’autres”, glisse la demi-centre et 
capitaine.  
Capables de mettre tous leurs 
atouts dans soixante minutes 
complètes pour archi-dominer ses 
opposantes , se déplacer à Rouen 
s’annonçait compliqué… 

Le duel était fatalement attendu, 
tant pour la position des deux for-
mations que pour le challenge 
s’étant lancé leurs hôtes : un record 
du monde pour un match de 
handball féminin amateur (3.117 
spectateurs) ! 
 

3.117 SPECTATEURS À ROUEN 
RECORD DU MONDE 

 
Un super défi porté par le prési-
dent rouennais,  Alexandre Briet… 
papa de Thibaud, l’arrière gauche 
international du HBC Nantes, au 
Kindarena. Des conditions évidem-
ment hostiles pour les jeunes pro-
tégées de Loreta Ivanauskas, une 
fois de plus diminuées sur la base 
arrière et logiquement battues par 
une formation à la lutte pour une 
accession à l’étage supérieur. 
13 buts d’écart à l’arrivée, à vite ou-
blier durant cette mini-trêve, avec 
une reprise dans une dernière 
ligne droite de quatre journées qui 
peut encore les amener à cette 
troisième marche du podium…

NANTESSPORT.FR



Rongées par des soucis extra-spor-
tifs en interne à la fin de cet hiver, 
les Neptunes ont non seulement 
laissé filer une potentielle finale de 
coupe mais également leur place 
de leader. Finalement troisièmes et 
restant sur une notre positive 
contre Béziers, c’est désormais Syl-
vain Quinquis qui tient la barre 
pour les playoffs, épaulé par Guil-
laume Olivaud-Desiles. 

 
 
 Je ne vois pas comment on 
pourrait repartir sur une dy-
namique positive et je n’ai 

pas de solution miracle ». Le dépit de 
Cyril Ong après la défaite à Paris (1-3) 
le 25 mars, la cinquième en 6 
matches, sonnait comme une alarme 
annonçant un point de non-retour. Le 
renouvellement très marqué de l’ef-
fectif à l’intersaison et une première 
partie de saison tonitruante laissaient 
pourtant espérer autre chose qu’une  
situation n’étant pas sans faire écho à 
celle connue il y a tout juste un an.  
Un bilan de victoire s’affadissant vi-

tesse grand V n’est pourtant pas le 
seul à avoir poussé les dirigeants des 
Neptunes à faire le choix à l’aube des 
playoffs de complètement remanier 
le staff  en écartant son technicien nu-
méro 1, nantais depuis quatre ans. Des 

impasses relationnelles et un mes-
sage ne passant plus nécessitaient un 
changement urgent afin de ne pas 
tout perdre dans cette saison. 
Pour la der à Mangin et afin de driver 
cette ultime ligne droite à souhaiter la 
plus possible, c’est à Sylvain Quinquis 
- directeur technique et entraîneur 
historique de 2012 à 2018 -  qu’il in-
combe de redonner le feu sacré à 
cette équipe, avec Guillaume Olivaud-
Desiles. 
 

TAYLOR MIMS, LE RETOUR 
DE LA PATRONNE 

 
Et l’étincelle a bien eu lieu contre Bé-
ziers. Les Neptunes n’ont rien lâché 
face aux Angels, qui jouaient sur cette 
ultime rencontre de saison régulière 

la 3e place. Un avant-goût de playoffs 
avec de la tension jusqu’à un tie-break 
qui a bien tourné, comme un besoin 
de remettre l’église au milieu du vil-
lage. 
Portées par un public de Mangin en 
feu et une volonté d’effacer de très 
rudes semaines, c’était finalement sur 
une victoire et avec d’immenses sou-
rire de nouveau sur les visages 

20 NEPTUNES  VOLLEY
LIGUE A 

FÉMININE

J01 - CHAMALIÈRES - NEPTUNES     1-3 
J02 - NEPTUNES  - PARIS      3-2 
J03 - NEPTUNES  - VANDŒUVRE      3-2 
J04 - MARCQ - NEPTUNES      1-3  
J05 - NEPTUNES - MULHOUSE      0-3  
J06 - LEVALLOIS - NEPTUNES      1-3 
J07 - NEPTUNES  - VENELLES      3-1 
J08 - BÉZIERS - NEPTUNES      1-3 
J09 - NEPTUNES  - LE CANNET      3-1 
J10 - ST-RAPHAËL - NEPTUNES      1-3 
J11 - FRANCE AVENIR - NEPTUNES   0-3 
J12 - NEPTUNES  - CANNES      3-1 
J13 - TERVILLE - NEPTUNES        3-2 
J14 - NEPTUNES - LEVALLOIS      3-0 

J15 - VENELLES - NEPTUNES      1-3 
J16 - NEPTUNES  - MARCQ      3-0 
J17 - VANDŒUVRE - NEPTUNES      2-3 

J18 - NEPTUNES  - ST-RAPHAËL      3-0 
J19 - MULHOUSE - NEPTUNES      3-1 
J20 - NEPTUNES - FRANCE AVENIR  3-0 
J21 - CANNES - NEPTUNES      3-2 
J22 - NEPTUNES - TERVILLE      0-3 

J23 - NEPTUNES - CHAMALIÈRES     3-1 
J24 - LE CANNET - NEPTUNES      3-0 
J25 - PARIS - NEPTUNES      3-1 
J26 - NEPTUNES - BÉZIERS      3-2 

Classement (après 26 journées) 
1- Mulhouse, 60 ; 2- Paris St-Cloud, 56 ; 

3- Neptunes, 55 ; 4- Béziers, 54 ; 5- Ter-

ville, 51 ; 6- Le Cannet, 49 ; 7- Aix-Ve-

nelles, 46 ; 8- Cannes, 43 ; 9- Vandoeuvre, 

39 ; 10- St-Raphaël, 33 ; 11- Marcq-en-

Barœul, 26 ; 12- Chamalières, 19 ; 13- Le-

vallois, 11 ; 14- France Avenir, 1

LES PLAYOFFS SANS ONG 
MAIS PAS SANS AMBITION

Grâce à 14 victoires en 15 matches 
dans sa poule de N2, la jeune garde 
nantaise s’est d’ores et déjà assurée 
comptablement de son accession à 
trois journées de la fin de la phase ré-
gulière. Les Nantaises ont désormais 
trois matches à disputer pour valider 
leur billet pour la phase finale. 
 

 

C’
est ce qui s’appelle fêter ses 10 

ans en beauté avec un objectif 

atteint… Et quel objectif !  Sollicité de-

puis le départ de Jean Robert , Sylvain 

Quinquis a pu accompagner ces 

jeunes joueuses du centre de forma-

tions vers l’étage supérieur, la division 

Elite (D2F). « La grosse difficulté, c’est 
de maintenir un enjeu collectif fort 
dans un contexte où l’on travaille la 
progression individuelle. C’est tout un 

équilibre à trouver”, explique Quinquis. 

Une accession comme un coup d’ac-

célérateur vers le haut niveau même 

s’il faudra la saison prochaine s’accli-

mater à un nouveau rythme et de nou-

velles exigences. 

Avec une formule dans cette division 

Elite sur un format complètement dif-

férent -  2 poules : “Elite accès” pour 

les clubs remplissant les critères 

d’une accession en Ligue AF ; « Elite 

basse” dont fera partie le centre de 

formation des Neptunes – les Mini-

Neptunes goûteront au monde pro-

fessionnel. 

Reste désormais un dernier défi pour 

ces jeunes volleyeuses qui devront re-

démarrer fort après un break de qua-

siment un mois dans leur compétition 

afin de se qualifier pour la phase fi-

nale les 27 et 28 mai. 

LES MINI-NEPTUNES S’OUVRENT 

LES PORTES DE LA DIVISION ÉLITE

«



qu’elles bouclaient cette phase régu-
lière. Avec, en poche, l’assurance 
d’une place européenne. Taylor Mims, 
qui a réalisé un très gros match (MVP, 
36 points) contre Béziers, revient au 
moment idoine pour attaquer les 
playoffs.  
Comme un symbole tant l’Américaine 
a pu sembler à côté de son réel niveau 
sur trop de rencontres, montrant 
cette fois une détermination proche 
de la libération. Un succès qui re-
donne un coup de fouet et d’ambi-
tion, même si les nombreux remous 
n’ont pas fini de nécessiter quelques 
prises de nouveaux repères. Au-delà 

de la question de l’arrivée d’un nouvel 
entraîneur - le président délégué de 
la holding Neptunes de Nantes  Lau-
rent Godet a précisé  « que la ques-
tion n’est pas à l’ordre du jour pour 
l’instant  » - se posait également la 
question de l’absence de la capitaine 
Sanja Gommans. 
 

CE SERA SANS 
SANJA GOMMANS… 

 
Les derniers actes de cette épopée 
2022-2023 se joueront en effet sans la 
réceptionneuse-attaquante serbe 
écartée du groupe sur une décision 

présidentielle, bien qu’il ne s’agisse 
pour lui « pas d’une sanction. Je lui ai 
demandé de ne pas faire partie de 
l’équipe afin d’assurer l’intégrité phy-
sique et mentale du groupe, étant 
donné le contexte actuel. Elle est dis-
pensée de match jusqu’à la fin de 
saison. » 
Garder la tête haute, prendre du plai-
sir et retrouver tout leur allant collec-
tif  : à l’image de la Néréide de leur 
logo, si combative et fière dans l’al-
lure, ces Neptunes connaissent la 
marche à suivre pour sortir la tête de 
l’eau. 
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Après quatre défaites lors des 
cinq derniers matchs de cham-
pionnat, les Neptunes se sont 
imposées 3-2 face à Béziers et 
terminent à la troisième place 
de la saison régulière. Les 
joueuses de Sylvain Quinquis 
valident également leur ticket 
pour l'Europe la saison pro-
chaine. L'entraîneur par intérim 
des Neptunes a salué la per-
formance de son équipe. 
 

 

S
ylvain, ce dernier ren-
dez-vous de la saison 

régulière, contre Béziers, 
doit être une bouffée d’oxy-
gène au vu du scénario favo-
rable ? 
Une salle pleine, des joueuses qui ont 

fait un match incroyable…  Elles ont 

vraiment joué en équipe, elles ont tout 

donné pour aller chercher ce match-là. 

Je pense qu’elles avaient à cœur d’al-

ler le chercher aussi, pour malgré tout, 

même si c’est symbolique, terminer 

sur le podium de la saison régulière. 

C’est une petite récompense par 

rapport à tout l’investissement qu’elles 

ont eu tout au long de l’année. Je suis 

vraiment content pour elles.  
 

Il s’est passé quelque chose la se-
maine précédant Béziers, il y a eu 
des discussions suite à la mise à 
l’écart de Cyril Ong ? 
Il a fallu se mettre dans une prépara-

tion de match dans des conditions pas 

forcément évidentes. Mais la dyna-

mique positive affichée, surtout après 

les défaites des dernières semaines, a 

su faire la différence. Et même si cette 

victoire est bien sûr collective, je tiens 

à mettre en évidence la performance 

de Taylor Mims. 

 

“MAINTENANT, C’EST 
UNE AUTRE COMPÉTITION 

QUI COMMENCE” 
 

Vous avez dit à vos joueuses que 
cela revêtait un goût de play-off, 
et que ce genre de match, ça ne 
se ratait pas ? 
C’était un match au couteau et c’est ce 

qui va nous attendre maintenant avec 

les matchs couperets des play-offs. 

C’était une bonne entame 

pour préparer ces play-offs. 

C’est surtout par rapport au 

capital confiance et à la dy-

namique, c’est bien de ter-

miner sur une bonne note et 

surtout d’aller chercher 

cette troisième place qui 

nous assure l’Europe l’an-

née prochaine. 

 

C’est le petit bonus, 
maintenant vous êtes 
plus sereins aussi ? 
Oui parce qu’on est dans les 

objectifs qu’on avait fixés, 

c’est parfait pour nous. Et 

puis maintenant, c’est une 

autre compétition qui s’an-

nonce, on va revoir avec les joueuses 

comment on aborde ces play-offs, et 

surtout essayer de les jouer pour aller 

le plus loin possible. 

 

Vous mettez un point d’honneur à 
remettre des choses en place 
après une sale série avec des 
confrontations face à des équipes 
de haut niveau et ça ne souriait 
pas… 
On montre qu’on est là même si tout 

au long de l’année, on s’est bien dit que 

les play-offs allaient être très ouverts, 

et que les huit premières équipes al-

laient vraiment se disputer à fond le 

titre. C’était important de bien se relan-

cer avant d’aborder cette nouvelle 

compétition.

« LES PLAYOFFS VONT ÊTRE TRÈS OUVERTS »

NANTES - LE CANNET 

EN QUARTS… EN 

ATTENDANT PARIS 

OU AIX EN DEMIES ? 
 
 

A
vec des Neptunes sur la troi-

sième marche du podium à 

l’issue de la phase régulière ayant 

rendu son verdict le 8 avril, l’adver-

saire sera le club azuréen du Vo-

lero Le Cannet (6ème). Pour ce 

quart de finale de playoffs, Mims et 

les siennes recroiseront ainsi la 

route d’une formation qui, après 

avoir démarré en trombe sa saison 

(6 victoires dans les 7 premiers 

matches) a connu une reprise 

2023 très compliquée (5 défaites 

dans les 6 premiers rendez-vous).  

 

GARE AUX 
CHAMPIONNES 

DE FRANCE 2021 ! 
 

On se souvient que les Nantaises 

avaient produit un match extrême-

ment dense (victoire 3-1) le 23 no-

vembre pour se défaire de leurs 

opposantes directes à la cime du 

classement. Les championnes de 

France 2021 n’avaient toutefois 

pas manqué de prendre leur re-

vanche sur leur parquet en s’impo-

sant sur un cinglant 3-0 le 18 mars 

pour le compte de la 24e journée. 

Samadan et sa troupe , puisque ré-

sidentes du Top 4, conservent 

l’avantage du terrain en cas de 

match 3. 

 

 

LE TABLEAU  
Mulhouse (1) - Cannes (8) 

Béziers (4) - Florange-Terville (5) 

Neptunes (3) - Le Cannet (6) 

St-Cloud (2) - Aix- Venelles (7) 
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Le passeur nanto-rezéen, qui fêtera 
ses 40 ans le 18 juin et mettra fin à 
sa carrière à l’issue de la saison, voit 
en ce lancement de playoffs (2-0 
contre Sète) la possibilité de don-
ner un nouveau coup d’accéléra-
teur dans une saison déjà 
exceptionnelle. 

S i vous aviez une force princi-
pale de votre équipe à mettre 
en avant, de laquelle  s’agi-

rait-il ? 
Le discours va paraître galvaudé, mais 
c’est une réalité et c’est quelque 
chose de rare : on a un super groupe ! 
Cela vit vraiment très très bien, on fait 

d’ailleurs beaucoup de choses en-
semble hors volley. On profite à fond 
des bons moments, mais on sait aussi 
se dire les choses quand c’est compli-
qué. C’est l’accumulation de tous ces 
bons ingrédients qui, selon moi, fait 
que l’on est en train d’écrire une sai-
son exceptionnelle. 
 
Une bouée lorsque la tempête 
s’abat sur les résultats ? 
En effet, on a connu des défaites, vécu 
vraiment une semaine compliquée 
par exemple lorsque l’on s’incline à 
deux reprises contre Narbonne sur 
deux tableaux différents. Mais à 

aucun moment, même quand nous 
étions au creux de la vague, il n’a été 
question de dire qu’un match a été 
lâché. Je pense que c’est une preuve 
de bonne santé, et c’est clairement le 
moteur numéro un depuis le début 
de saison. Se dire que nous aurions 
terminé la phase régulière avec le 
même nombre de défaites que Tours, 
on signait  tout de suite ! 
 
Après une saison de playoffs très 
réussie, place désormais à un acte 
II sous haute tension avec des play-
offs ultra-attendus ! 
Les playoffs restent le moment de vé-

22 NRMV

YANNICK BAZIN : “ON A FAIM 
DE GRANDES CHOSES !”

En prolongeant son bail pour 
deux ans dans la Cité des Ducs, 
Hubert Henno a choisi de s'entou-
rer de son plus jeune fils, Mathis 
réceptionneur-attaquant, qui 
signe son premier contrat aspi-
rant pro avec le centre de forma-
tion du NRMV.  
 
 

Tout juste récompensé du titre 
de meilleur entraineur de Ligue 

AM (lire par ailleurs), Hubert Henno 
prolonge pour 2 saisons sur le banc 
du NRMV, toujours assisté de Mar-
cos de Oliveira. Une grande satisfac-
tion pour l’entraineur tout juste 
auréolé d’un trophée de meilleur 
coach de Ligue A  : . «  Je suis très 
content de rester à Nantes. C'était 
ma priorité car cette année un 
groupe est né et j'aimerais conti-
nuer avec eux pour voir jusqu'où ils 
peuvent aller. » 
Actuellement dans le tourbillon des 
playoffs , les dauphins des Touran-
geaux dans cette phase régulière 

auront le magnifique chal-
lenge des joutes du Vieux 
Continent dans le viseur… 
« On se réjouit aussi de cette 
potentielle place en Coupe 
d'Europe, confirme Hubert 
Henno. C'est le fruit du tra-
vail accompli jusqu'ici et de 
cette belle deuxième 
place. » 
Avec Chizoba et Chabois-
sant prolongés, le groupe se 
dessine progressivement 
pour 2023-2024 et compte 
d’ores et déjà un nouveau 
venu, loin d’être un inconnu 

pour le technicien nanto-re-
zéen… Pensionnaire du Centre Na-
tional de Volley Ball et des équipes 
de France Jeunes, son fils Mathis (18 
ans) était depuis cette saison licen-
cié de l'ASB Rezé (la section ama-
teurs du NRMV), notamment pour 
y disputer la coupe de France M21. 
 

LE BENJAMIN DES HENNO 
SUR LE PONT 

 
Sollicité pour palier l'indisponibilité 
de Kristof Horvath (appendicite) à 
Tourcoing, le jeune réceptionneur-
attaquant avait inscrit ses 4 pre-
miers points en Ligue AM et a 
paraphé un contrat aspirant pro 
pour 2 saisons. « Cela va forcément 
me faire un peu bizarre de devoir 
entraîner mon fils mais je sais que 
le groupe va bien l'accueillir, glisse 
son père-coach. Il va continuer 
d'apprendre et d'être performant. 
Ce sera à lui de faire son maximum 
pour trouver sa place aux côtés des 
pros. »

PROLONGATION / RECRUE 
UN HENNO PEUT 

EN CACHER UN AUTRE
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rité (ndlr : victoires 3-2 et 3-1 lors des 
deux premiers quarts de finale 
contre Sète - 3 manches gagnantes). 
Certes, on termine deuxièmes parce 
qu’on a été les plus réguliers avec 
Tours, mais ça ne veut pas dire que les 
six derrière nous sont mauvais, loin de 
là ! On a juste été plus forts car on joue 
ensemble. C’est quelque chose qui ne 
devra pas nous lâcher. Il n’a pas 
d’autres choix que de tenir sur la 
durée et essayer de gagner au plus 
vite les trois rencontres obligatoires 
afin de ne pas s’user. Alors oui, peut-
être que la pression est plus sur nos 
épaules, mais c’est à nous de faire le 
nécessaire face à cette belle équipe 
de Sète afin de se mettre dans les 
meilleurs conditions. 
 

“SE DIRE QUE NOUS AURIONS 
TERMINÉ LA PHASE RÉGULIÈRE 

AVEC LE MÊME NOMBRE DE DÉFAITES QUE 
TOURS, ON SIGNAIT  TOUT DE SUITE !” 

 
Ce que, de votre côté, vous vous ap-
pliquez à faire au sein du groupe… 
Ce rôle, je l’ai toujours eu sur le terrain 
comme à l’extérieur en qualité de ca-
pitaine. Tu es là pour sécuriser, boos-
ter, encadrer des jeunes qui poussent 

bien. Je pense évidemment à Anatole, 
qui explose complètement cette 
année, mais dont on connaissait déjà 
tout le potentiel. Cela ne reste que de 
l’accompagnement, c’est à eux de 
faire leur chemin. En goûtant  à l’élite 
avec tout ce que cela comporte en 
termes d’exigence, de grands bon-
heurs et de déceptions. 
 
La dynamique sur le terrain a 
été le moteur de tout le reste ? 
Alors il est vrai que les résultats arri-
vent au meilleur moment possible ! 
Comme quoi, la vérité d’un exercice 
ne sera jamais la même l’année sui-
vante… Et ça dans les deux sens. On 
savait très bien qu’en arrivant dans 
cette magnifique salle de la Trocar-
dière, on allait être attendus au tour-
nant… Il ne faut pas oublier tout le 
travail que cela a demandé, égale-
ment, pour toute l’équipe qui est dans 
les bureaux pour qui c’était un sacré 
challenge. Le fait d’avoir assuré sur le 
terrain a permis de valider tout ça, et 
en effet, on peut vraiment être satis-
faits sur ce point. 
 
Il s’agit, pour vous, de votre saison 
ultime en tant que joueur (l’ancien 

international français qui mettra 
un terme à sa carrière de joueur 
dans les prochaines semaines 
sera le prochain manager général 
du Paris Volley). Même si l’heure 
de ranger les baskets n’a pas en-
core sonné, quel regard portez-
vous sur cette grande aventure ? 
Déjà, que cette saison n’est pas dans 
la normalité (sourire) ! Je souhaite à 
tout joueur professionnel de vivre ça 
une fois dans sa vie car c’est grisant 
de vivre ce genre d’épopée sur le plan 
humain comme dans la performance. 
Alors il faut en profiter au maximum 
et tout faire pour que cela ne s’arrête 
pas trop vite. Évidemment que l’on 
veut marquer de notre empreinte, 
l’histoire du Nantes Rezé Métropole 
Volley et être les premiers à offrir un 
titre au club. Est-ce qu’il est plus uto-
pique de penser que c’est possible ou 
que si on avait dit en début de saison 
que nous serions sur le podium ? On 
va dire que globalement, j’ai de quoi 
être content de ce que j’ai pu vivre, de 
ce que j’ai pu gagner. Mais je répète, 
ce n’est pas fini, on a faim de grandes 
choses ! 
 

RECUEILLI PAR GAËLLE LOUIS

CHAMPIONNAT 
LIGUE A

J01 - NRMV - PARIS 3-0 
J02 - SÈTE - NRMV 3-1 
J03 - NICE - NRMV 1-3 
J04 - NRMV - CAMBRAI 3-2  
J05 - POITIERS - NRMV 2-3  
J06 - NRMV - MONTPELLIER 1-3 
J07 - NARBONNE - NRMV 0-3 
J08 - NRMV - TOURCOING 3-2 
J09 - SAINT-NAZAIRE - NRMV 0-3 
J10 - NRMV - TOULOUSE 3-1 
J11 - NRMV  - CHAUMONT 3-0 
J12 - TOURS - NRMV  3-0 
J13 - PLESSIS-ROB. - NRMV  1-3 
J14 - NRMV  - NICE 3-0 
J15 - CAMBRAI - NRMV   0-3 
J16 - NRMV  - SÈTE 3-1 
J17 - NRMV - POITIERS 2-3 
J18 - MONTPELLIER - NRMV 2-3 
J19 - NRMV - NARBONNE 0-3 
J20 - CHAUMONT - NRMV 2-3 
J21 - NRMV - ST-NAZAIRE 3-0 
J22 - NRMV - PLESSIS-ROB. 3-0 
J23 - TOULOUSE - NRMV 0-3 
J24 - PARIS - NRMV 0-3 
J25 - NRMV - TOURS 0-3 
J26 - TOURCOING - NRMV 2-3 
 
Classement (après 26 matches) 
1- Tours, 61 ; 2- NRMV, 55 ; 3- Chaumont, 
53 ; 4- Narbonne, 49 ; 5- Tourcoing, 48 ; 6- 
St-Nazaire, 46 ; 7- Sète, 44 ; 8- Montpellier, 
40 ; 9- Paris, 34 ; 10- Poitiers, 30 ; 11- Tou-
louse, 27 ; 12- Plessis-Robinson et Nice, 
26 ; 14- Cambrai, 10 

NANTESSPORT.FR

VOIR LE TABLEAU DES PLAYOFFS 
EN PAGES 24-25

LE CHIFFRE 
 4.725 
 
Pour quoi s’arrêter en si bon che-
min ? Après les 4562 personnes 
accueillies dans le derby face à 
Saint-Nazaire, le NRMV a battu 
son propre record face à Tours, 
lors de l’ultime match de la sai-
son régulière à la maison, som-
met entre le dauphin et son 
leader, avec 4725 spectateurs ! 
 
 

Pour la première édition des Tro-
phées de la Ligue Nationale de 

Volley, le NRMV a plus que brillé sur 
beIN SPORTS. Avec six nominations 
(Tomas Lopez et Franco Massimino 
s’ajoutant aux 3 membres du NRMV 
repartant avec une statuette) l'émis-
sion a récompensé 3 acteurs ma-
jeurs de la belle réussite de l'équipe 
cette saison avec en point d’orgue le 
titre ultime pour « Chizo » ! 
 
• Anatole CHABOISSANT : 
meilleur jeune   
• Chizoba NEVES : 
meilleur pointu et MVP de la saison  
• Hubert HENNO : 
meilleur entraîneur 

TROPHÉES LNV : LE NRMV TRUSTE LES TITRES !
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FC NANTES 
 
Stade de la Beaujoire 
Route de Saint-Joseph 
44300 Nantes 
Tram Ligne 1 - arrêt Beaujoire 
https://www.fcnantes.com/ 
 
Ligue 1 Uber Eats 
J31 - Auxerre - Nantes 
Dimanche 16/04 à 15:00 (Prime vidéo) 
J32 - Nantes - Troyes  
Dimanche 23/04 à 15:00 (Prime vidéo) 
J33 - Brest - Nantes 
Mercredi 03/05 à 21 :00 (Prime vidéo) 
J34 - Nantes – Strasbourg 
Dimanche 07/05 à 15:00 (Prime vidéo) 
Coupe de France 
Finale - Nantes – Toulouse 
Samedi 29/04 à 21:00 

 
FÉMININES 
 

Stade Marcel-Saupin 
Quai de Malakoff, 44000 Nantes 
Tram Ligne 1 - arrêt Saupin 
Bus lignes 54, C2, C3 
www.fcnantes-feminines.php 
 
Championnat de France de D2   
J18 - Nantes - Orléans 
Dimanche 16/04 à 15:00 
J19 - Strasbourg – Nantes  
Dimanche 23/04 à 15:00 
J20 - Metz - Nantes 
Dimanche 07/05 à 15:00 
 

HBC NANTES 
Palais des Sports de Beaulieu, 
Rue René Viviani, 44 Nantes 
Tramway : L2 et 3 
arrêt Vincent Gache 
Bus/Chronobus : 
Lignes C5 et 26 : Conservatoire  
http://hbcnantes.com/ 
 
Liqui Moly Starligue 
J24 - HBCN – St-Raphaël 
Dimanche 16/04 à 17:00 
J25 - Chambéry - HBCN 
Vendredi 21/04 à 20:00 
J26 - HBCN – Dunkerque  
Samedi 06/05 à 20:0 

 

NEPTUNES HAND 
 
Complexe Sportif Mangin Beaulieu 
2 Rue Louis Joxé, 44200 Nantes 
Tram ligne 2 ou 3 arrêt Wattignies 
https://neptunes-nantes.fr/ 
 
Ligue Butagaz Energie 
J20 - Brest - Neptunes 
Mercredi 19/04 à 20:30 
J21 - Paris 92 - Neptunes 
Mercredi 15/03 à 20:30 
J22 - Celles-sur-Belle - Neptunes 
Samedi 06/05 à 20:00 

 

NEPTUNES VOLLEY 
 
Complexe Sportif Mangin Beaulieu 
2 Rue Louis Joxé, 44200 Nantes 
Tram ligne 2 ou 3 arrêt Wattignies 
https://neptunes-nantes.fr/ 
 
Ligue A féminine 
Playoffs - 1/4 finale 
(2 manches gagnantes) 
Match 1 - Neptunes - Le Cannet 
Samedi 15/04 à 20:00 
Match 2 - Le Cannet - Neptunes 
Mercredi 19/04 
si besoin 
Match 3 - Neptunes - Le Cannet 
Samedi 22/04 
Si qualification : 
Playoffs - 1/2 finale 
(2 manches gagnantes) 
Match 1 
contre le vainqueur de Paris-St-Cloud 
- Terville-Florange 
Mercredi 26/04 
Match 2 
Samedi 29/04 
Match 3 
Mardi 02/05 
Si qualification : 
Playoffs - Finale 
Vainqueur en aller-retour 
au goal average set 
Match 1 
chez le moins bien classé 

CALENDRIER24
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de la saison régulière 
Dimanche 07/05 
Match 2 
chez le mieux classé 
de la saison régulière 
Dimanche 14/05 

NBH 
 
Salle métropolitaine de la 
Trocardière 91, rue de la 
Trocardière 44400 Rezé 
Tram ligne 3 arrêt Trocardière 
https://www.nantes-basket.com/ 
 
Pro B 
J29 - Antibes - NBH 
Vendredi 14/04 à 20:30 
J30 - Nantes - Orléans 
Vendredi 18/04 à 20:00 
J31 - NBH – Chalon-sur-Saône 
Dimanche 23/04 à 17:00 
J32 - Châlons-Reims - NBH 
Samedi 29/04 à 20:00 
J33 - NBH – St-Quentin 
Vendredi 05/05 à 20:00 

 

NRMV 
 
Salle métropolitaine de 
la Trocardière 91, rue de 
la Trocardière 44400 Rezé 
Tram ligne 3 arrêt Trocardière 
https://www.nrmv.fr/ 
 
Ligue A masculine 
Playoffs - 1/4 finale 
Match 3 - Sète - NRMV 
Vendredi 14/04 à 20:00 
si besoin : 
Match 4 - Sète - NRMV 
Dimanche 16/04 à 19:00 
Match 5 - NRMV - Sète 
Mercredi 19/04 à 20:00 
Si qualification : 
Playoffs - 1/2 finale 
(2 manches gagnantes) 
Match 1 
NRMV - St-Nazaire ou Chaumont 
Dimanche 23/04 
Match 2 

St-Nazaire ou Chaumont - NRMV 
Mercredi 26/04 
Match 3 
NRMV - St-Nazaire ou Chaumont 
Samedi 29/04 
Si qualification : 
Playoffs - Finale 
Vainqueur en aller-retour 
au goal average set 
Match 1 
chez le moins bien classé 
de la saison régulière 
Samedi 06/05 
Match 2 
chez le mieux classé 
de la saison régulière 
Samedi 13/05 
 

STADE NANTAIS 
 
Stade Pascal Laporte 
74, Bd des Anglais - Nantes 
Tramway 3 Arrêt Rd point  
de Vannes ou Bus 54 (Bd Anglais) 
ou 70 (SNUC) 
www.stadenantais.fr 
 
Fédérale 1 
J22 - Gujan Mestras - Stade Nantais 
Dimanche 16/04 à 15:00 
 

 

NANTES 
MÉTROPOLE 

FUTSAL 
Gymnase du Vigneau - Bd Salvador 
Allende - 44800 St-Herblain 
Tramway : ligne 1 Arrêt Frachon 
http://nantesmetropolefutsal.fr/ 
 
Division 1 Futsal 
J20 - NMF - Toulouse  
Dimanche 23/04 à 16:15 
J21 - Paris Acasa - NMF 
Samedi 06/05 à 16:00 
J22 - NMF - Kremlin Bicêtre United 
Samedi 13/05 à 16:00

NANTESSPORT.FR

 VOUS SPORTIFS
 AVRIL 2023



Après avoir fait une croix sur les 
playoffs et tous leurs objectifs de 
début de saison, les Nantais doi-
vent désormais se ressaisir afin de 
ne pas mettre en péril leur maintien 
dans la division. Rageant quand on 
sait que les écarts sont très souvent 
infimes avec l’adversaire, mais que 
la pièce ne tombe que rarement du 
bon côté… 
 
 

A force de caler, il devient diffi-
cile de redémarrer… En enre-
gistrant à Evreux (86-79) sa 

seizième défaite de la saison, le 
Nantes Basket Hermine s’en sort avec 
un douloureux bilan de 7 revers sur 
les 8 dernières journées. 
En comptant treize matches accro-
chés jusqu’au bout, à quatre points et 
moins d’écart, sur les vingt-sept dis-
putés jusqu’alors, Chathuant et les 
siens n’en ont remporté que quatre.  
 

SEUL RHOOMES FIGURE ENCOR 
DANS UN TOP 10 DE LA DIVISION : 

10E MEILLEUR REBONDEUR… 
 
Les neuf autres -  dont deux après 
prolongation – amènent le NBH sur 
un périlleux 12e siège au classement, 
à trois victoires d’écart d’Orléans, 8e. 
Mais le NBH flirte plus que jamais 
avec la zone rouge… « Quand on perd 
comme cela dans les dernières mi-
nutes, on est tous responsables, moi 
le premier, avoue  Jean-Marc Dupraz. 
Certes il nous manque toujours une 
rotation, nous n’avons quasiment ja-
mais joué avec tous les joueurs en 
pleine possession de leurs moyens 
depuis le début de saison. Mais on re-
tombe perpétuellement dans les 
mêmes schémas, on refait les 

NANTES BASKET HERMINE26

J01 - NBH - EVREUX 81-75 
J02 - AIX-MAURIENNE - NBH 70-72 
J03 - NBH - ANTIBES 73-75 
J04 - ORLEANS - NBH 80-77 
J05 - NBH - LILLE 79-99 
J06 - ELAN CHALON - NBH 73-70 
J07 - NBH - CHÂLON-REIMS 84-62 
J08 - NBH - DENAIN 85-64 
J09 - ST-QUENTIN - NBH 88-72 
J10 - NBH - BOULAZAC 67-76 
J11 - VICHY-CLERMONT - NBH 86-75 
J12 - NBH - ALLIANCE ALSACE 80-83 
J13 - ST-CHAMOND - NBH 73-83 
J14 - NBH - LA ROCHELLE 75-61 
J15 - ST-VALLIER - NBH 78-81 
J16 - ANGERS - NBH 86-74 
J17 - NBH - QUIMPER 81-78 
J18 - LA ROCHELLE - NBH 59-65 
J19 - NBH - VICHY-CLERMONT 88-85 
J20 - DENAIN - NBH 79-77 
J21 - NBH - ST-CHAMOND 98-100 
J22 - ALLIANCE ALSACE - NBH 88-65 
J23 - NBH - ANGERS 85-79 
J24 - BOULAZAC - NBH 83-79 
J25 - NBH - AIX-MAURIENNE 69-73 
J26 - LILLE - NBH 95-93 
J27 - EVREUX - NBH 86-79 
J28 - NBH - St-Vallier 11/04 
J29 - Antibes - NBH 14/04 
J30 - NBH - Orléans 18/04 
J31 - NBH - Elan Chalon 23/04 
J32 - Châlons-Reims - NBH 29/04 
J33 - NBH - St-Quentin 05/05 
J34 - Quimper - NBH 12/05

Classement (après 27 journées) 
1- St-Quentin, 20v/7d ; 2- Chalon/Saône, 
Boulazac, 19v/8d ; 4- Lille, 18v/9d ; 5- An-
tibes, Châlons-Reims, 16v/11d ; 7- Vichy-
Clermont, 15v/12d ; 8- Orléans, 14v/13d ; 
9- Gries-Souffel, Angers, 13v/14d ; 11- De-
nain, 12v/15d ; 12- Nantes, Evreux, La Ro-
chelle, 11v/16d ; 15- Saint-Chamond, 
10v/17d ; 16- Aix-Maurienne, Quimper, 
9v/18d ; 18- St-Vallier, 7v/20d

SI PRÈS, 
SI LOIN, À 

CHAQUE FOIS…

PRO B

NANTESSPORT.FR

Le NBH a pu compter 
sur le renfort  Peter 
Jok au sein de l’ef-
fectif nantais en tant 
que pigiste médical 
afin de boucler la fin 
de la saison régulière 
et pour pallier l’ab-
sence de Malcolm 
Duvivier, forfait 
jusqu’à la fin de saison après son 
opération de l’appendicite. 
 

Américain et Soudanais de 29 
ans, Peter Jok évolue au poste 

d’ailier / arrière. Après avoir fait ses 
armes à l’université d’Iowa Haw-
keyes de 2013 à 2017, c’est lors de la 
saison 2020/2021 qu’il fait sa pre-
mière apparition en France, et plus 
précisément au sein de Cholet 
Basket (10,2 points à 47% à 3-points 
et 3,1 rebonds). 
L’année suivante, il s’est exporté en 

Espagne à l’UCAM Mur-
cia, avant de revenir à 
Cholet Basket la saison 
dernière pour rebondir, 
sans parvenir à ses fins 
(7,4 points, à 42% à 3 
points, et 2,8 rebonds).  
« Après l’arrêt de Mal-
colm, on a dû réagir 
vite, notre choix s’est 

porté sur Peter pour plusieurs rai-
sons : bon joueur avec des qualités 
de shooter au poste 3, c’est un 
joueur qui connaît le champion-
nat français et qui peut nous ap-
porter son expérience de haut 
niveau. Le seul point de vigilance à 
avoir : il a peu joué cette saison, 
donc il faudra qu’il se mette vite 
dans le rythme. Néanmoins, il a 
joué avec l‘équipe nationale du 
Sud Soudan, et ayant vu ses 
matchs de février il a une condi-
tion physique correcte. »

RECRUE / PETER JOK , 
DERNIÈRE PIÈCE D’UN PUZZLE



mêmes erreurs sans apprendre la 
leçon du précédent match. » 
Que cela soit à domicile comme à l’ex-
térieur, les Nantais dérapent et se re-
trouvent désormais sur la plus 
dangereuse des pentes. Les analyses 
se suivent et se ressemblent et c’est 
un persistant goût de gâchis ; une éti-
quette aujourd’hui d’équipe en diffi-
culté dans cette Pro B, elle qui 
semblait posséder tous les atouts 
pour jouer les premiers rôles. 
Sorti de tous les radars statistiques in-
dividuelles (seul Rhoomes figure en-
core au sein d’un Top 10 celui des 
meilleurs rebondeurs, 10e) , c’est en-
core et toujours ce manque de stabi-
lité collective qui continue d’attirer 
l’équipe vers le bas du classement… 
Sans compter qu’il va falloir dés-
ormais affronter cinq équipes de l’ac-
tuel  Top 8, dont deux dates en 
parquets hostiles…  
Pour boucler le mois à domicile, le 23 
avril, c’est une affiche de gala qui at-
tendra le NBH et ses supporters à la 
Trocardière avec la réception de Cha-
lon. Il restera ensuite 3 matches aux 
Nantais dans une dernière ligne 
droite à espérer plus lumineuse que 
le tunnel obscur dans lequel ils se 
sont engouffrés depuis des se-
maines… 

GAËLLE LOUIS

Actuels 3e de leur poule de Phase 
2, les jeunes Nantais ont déjà va-
lidé leur ticket pour les playoffs . 
Et espèrent pouvoir compter sur 
l’apport de leur chef de file offen-
sif Jules Gibey, 22,4 points de 
moyenne.  
 
 

Une première phase maîtrisée, 
la 2e de la même veine : 

cette saison de découverte espoir 
pro B est plutôt une réussite ! 
On débute cette année avec une 
nouvelle équipe, et on aurait peut-
être pu espérer mieux sur certaines 
rencontres (4e de leur poule A en 
phase 1, 5 victoires dans les 8 pre-
miers matches de cette phase 2). 
Reste que l’on est dans les objectifs. 
Le championnat est vraiment très 
serré en haut du tableau mais on a 
su vraiment mettre à distance les 
équipes plus faibles. On a pu voir 
Orléans sur-dominer le match aller 
(102-62) et toutefois être prenable 
de peu au retour (77-86). On a vrai-
ment appris au fil des rencontres, 
même si nous n’avons pas l’occa-
sion de travailler de façon régulière 
tous ensemble.  
 
Et, la bonne nouvelle, vous êtes 

déjà sûrs de disputer les play-
offs… 
On a assuré l’essentiel, et en plus, on 
a pu disputer quelques matchs au 
complet. C’est toujours un facteur 
important car régulièrement, cer-
tains sont retenus, comme moi, 
avec les Pros en semaine aux entraî-
nements, parfois en match égale-
ment, lorsqu’il faut pallier à des 
blessures. On sait déjà que notre ad-
versaire pour ce premier tour de 
playoffs sera soit Antibes (deux dé-

faites de peu face aux azuréens 
dans cette phase 2), soit Chalon (dé-
faite à l’aller 76-73, retour le 23 avril). 
Quoi qu’il en soit, pour moi, ce sera 
de la découverte totale puisque je 
n’ai joué aucun de ces matchs (rires) 
! Après, je vis vraiment super bien 
les aller-retours entre le collectif de 
pro B et le collectif espoir : j’ap-
prends vraiment d’une autre ma-
nière avec l’un et l’autre, c’est 
extrêmement enrichissant.. 
 
D’un point de vue individuel, vous 
vous trouvez dans une véritable 
phase ascendante avec, notam-
ment, ce statut de meilleur mar-
queur de pro B. Cela change quoi 
pour vous ? 
Honnêtement, même si je n’ai pas 
les yeux sur mes statistiques, il est 
compliqué de ne pas en tenir 
compte. C’est quelque chose de 
très valorisant de pouvoir marquer 
et aider son équipe à gagner. Ma 
volonté, c’est vraiment de pouvoir 
aider car on a de belles choses à 
jouer collectivement. Après, il me 
reste encore tellement d’axes de 
progression, comme la défense. Je 
sais que si je veux un jour intégrer 
  un groupe professionnel, je dois 
être plus fort sur ce point.  

JULES GIBEY, MEILLEUR MARQUEUR DE LA DIVISION ESPOIRS
CRÉDIT PHOTO NBH



Joueur historique des Eléphants, 
formé au club, ayant tout connu y 
compris le titre de champion de 
France Crabos, le pilier François 
Foucault pose un regard lucide sur 
la phase régulière du Stade Nantais 
, ayant parfaitement conscience de 
tous les efforts qu’il reste à produire 
pour un final à la hauteur des at-
tentes.  
 
 

A près trois défaites de rang, 
dont une faisant très mal à 
domicile contre Peyreho-

rade (18–25 le 12 mars), vous avez 
brillamment relancé la machine 
contre votre adversaire Oloron (53-
17), assurant au passage à votre 
place pour un match de barrage 
dans les phases finales. Quel est 
l’état d’esprit avant votre dernier 
match de façon régulière ? 
On ne passe pas par la porte, mais par 
la fenêtre (rires) ! Reste que le princi-
pal est acquis car on sera au rendez-
vous des phases finales. On boucle à 
l’extérieur, chez la lanterne rouge 
Gujan-Mestras. Avec un week-end de 
répit, on récupère progressivement 
des mecs : aucun relâchement n’est 
autorisé. On a ensuite 15 jours pour 
préparer ce qui sera clairement le 

tournant de notre saison, à savoir ce 
match de barrage contre Saint-Denis 
ou Nuits-Saint-Georges. On va aller 
jouer notre saison de 20 matchs sur 
une rencontre sèche de 80 minutes à 
l’extérieur… Il n’y a plus de calculs à 
faire. On va récupérer normalement 
pas mal de joueurs, notamment des 
cadres comme notre capitaine Fred 
Barrais, Haisini Taulanga, Pierrick Bel-
leteste et Mosese Tausinga Pepa. Cela 
va évidemment apporter, d’autant 
qu’ils ont la dalle!  

Niveau envie et appétit de réussite, 
ce n’est pourtant pas ce qui a man-
qué au groupe cette saison. Se re-
trouver avec une qualification au 
dernier moment et l’obligation d’un 
match de barrage, c’est frustrant ? 
Quand on se retourne sur notre début 
de saison, bien sûr que si. On n’avait 
jamais quitté le top 3, on a même été 
premiers et longtemps deuxièmes… 
Et puis, tu mets le doigt dans une spi-
rale négative, enchaînant les défaites. 
Même si on n’a pas d’excuse à se trou-
ver, c’est que l’on a vraiment été frei-
nés par de nombreuses blessures. Au 
sein d’une poule ultra-homogène 
dans la première partie de tableau 
(Langon, Salles et Mauleon, les rési-
dents du podium, se suivent à seul 
point d’écart avant la dernière journée 
de phase régulière) et ses équipes du 
Sud-Ouest, toujours très difficiles à 
manipuler sur leurs terrains, nous 
n’avions pas le droit aux faux-pas. 
 
On sent qu’il a une défaite qui 
a fait plus de mal que les autres… 

C’est certain : celle de Bergerac, fin 
janvier (8-10). Je fais partie de ceux qui 
n’avaient plus perdu à Laporte depuis 
quatre ans quasiment jour pour jour, 
la fois où nous avions plié en Fédérale 
1 face à Rouen qui jouait la montée 
(ndlr : 17-27, le 28 janvier 2019… soit 
1460 jours d’invincibilité). Alors, oui, 
celle-là, elle fait sacrément mal à la 
tête. Pourtant, on est resté mobilisés, 
mais on fait trop d’erreurs en 
deuxième mi-temps. Cela a pas mal 
marqué le groupe, pourtant on a vrai-
ment tous fait l’essentiel pour rester 
focus. Les semaines qui ont suivi ont 
été très dures avec 5 autres défaites 
sur les 6 journées, même si on réalise 
une très belle performance en bat-
tant Salles, chez nous.  
 

« TRÈS BIEN D’ÊTRE DANS 
LA PEAU DE L’OUTSIDER » 

 
Et il a fallu que votre bête noire, 
Peyrerohade   vienne une fois de 
plus entacher le bilan, après un 
match aller chez eux déjà compli-
qué (28-15)…  
Lors de notre dernière saison à ce ni-
veau, on avait tenu tête à tout le 
monde, même à Dax ! Notre invinci-
bilité à domicile, c’était vraiment une 
construction d’identité forte pour 
nous. Le rugby ici est évidemment 
différent de celui que tu as dans le 
Sud-Ouest. On est perçus comme les 
bourgeois nantais par les mecs qui ne 
cherchent pas à comprendre que ce 
n’est vraiment pas l’ADN du club (sou-
rire).  Attention, ce rugby de clocher, je 
trouve ça absolument magnifique. 
Mais il existe d’autres modèles, ils ne 
sont pas obligatoirement mauvais. Je 
ne vois pas en quoi on aurait à se jus-
tifier d’avoir de l’ambition. 
 
Malgré tous les alés de cette saison, 
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Et si vous viviez les matches du 
mondial au cœur d’une am-

biance rugby sans être au stade ? 
Voilà la proposition du Stade 
Nantes, organisant des prestations 
clé en main pour des rendez-vous 
entreprises sur différentes for-
mules avec son offre Rugby Inside. 
« Tout est envisageable  : diffusion 
privée précédée d’un training club 
avec les joueurs permettant des 
activités de cohésion d’équipe, sé-
minaire et même une offre inter-
entreprises», précise la responsable 
du développement commercial au 
Stade Nantais Lisa Coureaud. Cer-

taines dates sont déjà bookées 
mais d’autres restent disponibles 
pour vivre cette Coupe du Monde 
différemment, mais ensemble. 
A noter également que le 
club,  agence officielle pour la 
commercialisation d'offres d'hospi-
talités sur le site de Nantes - la 
Beaujoire, propose encore des 
packages en skybox privative et 
skybox partagée afin d’assister aux 
rencontres. 
 
Renseignements : 
mail : l.coureaud@stadenantais.fr 
tel : 07 69 56 61 51

STADE NANTAIS

02 40 05 06 12 / c.kuczek@e2mi44.fr
1, rue du Savoir-Faire - ZA Beausoleil 3
44450 SAINT-JULIEN DE CONCELLES

www.e2mi44.fr

MAINTENANCE INDUSTRIELLE
ELECTRO-MÉCANIQUE

TRANSFERT INDUSTRIEL
TOLERIE / CHAUDRONNERIE

PARTENAIRE OFFICIEL DES CLUBS

FRANÇOIS FOUCAULT : “IL N’Y 
A PLUS DE CALCULS À FAIRE”

PARTENAIRES / ENTREPRISES 
LA COUPE DU MONDE À DOMICILE



on sent que vous croyez complète-
ment dans ce projet ! 
Évidemment, et je ne suis pas le seul 
car nous n’aurions pas été autant à 
rester à jouer en Fédérale 3 et Fédé-
rale 2 et nous battre pour regagner 
nos galons, et espérer encore plus. Je 
suis persuadé qu’il y a de la place à 
Nantes pour le rugby. C’est pour ça 
que nous sommes sur le terrain, et 
qu’en dehors, le club se structure et 
travaille si dur afin de continuer le dé-
veloppement, de gagner en visibilité. 
Côté formation, on continue à faire de 
belles choses, il suffit de voir nos ju-
niors en tête de leur groupe ! 
 
Malgré les montagnes russes 
connues cette année, la volonté de 
continuer à regarder vers le haut 
est donc toujours bien ancrée ? 

On a cinq gros matchs à faire pour 
que ce soit le cas. Je trouve que c’est 
une très bonne chose d’ailleurs d’être 
dans la peau de l’outsider. On est tous 
très revanchards de notre deuxième 
partie de saison, et même si les 

coaches vont avoir des choix à faire, 
avec le retour de plusieurs joueurs, on 
sent l’excitation, l’adrénaline qui 
commence à arriver. Finalement, 
pour une montée en Nationale 2, 
après le barrage, ce serait quatre 

matchs à valider… Autant y croire ! Ces 
phases finales, c’est pour elles que tu 
te défonces toute l’année. 

RECUEILLI PAR GAËLLE LOUIS
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en main

Avec nous,

02 40 30 30 22

28 Rue de la Grande Bretagne
44470 Carquefou

bretagne-utilitaires.fr

V E N T E  -  E N T R E T I E N  -  R É PA R AT I O N  -  AT E L I E R  C A R R O S S E R I E  -  M É C A N I Q U E  /  V O I T U R E S  E T  U T I L I TA I R E S

J1 - NAFFAROA - STADE NANT. 21-14 
J2 - LANGON - STADE NANT. 20-24 
J3 - STADE NANT. - BARBEZIEUX 35-06 
J4 - BERGERAC - STADE NANT. 09-11 
J5 - STADE NANTAIS -MAULÉON 13-09 
J6 - SALLES - STADE NANTAIS 27-12 
J7 - STADE NANT. - BAGNÈRES 34-10 
J8 - PEYREHOADE - S. NANTAIS 25-18 
J9 - ST. NANTAIS - ST-MÉDARD 31-14 
J10 - OLORON - STADE NANTAIS 17-10 
J11 - STADE NANTAIS - CUJAN 56-20 
J12 - STADE NANT. - NAFFAROA 20-14 
J13 - STADE NANTAIS - LANGON 14-13 
J14 - ST. NANTAIS - BERGERAC 08-10 
J15 - BARBEZIEUX - ST. NANTAIS 28-26 
J16 - MAULÉON - ST. NANTAIS 38-15 
J17 - STADE NANTAIS - SALLES 29-27 
J18 - BAGNÈRES - ST. NANTAIS 21-10 
J19 - ST.NANTAIS - PEYREHOADE18-25 
J20 - ST-MÉDARD - ST.NANTAIS 26-22 
J21 - STADE NANTAIS - OLORON 53-17 
J22 - Gujan - Stade Nantais 16/04 

Classement (après 21 journées) 
1- Stade Langonnais, 74 ; 2- US Salles, 
73 ; 3- Mauléon Rugby, 72 ; 4- Peyreho-
rade, 67 ; 5- Bagnères, 63 ; 6- Stade Nan-
tais, 62 ; 7- Bergerac Rugby, 53 ; 8- 
Nafarroa et FC Oloron, 52 ; 10- Union 
Barbezieux Jonzac, 47 ; 11- St-Médard, 
38 ; 12- Gujan Mestras, 23. 

La passion pour l’Ovalie en géné-
ral et pour son club historique 

en particulier a conduit cet érudit 
du sport nantais à franchir le pas : 
compilant des milliers de données 
depuis des années sur ce SNUC de-
venu Stade Nantais, Hervé Padio-
leau porte le projet fou d’un 
ouvrage pléthorique arrivant pile à 
propos pour le 120e anniversaire. 
Restait à concrétiser le travail afin 
d’espérer une sortie pour le lance-

ment de la 
Coupe du 
Monde, dont 
Nantes est ville 
hôte. « Il ne 
trouvait pas la 
bonne mécanique pour commer-
cialiser l’ouvrage et c’est là que 
nous intervenons, explique Samuel 
Leloup, co-fondateur de l’agence 
Médiasphère, aux manettes de la 
production de la commercialisa-

tion. On a désamorcé quelques blo-
cages et lancé la campagne de 
crowfunding. » Pour réserver votre 
livre, rendez-vous sur le site Hel-
loAsso  « STADE NANTAIS Mon club 
1903-2023 » jusqu’au 31 juillet.

FORMULE DE FÉDÉRALE 1 
 
La dernière journée de la phase régu-
lière se tiendra le week-end des 15-
16 avril 2023, et la phase finale 
débutera par des barrages le week-
end des 29-30 avril 2023. La finale 
est programmée le week-end des 17-
18 juin 2023. 
Pour cette Fédérale 1, les 2 premiers 
de chaque poule se hisseront direc-
tement en 1/8es de finale. Les clubs 

ayant fini aux 3e, 4e, 5e, et 6e places 
seront qualifiés pour des barrages 
croisés entre la poule 1 et la poule 2, 
qui seront disputés sur le terrain des 
mieux classés. Les vainqueurs de ces 
barrages iront également en 8es  . 
Les 4 demi-finalistes de la saison de 
Fédérale 1 monteront en Nationale 
2 lors de la saison 2023-2024, et les 
2 derniers de chaque poule (soit 8 
équipes) seront relégués en Fédérale 
2. 

L’HISTOIRE DU STADE 
NANTAIS EN LIVRE

CALENDRIER 
FÉDÉRALE 1



A cinq mois du début de la Coupe 
du Monde de rugby en France, Ali 
Rebouh, le 3e adjoint de la maire de 
Nantes, délégué aux Sports et vice-
président de Nantes Métropole, 
évoque l’organisation de cet évène-
ment planétaire qui suscite un très 
fort engouement dans la Cité des 
Ducs, les animations prévues au 
centre-ville avec l’installation d’un 
village et d’une fan zone ainsi que 
l’organisation prévue au stade de la 
Beaujoire qui devra s’adapter du-
rant un mois.  
 
 

N antes s’apprête à accueillir 
la Coupe du Monde de 
rugby. Que représente un 

tel évènement pour la Ville de 
Nantes ? 
Un tel évènement participe d’abord 
au rayonnement de Nantes. On voit 
bien que d’accueillir un évènement 
planétaire tel qu’une Coupe du 
Monde de rugby, qui est un des trois-
quatre plus gros évènements sportifs, 
est pour nous en termes de rayonne-
ment et d’attractivité, un élément 
majeur. Après, pour tous ceux qui ont 
participé ou pu voir la Coupe du 
Monde en 2007, c’est un beau souve-
nir et une belle nouvelle pour Nantes 

de pouvoir l’accueillir. C’est à la fois un 
bel évènement pour le mouvement 
sportif, pour le rugby mais même au-
delà parce que l’on voit que les gens 
sont extrêmement attachés à ce 
sport. C’est vraiment une fierté ! 
 
Les quatre matchs qui auront lieu 
au stade de la Beaujoire ont rapide-
ment affiché complet. Il y a une 
vraie impatience des Nantais de 
vivre un évènement de cette di-
mension ? 

C’est vrai qu’il y a eu un engouement 
extrêmement fort sur la vente de bil-
lets. Hélas, beaucoup de Nantais n’ont 
pas eu de places, il y a eu un système 
de billetterie qui a fait qu’il y a eu 
beaucoup de ventes de l’étranger. Il y 
a des gens qui achetaient par pack, à 
l’aveugle en se disant “est-ce que 
mon équipe va tomber là ?”. Beau-
coup de Britanniques en avaient qua-
siment plus de 50 %. On voit bien que 
l’engouement, il a été réel parce que 
le rugby ça reste un sport extrême-
ment chaleureux, populaire, festif, fra-
ternel aussi. Cela avait surpris 
beaucoup à l’époque, les Nantais qui 
n’ont pas l’habitude de 
vivre des grands matchs 
de rugby avaient pu se 
rendre compte de la fer-
veur et de l’ambiance lors 
de la réception des demi-
finales de championnat 
de Top14 (ndlr : en mai 
2013) : on pouvait avoir une mixité des 
publics où tous les supporters étaient 
mélangés et tout le monde faisait la 
fête et chantait ensemble à la Beau-
joire ! Je suis sûr qu’à Toulouse, ils 
n’étaient pas surpris parce qu’ils ont 
cette habitude de vivre des matchs de 
très haut niveau avec leur équipe. 
Mais le rugby avait été mis en valeur.  

Pouvez-vous nous parler du village 
rugby qui sera installé sur l’île de 
Nantes ? 
La fan zone va être un élément extrê-
mement important, parce que l’on ne 
va pas seulement faire un évènement 
que dans le stade, où il y aura les 
matchs. On veut aussi avoir un village 
qui accueille les supporters qui vien-
nent généralement en masse. On sait 
qu’on a le Pays de Galles, qui est déjà 
venu. On va avoir l’Irlande, le Japon, 
l’Argentine et en plus, les matchs 
tombent le week-end ! Donc on peut 
imaginer facilement que les gens ne 
viennent pas une heure avant le 

match et repartent le 
lendemain… Ils restent 
généralement - dans les 
études que l’on a trou-
vées - au moins deux 
jours. Donc il faut bien les 
accueillir, il faut qu’il y ait 
un lieu capable d’accueil-

lir les supporters de ces différents 
pays, mais aussi le grand public, les 
Nantais et les Nantaises qui vou-
draient aller dans ce village-là. Et à 
l’intérieur aussi, il faudra des anima-
tions pour les clubs de rugby, pour 
l’animation sportive, pour tous… On 
veut en faire un lieu de vie, de rencon-
tre, d’échange et de fraternité. Il y 

“LA COUPE DU MONDE 
DE RUGBY PARTICIPE AU 

RAYONNEMENT DE NANTES”
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« LE VILLAGE RUGBY 
SERA VRAIMENT LE LIEU 
OÙ ON PARLERA RUGBY, 

OÙ ON VIVRA RUGBY 
PENDANT UN MOIS » 



aura aussi un marché des produc-
teurs. On va imaginer un lieu fédéra-
teur et qui rassemble tout le monde, 
et aussi une fan zone. Tous ceux qui 
ne pourront pas aller au stade pour-
ront regarder le match directement 
dans le village. Ce sera vraiment le lieu 
où on parlera rugby, où on vivra rugby 
pendant un mois de manière à pou-
voir avoir ce lieu central et de rassem-
blement. 
 
Un visuel a été installé devant la 
gare. Pourquoi avoir choisi de le 
placer à cet endroit ? 
C’est un endroit stratégique, un lieu 
de passage à la fois pour tous les 
trains qui arrivent sur la gare mais 
aussi avec le tram. Quand on nous a 
demandés où le positionner, cela 
nous paraissait le plus opportun.  
 

« IL FAUT QU’ON SOIT À LA 
HAUTEUR DE L’ÉVÈNEMENT. 

LE MONDE ENTIER VA 
NOUS REGARDER » 

 
Quelles sont les animations pré-
vues pendant cette Coupe du 
Monde ? 
Nous travaillons avec toutes les villes 
de la métropole. On a réuni deux 
groupes d’élus au sein de la métro-
pole pour leur dire : “il y aura un vil-
lage, pour autant, n’hésitez pas à faire 
des choses chez vous.” On est prêts à 
se mettre à disposition, on sait qu’il y 
a quelques clubs qui par exemple 
vont proposer des animations dans 
leur commune sur la période, parce 
qu’on voit bien qu’il y a une fenêtre de 
tir. Et au-delà des clubs, il y a aussi les 
commerçants, parce que le rugby at-
tire beaucoup les restaurants et les 
bars. Mon collègue Gildas Salaün tra-
vaille avec les commerçants pour voir 
comment on peut animer la ville, sa-
chant que notre village ne sera activé 
que sur cinq week-ends jusqu’au der-
nier match des sélections à Nantes.  
 
Les gens pourront ensuite 
se retrouver au centre-ville ? 
L’idée c’est de dire : le village est là 
pendant plus d’un mois et ensuite, et 
lorsqu’on sera dans la phase finale, les 
commerçants, les bars, les restaurants 
pourront diffuser les matchs un peu 
comme lors de la Coupe du Monde 
au Qatar. Par exemple, le Warehouse. 
avait diffusé la finale avec plus de 
3.000 personnes ! On sait que les pas-
sionnés de rugby aiment bien parta-

ger une bière, on voit bien que dans 
les pubs, ça fait partie de la culture. 
Donc l’idée ce n’est pas que le village 
va tout cannibaliser mais au contraire, 
on essayer d’inviter les gens. D’où le 
choix d’activer le village essentielle-
ment le mois où auront lieu les 
matchs à Nantes. Donc les commer-
çants sont déjà associés, l’idée c’est de 
dire comment on travaille avec eux, je 
sais que le CLC travaille aussi avec eux 
sur le pavoisement. L’idée, c’est que 
cet évènement profite à toutes et à 
tous, même aux gens qui n’iront pas 
au stade. Le rugby, c’est une am-
biance, une atmosphère et puis ça 
permet aussi d’avoir des retombées 
économiques qui ne sont pas négli-
geables pour les commerçants. On se 
souvient de 2007, les supporters vien-
nent non seulement pour le match 
mais aussi pour consommer dans le 
centre-ville.  
 
Où en sont les travaux d'aménage-
ment au stade de la Beaujoire ? Le 
FC Nantes a été associé à ce pro-
jet ? 
Indirectement, oui. C’est plus la Ville 
qui est à la manœuvre. Parce qu’il 
connait le stade mieux que qui-
conque, puisqu’il l’exploite depuis 
plus de vingt ans, le FCN a aussi été 
un interlocuteur sur le dossier. Pour 
autant, on répondait à un cahier des 
charges à la fois de la Coupe du 
Monde de rugby et aussi des Jeux 
Olympiques 2024. D’abord, il y aura 
un match d’essai le 19 août de l’équipe 
de France contre les Fidji, qui va per-
mettre de se mettre en configuration 
pour pouvoir accueillir la Coupe du 
Monde dans de bonnes conditions. 
Donc, on espère finir l’intégralité des 
travaux bien évidemment avant le 
match du 19 août.   
 

« ON A LA CHANCE D’AVOIR 
UNE ÉQUIPE DE FRANCE QUI 
TOURNE COMME JAMAIS ET 

QUI FAIT PARTIE DES FAVORIS. 
DONC ON SE DIT QUE PEUT-ÊTRE 
QUE L’ON VA REVIVRE 1998… » 

 
Durant la Coupe du Monde, le FC 
Nantes pourra-t-il évoluer au stade 
de la Beaujoire ? 
Il y aura un match normalement. On 
a adressé un courrier à la Ligue de 
Football Professionnel, il y a neuf villes 
qui sont dans la même configuration 
que nous. La Ligue 1 va s’adapter au 
calendrier. Donc normalement, il y 

aura un match du FC Nantes à domi-
cile le 23 septembre. 
 
Cela va nécessiter une grosse orga-
nisation ? 
Il faut remettre le stade en configura-
tion, les barrières de sécurité, les pan-
neaux publicitaires à enlever, le 
nettoyage… On va aussi mettre des 
coaching box pour le rugby qui ne 
sont pas les mêmes que pour le foot-
ball. Il y a la pelouse à remettre en état 
aussi, donc ça va être une configura-
tion qui ne va pas être 
simple. Il y aura un match 
du FC Nantes sauf s’il y a 
la coupe d’Europe. Là, ce 
sera plus compliqué à 
gérer, parce que tu peux 
te retrouver avec un 
match d’Europa League 
le jeudi et le match de 
rugby le week-end. Donc 
en effet, ça va être une logistique qui 
va être très lourde. C’est pour ça que 
l’on travaille avec le FC Nantes, on a 
aussi des prestataires qui vont nous 
aider, parce qu’il y a toute cette recon-
figuration à remettre en peu de 
temps. On ne s’imagine pas tout ce 
qu’il y a à faire. Mais ce sera pour la 
bonne cause, cet évènement-là, on l’a 
voulu, il faut que l’on soit aussi à la 
hauteur de l’évènement. On ne peut 
pas se louper là-dessus. Tout le 
monde entier va nous regarder, donc 
il faut qu’on soit extrêmement bons ! 
 
Le cahier des charges de la Coupe 
du Monde est particulièrement exi-
geant ? 

Le cahier des charges de World 
Rugby, ce n’est pas le cahier des 
charges de l’Europa League qui est 
déjà au-dessus de la Ligue 1. Mais 
celui de la Coupe du Monde, c’est 
puissance 10. Parce qu’il y a un niveau 
d’exigence qui est extrêmement 
lourd et qui est conséquent en 
termes d’obligations. Et les Jeux 
Olympiques, c’est encore pire. Même 
si le football, que nous hébergerons, 
n’est pas l’épreuve majeure, pour au-
tant, les Jeux Olympiques, c’est une 

marque ! Il faut que tout 
soit parfait jusqu’à la poi-
gnée de porte, je n’exa-
gère pas quand je dis ça. 
Ils veulent que leur évè-
nement soit extrême-
ment carré, qu’il n’y ait 
pas le moindre problème, 
donc tout est anticipé. 
Donc pour nous, ça reste 

de beaux évènements même si ça 
demande du travail, du temps, de 
l’énergie. On est convaincus que dans 
le contexte actuel, on a besoin aussi 
de partager des moments de frater-
nité, de bonheur. En plus, on a la 
chance d’avoir une équipe de France 
qui tourne comme jamais et qui fait 
partie des favoris. Donc on se dit que 
peut-être que l’on va revivre 1998 avec 
le football où on a gagné notre pre-
mière Coupe du Monde. On voit bien 
que tous les indicateurs sont au vert 
pour assister à une belle fête. 
 

PROPOS RECUEILLIS PAR 
VINCENT MÉNARD 

ET LIONEL SCHNEIDER

 

La Coupe du Monde de rugby dé-
butera le 8 septembre. A cette oc-

casion, la Fédération Française de 
rugby a déployé des comités régio-
naux dans chaque ligue qui ont pour 
mission de coordonner, promouvoir 
et animer leur territoire. 
Dans les Pays de la Loire, le Comité 
Local de Coordination, présidé par 
Thierry Bellanger va débuter ses tour-
nées à Clisson le samedi 15 avril à 
10h30 lors d’une cérémonie de lance-
ment des actions d’animation et de 

promotion de la Coupe du Monde. 
Celle-ci sera notamment marquée 
par la présence d’un bus et d’un vil-
lage rugby avec de nombreuses ani-
mations proposées, telles qu’un 
terrain d’initiation au rugby ou encore 
un mur digital… 
Le village rugby fera ensuite étape 
dans plusieurs villes de la région à 
l’image de La Baule, La Roche-sur-
Yon, Le Mans, Cholet, Laval ou encore 
Segré. 

TOP DÉPART POUR LE VILLAGE 

RUGBY À CLISSON LE 15 AVRIL
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« ON EST CONVAINCUS 
QUE DANS LE CONTEXTE 

ACTUEL, ON A BESOIN 
AUSSI DE PARTAGER 

DES MOMENTS 
DE FRATERNITÉ, 
DE BONHEUR. » 



Aucun titre ne leur a échappé de-
puis la création de la section en 
2016. Le Nantes Métropole Futsal a 
remporté la première édition du 
Challenge National Futsal Féminin, 
le 1er avril face à Strasbourg (5-1), 
dans l’Oise. L’aboutissement d’un 
travail de 7 ans pour cette bande de 
copines, managée par Christophe 
Benmaza dans un club pionnier du 
Futsal féminin. Continuité, projet 
de jeu clair, alchimie de groupe, in-
frastructures partagées, grande co-
hésion avec la section masculine : 
autant d’explications au succès hé-
gémonique des filles du NMF ! 
 
 

Q u’est ce que ça fait d’être 
les premières cham-
pionnes de France de l’his-

toire du futsal féminin ? 
Floriane Piraud : On peut dire que 
c’est la plus belle compétition que l’on 
ait remportée. C’est au-dessus de 
tout. C’est le premier challenge natio-
nal. Ça fait 6-7 ans qu’on attend la 
création d’une telle compétition. C’est 
l’aboutissement pour tout un groupe. 
Nous étions en compétition avec cer-
taines équipes de football à 11… On 
avait à cœur qu’une équipe de futsal 
remporte ce premier trophée ! 
Juliette Moreau : Oui et surtout avec 
le NMF qui construit cette section fé-
minine depuis plusieurs années. Ça 
ne vient pas de nulle part. C’est histo-
rique ! On sait que l’on a marqué l’his-
toire du futsal français avec ce titre.  
 
C’était important de montrer que 
l’on ne se met pas au futsal du jour 
au lendemain… 
Jennifer Landais : Ça fait sept ans 

que l’on travaille la technique, la tac-
tique… Chris (Christophe Benmaza, 
manager général du NMF et entraî-
neur des féminines, ndlr) a fait un tra-
vail extraordinaire avec nous. Il nous a 
tout appris. Ca nous aurait mis les 
boules de perdre face à une équipe 
de foot à 11 ! 
 
Ce score de 5-1 reflète t-il la physio-
nomie de cette finale face à au Ra-
cing Club de Strasbourg ? 
Flavie Papin : C’était un très beau 
match. On s’est fait surprendre en 
début de rencontre. Elles ont utilisé 
leurs qualités athlétiques dont on sa-
vait qu’il fallait se méfier. On avait bien 
analysé ça en vidéo. On s’est vite re-
mobilisées. On a su reproduire en 
match tout ce que l’on a travaillé à 
l'entraînement. On a été solidaires dé-
fensivement et surtout nous n’avons 
jamais paniqué !  
Jennifer Landais : Ça a été le titre le 
plus dur à aller chercher. Le plus in-
croyable ! Il est même plus valorisant 
que la Coupe d’Europe. C’est l’abou-
tissement de nombreuses années de 
travail. 
 
Quelles images vous allez garder de 
cette victoire au-delà du moment 
où vous avez eu ce trophée entre 
les mains ? 
Floriane Piraud : La joie de tout le 
groupe à chaque but. Tout le monde 
tirait dans le même sens, même 
celles qui n’ont pas beaucoup joué 
dans cette finale. C’est la force men-
tale de ce groupe… jamais rassasié. 
Jennifer Landais :  La sensation sur le 
gong final est indescriptible. J’ai vu 
défiler les dernières secondes. C’était 
le feu (sourire) ! 

Flavie Papin : On est toujours restées 
calmes, sereines. A partir du 
deuxième but, on a senti qu’on était 
au-dessus mentalement. J’ai trouvé 
que le groupe a été incroyable sur le 
plan du mental.  
Floriane Piraud : On n’a jamais res-
senti une telle force. La Coupe d’Eu-
rope, la saison dernière, était belle sur 
le plan humain. Le niveau s’élève, 
l’étau se resserre, les équipes 
commencent à apprendre… C’était un 
championnat de France et je crois 
que l’on a à cœur de faire partie de 
l’histoire et d’être à l’origine du déve-
loppement de ce sport.  
Juliette Moreau : On était toutes 
dans un mode guerrière avant même 
le début du match. C’est ce moment 
que je vais retenir. On était en mission. 
On n’a jamais été dans le doute. On 
savait que ça allait dérouler.  
Jennifer Landais :  Avant, on aurait 
pu paniquer mais là, on était vraiment 
sereines.  
 
Vous avez remporté toutes les 
compétitions dans lesquelles vous 
étiez engagées depuis la création 
du club… Il y a un sentiment d’in-
vincibilité au moment de rentrer 
sur le parquet ? 
Juliette Moreau : Pas vraiment. On 
sait qu’on est favorites. On a senti 
qu’on était l’équipe à abattre au chal-
lenge. A contrario les gens étaient 
contents que l’on remporte ce tro-
phée. Le NMF fait tellement d’efforts 
pour cette section, depuis tellement 
longtemps, c’est une sorte de récom-
pense.  
Flavie Papin : A chaque compétition, 
à chaque match qui commence le 
groupe est concerné… Le jour ou l’on 

rentrera sur le terrain en se disant que 
c’est gagné, il faudra commencer à se 
poser des questions. C’est cela qui fait 
qu’on se surpasse à chaque fois. 
 
Qu’est ce qu’il reste comme objectif 
quand on a tout gagné ? 
Floriane Piraud : Déjà, il y a l’attrait de 
l’Équipe de France pour certaines. Ça 
sera l’occasion «  d’exploser » et de 
continuer à progresser. C’est un ob-
jectif individuel mais tout le groupe va 
en profiter.  
Flavie Papin : Il y aura un premier 
stage qui rassemblera entre 25 et 30 
joueuses au mois de juin. L’objectif est 
de préparer les barrages pour l’Euro 
en septembre de cette année.  
Jennifer Landais : Pourquoi pas aussi 
une Coupe d’Europe avec toutes les 
championnes de chaque pays ?  
Floriane Piraud : Il y aura toujours cet 
attrait de continuer à gagner et de ne 
pas se faire rattraper. 
Juliette Moreau :  Continuer à ga-
gner les trophées qui existent déjà à 
défaut de ceux qui n’existent pas en-
core (rires).  

RECUEILLI PAR 
MATTHIEU BELLÉE 

 
 

PALMARÈS NMF (SECTION FÉMININE) 
- 2 Copa Coca-Cola (2021 / 2022) 
- Coupe de France AMF (2021) 
- Ligue des Champions FEF (2022) 
- Challenge National (2023) 

NMF FUTSAL

CHAMPIONNES DE FRANCE ! 
À JAMAIS LES PREMIÈRES
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DIVISION 1 FUTSAL
J01 - KB UNITED - NMF  2-4 
J02 - NMF - BÉTHUNE 10-0 
J03 - TOULON - NMF  0-6 
J04 - NMF - CERGY  4-2 
J05 - LILLE MOUVAUX - NMF  6-2 
J06 - NMF - LAVAL  2-2 
J07 - NMF - KINGERSHEIM  9-4 
J08 - SPORTING PARIS - NMF  5-3 
J09 - TOULOUSE UJS - NMF  2-3 
J10 - NMF - PARIS ACASA    6-3 
J11 - BETHUNE - NMF    2-8 
J12 - NMF - TOULON  4-1 
J13 - CERGY - NMF  3-4 
J14 - NMF - LILLE MOUVAUX 3-5 
J15 - LAVAL - NMF 7-1 
J16 - KINGERSHEIM - NMF 2-4 
J17 - NMF - SPORTING PARIS 6-4 
J18 - NMF - Toulouse UJS 23/04 
J19 - Paris Acasa - NMF 06/05 
J20 - NMF - KB United 13/05 
 
Classement (après 18 journées) 
1- Laval, 42 pts (17m.) ; 2- Nantes MF, 37 
(17) ; 3- Mouvaux-Lille, 35 (17) ; 4- Spor-
ting club Paris, 33 (17) ; 5- Paris Acasa, 31 
(17) ; 6- Toulon, 24 ; 7- Ujs Toulouse, 17 
(17) ; 8- Kremlin Bicêtre United, 16 (17) ; 
9- Béthune, 13 ; 10- Marcouville, 12 ; 11- 
Kingersheim, 7 (17).



Durant deux jours, les 29 et 30 avril 
2023, le GF Loroux Canton organise 
son Tournoi National féminin dédié 
à la catégorie des U12-U13 : « la FEM 
CUP » ! Le Tournoi, événement vi-
trine du groupement féminin, se 
déroule sur les infrastructures de la 
commune de Saint-Julien de 
Concelles. 
 
 

Pour la deuxième édition de sa 
« FEM CUP » le Groupement 
Féminin du Loroux Canton, 

issu de l’entente entre le FC Saint-Ju-
lien Divette et le le LLOSC (Landreau 
Loroux Olympique), a vu les choses en 
grand. 24 équipes dont 12 centres de 
formation professionnels ont répondu 
présent à l’appel du club du Sud Loire. 
Les Toulousaines, tenantes du titre, 
ont accepté de rempiler, tout comme 
les Nantaises, finalistes malheureuses 
de la première édition. 
Caen, Valenciennes, Dijon, Brest, 
Soyaux, Angers, Guingamp, Lorient, 
Fleury et La Roche-sur-Yon complè-
tent cette liste de gala.  Pour accueillir 
toutes ces jeunes filles venues des 
quatre coins de l’hexagone, les fa-
milles des joueuses du GF Loroux 
Canton et des clubs du territoire sont 
mobilisées. 
Chacune d’entre elles accueillera 
deux joueuses le temps d’un week-
end d’échange et de partage autour 
du ballon rond. L’occasion de se faire 
de nouvelles copines mais aussi de 
découvrir la vie d’une jeune fille en 
sport études. « C’est l’occasion pour 
nos jeunes d’apprendre auprès des 
meilleures, se réjouit Mathieu Fou-
reau, chef de projet au sein du FC 
Saint-Julien Divatte. Ce sont des sou-
venirs et des expériences incroyables 
qui restent gravés pour nos 

joueuses. »  
Pour permettre à toutes ces jeunes 
filles de vivre deux journées inou-
bliables, tout le club GF Loroux Can-
ton est sur le pont. 
 

PARTENAIRES ET BÉNÉVOLES 
AU RENDEZ-VOUS 

 
Les joueuses du groupement féminin, 
des U6 à l’équipe fanion, participeront 
au tirage au sort, à l’arbitrage, à l’ac-
cueil, aux stands et aux animations. 
« C’est un grand sentiment de fierté 
pour les nombreux bénévoles qui ont 
encore une fois répondu présent  », 
s’enthousiasme Mathieu Fourreau. Le 
groupement féminin de Saint-Julien, 

du Landreau et du Loroux a mobilisé 
de nombreux acteurs économiques 
du territoire autour de son tournoi. 
Partenaire exceptionnel, la mutuelle 
générale des cheminots a permis de 
mettre les petits plats dans les grands. 
Des activités sont proposées sur le 
site, tout au long du week-end, pour 
le plus grand plaisir des visiteurs et 
des joueuses. 
Le club du sud Loire s’est associé à Ar-
chipel Evénement, basé à Saint-Julien 
de Concelles et proposera notam-
ment des structures gonflables 
comme un billard foot géant et un jeu 
de fléchettes à scratch… avec ballon 
de foot. Le club a également prévu un 
stand de tirs au but, une tombola 

avec des maillots de clubs à gagner, 
des stands de restauration, un bar à 
huîtres... Autant d'animations qui vont 
rythmer la seconde édition du Tour-
noi National U13F organisé par le GF 
Loroux Canton.  
 

DES RÉCOMPENSES 
COLLECTIVES ET 
INDIVIDUELLES  

 
La compétition se déroulera en deux 
phases. Les poules le premier jour, et 
le tableau final le second jour. Quatre 
poules de 6 équipes vont être consti-
tuées entre les clubs « professionnels » 
et ceux du territoire. 
Selon leur classement, ces équipes 
accèderont aux finales or, argent ou 
bronze. De quoi concerner tout le 
monde jusqu’à la fin du weekend. 
Une fois la finale jouée, viendra le mo-
ment tant attendu des récompenses. 
Elles seront individuelles et collectives 
: meilleure attaque, prix du fair-play, 
meilleurs supporters,... L'enjeu sera 
présent partout et à chaque match ! 
Les gardiennes ne seront pas ou-
bliées… L’association « Just 4 Keeper » 
(gardien en anglais) sera sur place du-
rant tout le weekend pour animer un 
atelier pour les gardiennes. 
Ces exercices participeront à l’évalua-
tion des joueuses au même titre que 
les matchs de 12 minutes en compé-
tition. Ce n’est qu'à la fin de ce proces-
sus que la gardienne aux gants d’or 
sera élue. Ces jeunes footballeuses en 
herbe vous attendent nombreux et 
nombreuses à Saint-Julien de 
Concelles pour venir encourager les 
différents clubs et profiter des activi-
tés proposées !

LA “FEM CUP 2023” : VIBREZ EN 
ROSE ET NOIR LES 29 ET 30 AVRIL

PASSEPORT 
« ÉCO SUPPORTER » : 
DE LA SENSIBILISA-

TION À L’ACTION

Les U11 du FC Saint-Julien Divatte 
ont reçu en début d’année un pas-

seport de « l’éco-supporter ». Ce livret 
encourage les 55 jeunes Turquoise et 
Blanc a agir pour l’environnement. Des 
petites actions du quotidien qui per-
mettent de prendre conscience de l’ur-
gence climatique. 
 

LES CITOYENS DE DEMAIN 
 
Gestion de l’eau, tri des déchets, dé-
placements, mode de consommation, 
sobriété énergétique… Autant de su-
jets sur lesquels tout le monde peut 
apporter sa pierre à l’édifice. Cela peut 

prendre différentes formes : ramener 
sa gourde à l'entraînement, venir en 
vélo, prendre des douches moins 
longues, recycler les déchets, ou en-
core acheter des vêtements de sport 
de seconde main. 
Le club, né en juillet 2022, souhaite        
« s’investir dans un projet éducatif 

commun, celui de l’avenir. Une straté-
gie environnementale a été établie 
pour que les futures générations 
soient sensibles à cette protection de 
l’environnement. Nous souhaitons 
instruire les enfants d’aujourd’hui, car 
ils deviendront les citoyens de demain 
et porteront le club. » 
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Le mois d’avril coïncide avec le re-
tour des événements en semi-noc-
turne du côté de l’Hippodrome de 
Nantes. Après le succès des « Peaky 
Blinders » l’année dernière, l’hippo-
drome nantais a choisi de vous 
convier à sa Garden Party le samedi 
22 avril prochain. On ne change pas 
une équipe qui gagne… Des anima-
tions, un food truck, des bars, une 
initiation au pari et des courses 
pour vibrer jusqu’à 23h30. 
 

C’est la reprise de la saison du 
galop à l’Hippodrome de 
Nantes. Pour célébrer ce re-

tour Tanguy Letort, régisseur de l’hip-
podrome, et ses équipes ont décidé 
de convier les familles nantaises à une 
Garden Party. L’occasion pour les néo-
phytes de découvrir le monde des 
courses dans un cadre verdoyant  en 
plein cœur de ville et très facilement 
accessible (tram/bus/vélo/voiture). 8 
courses sont au programme entre 
16h30 et 20h30. 
 

QUINTÉ + LE 20 JUIN ET LA 
FÊTE DES COURSES LE 18 MAI 

 
Les meilleurs jockeys et chevaux se-
ront présents à l'hippodrome du Petit 
Port pour des courses plates et avec 
obstacles ce qui devrait ravir les nom-
breux amateurs de ce type de diffi-
culté. Le tout sur une piste refaite à 
neuf durant l’hiver. Dans le même 
temps, les enfants pourront s’en don-
ner à cœur joie dans l’une des nom-
breuses structures gonflables 
déployées en partenariat avec Archi-
pel Événements. Un stand maquil-

lage, photo, barbe à 
papa et des balades en 
poney sont également 
prévus pour compléter 
cette offre XXL. Pour 
dîner vous aurez le choix 
entre le food truck ou le 

plus chic restaurant panoramique de 
l’hippodrome. Pour clôturer la soirée, 
V&B Nantes Est sera présent, accom-
pagné de DJ Simax pour mettre l'am-
biance et clôturer la soirée avant les 
douze coups de minuit. Il sera alors 
temps de repartir avant que le car-
rosse ne se transforme en citrouille. 
Si cela ne vous a pas suffit ou que vous 
ne pouvez pas vous rendre disponible 
pour la Garden Party, vous aurez une 
seconde opportunité de vivre une 
semi nocturne à l’Hippodrome de 
Nantes.   Venez vibrer, le 20 juin pro-
chain, au rythme des sabots et admi-
rer le spectacle époustouflant du 
Quinté + dès 17h30. Une course de plat 
sur 2400 mètres où les galopeurs se-
ront prêts à en découdre pour décro-
cher la victoire dans une épreuve 
incontournable pour les turfistes 
comme pour les professionnels ! S’en 
suivra une soirée made in «  Ware-
house » avec le DJ résident de la boîte 
de nuit nantaise, Corentin Mab. 
Les étudiants, voisins du site du Petit-
Port sont attendus en masse pour cé-
lébrer le début de l’été toujours avec le 
bar V and B, partenaires de l’hippo-
drome de Nantes. 
Entre-temps, la traditionnelle journée 
de la Fête des Courses se tient jeudi 18 
mai (Ascension)   avec une belle réu-
nion composée de 8 courses de trot et 
de nombreuses animations pour pe-
tits & grands. Une fête familiale et po-
pulaire pour faire découvrir le monde 
des courses.De nombreux cadeaux à 
gagner et surtout une nouvelle occa-
sion de se familiariser avec le monde 
des courses hippiques. D’avril à juin, 7 
journées de courses sont au pro-
gramme pour finir la saison en beauté 
du côté du Petit Port avant une re-
prise en fanfare en septembre… À vos 
calendriers.  

L’HIPPODROME DE NANTES 
FÊTE LE PRINTEMPS AVEC 
SA “GARDEN PARTY”



Michel Huet est le 
nouveau président 
de la Société des 
courses de Nantes. 
Après plus de 20 ans 
passés sur l’Hippo-
drome de Nantes (et 
dans la fédération de 
l’ouest) en tant que 
premier commissaire 
de course, l’homme de 74 ans en 
connaît les moindres recoins. Pas-
sionnés de chevaux, Michel Huet 
occupera son temps entre ses nou-
velles fonctions à l’Hippodrome de 
Nantes et son activité d’adjoint à 
l’urbanisme à la Mairie du Cellier. 
 
«  C’est une belle opportunité qui 
s’est présentée à moi. C’est un ma-
gnifique hippodrome. Je connais 

bien l’équipe en 
place. J’ai entière 
confiance en Tanguy 
Letort et Stéphanie 
Tartoué. La situation 
laissée par le précé-
dent président, Jean-
Pierre Vallée-Lambert 
est saine. C’est donc 

beaucoup plus simple 
de prendre la suite. Notre principal 
objectif est d’offrir des conditions 
idéales au public mais aussi aux 
chevaux et jockeys qui viennent 
courir sur notre hippodrome. Je 
souhaite travailler sur la notoriété 
de l’hippodrome avec des actions 
que l’on envisage dans un futur 
proche. L’objectif est de s’ouvrir au 
grand public. » 
 

L’Hippodrome de Nantes favorise 
la création d’événements en tout 
genre pour dynamiser vos rela-
tions d'affaires ou vos réceptions 
d'entreprise. Choisissez un site 
magique pour l’organisation de 
votre séminaire, conférence, team 
building, déjeuner d’affaires ou 
réunion professionnelle.  
 
 

LOGE PRIVÉE 
 
Partagez un fabuleux moment avec 
vos invités grâce à un emplacement 
privilégié et une terrasse à couper le 
souffle. Assistez aux courses hip-
piques et vivez le show aux pre-
mières loges ou profitez d'un espace 
atypique pour organiser votre réu-
nion ou repas d’affaires.  
 

RESTAURANT PANORAMIQUE 
 
Profitez d'une expérience culinaire 
sur-mesure et vivez une fabuleuse 
journée avec une vue panoramique 
sur 35 hectares de verdure. L’hippo-
drome met à votre disposition tout 
le matériel nécessaire pour l'organi-

sation de vos cocktails, séminaires ou 
conférences : vidéoprojecteur, écran 
de projection, paperboard, micro, 
mobilier et parking privé.  
 

HALL DES PARIS 
 
Lieu idéal pour organiser un vide 
grenier, une exposition, un salon ou 
un lancement de produit. Dans un 
cadre original, au cœur des écuries 
avec de vastes espaces extérieurs, le 

hall des paris peut accueillir de nom-
breux visiteurs.  
 

ESPACES EXTÉRIEURS & TRIBUNES 
 
Les tribunes et les espaces extérieurs 
sont aussi disponibles à la location 
pour vos évènements (expositions, 
séminaires, team-building). La piste 
de trot en sable peut également être 
mise à disposition pour l'organisa-
tion de vos événements sportifs !  

 
PACK DÉCOUVERTE 

 
Laissez-vous guider et découvrez la 
magie des courses hippiques pour 
une prestation unique. Le pack dé-
couverte est une immersion dans le 
monde hippique comprenant les 
entrées sur l'Hippodrome de Nantes, 
une visite guidée et insolite des cou-
lisses, une initiation aux paris hip-
piques et la présentation d'un 
programme officiel 
 

PARTENARIATS VISIBILITÉ 
 
L’Hippodrome de Nantes met à 
votre disposition différents supports 
de communication. Des panneaux 
publicitaires de 4 mètres au niveau 
de la ligne d’arrivée, des courses au 
nom de votre entreprise, des encarts 
publicitaires dans le programme des 
courses… La visibilité est nationale via 
la retransmission sur Equidia (400k 
téléspectateurs) et locale avec l’ou-
verture quotidienne de l’hippo-
drome, poumon vert de la ville, pour 
les sportifs nantais (course à pied, 
football, baseball…).

LES OFFRES DE L’HIPPODROME DE NANTES
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LA NOUVELLE BILLETTERIE EN LIGNE
Une nouvelle billetterie en ligne est 
désormais accessible sur le site in-
ternet de l’hippodrome de Nantes 
(www.hippodrome-nantes.f r) . 
Moins de papier, plus d’attente au 
guichet, et une gestion facilitée 
pour les équipes de l’hippodrome 

nantais. Les bons cadeaux de 45 
euros sont toujours disponibles. 
Vous bénéficiez de l’accès aux 
courses, d’un apéritif, d’un repas au 
restaurant gastronomique et de 
deux bons pour jouer (et gagner !).  

LE MOT DU NOUVEAU PRÉSIDENT 
« TRAVAILLER SUR LA NOTORIÉTÉ 

DE L’HIPPODROME »



Le rapprochement entre Blue 
Green et U Golf, en plus de l’arrivée 
du nouveau partenaire de taille 
qu’est le groupe Duval, élargit la pa-
lette de l’offre pour tous les ama-
teurs de la petite balle blanche. Une 
opportunité de développement et 
d’optimisation parfaitement saisie 
par Bluegreen Nantes-Erdre et son 
directeur Fabrice Pichard. 

Avec le printemps fleurissent 
les beaux projets du côté du 
golf Bluegreen Nantes- Erdre. 

Depuis quelques mois, les habitués, 
comme les nouveaux venus ont pu 
découvrir une offre étendue, permise 
par un rapprochement entre les 47 
Bluegreen et UGolf. 
Fabrice Pichard, directeur heureux de 
ce golf urbain de la cité des ducs aux 

multiples facettes, est ravi : « Combi-
née à l’arrivée d’un nouvel action-
naire de poids, à savoir le groupe 
Duval, notre carte s’étend désormais 
à 100 golfs en France. Cela offre évi-
demment une puissance plus 
grande, et donc la possibilité de satis-
faire encore mieux nos adhérents. 
Optimiser les sites, proposer encore 
plus de choix avec, notamment 

l’adhésion au « Club Golf » (lire par ail-
leurs) : tout est dédié à rendre nos 
sites encore plus performants, plus 
accueillants,  encore plus ancrés 
dans nos valeurs. »  
 

« ON NE FAIT PAS 
N’IMPORTE QUOI 

AVEC L’EAU » 
 
Car c’est bien dans une démarche en-
core plus éco-responsable que Fa-
brice Pichard souhaite inscrire son 
travail et celui de ses collaborateurs. À 
commencer par la question capitale 
qu'est la gestion de l’eau au sein d’un 
golf. Après avoir réalisé un gros net-
toyage de l’étang sur le premier tri-
mestre 2023, la réhabilitation du cours 
d’eau traversant le golf va pouvoir être 
réalisée. « Nous réalisons en effet ac-
tuellement un travail essentiel aux 
côtés de Nantes Métropole et de la 
police de l’eau, afin de dévier le ruis-
seau et réactiver des forage présent 
sur site. L’objectif est, début 2024, 
d’être en totale, autonomie. On ne 
fait pas n’importe quoi avec l’eau… »  
Ce projet « contournement du plan 
d’eau » et tous les réaménagements 
nécessaires débuteront ainsi à la ren-
trée pour s’étendre jusqu’à la fin de 
l’année. Une logique RSE, revue et 
corrigée voulue, notamment par la fé-
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BLUEGREEN NANTES-ERDRE 
ENTRE DANS UNE 

NOUVELLE ÈRE

Le golf Bluegreen Nantes-Erdre 
s’étend sur 50 hectares. Il dispose 

d’une situation géographique avanta-
geuse, du fait de sa proximité avec le 
centre-ville de Nantes. Ce golf dessiné 
par Yves BUREAU, offre un tracé inté-
ressant, varié et vallonné autour de 
trois lacs. 
Parsemé de haies, d’arbres fruitiers, il 
enchantera les joueurs de tous ni-
veaux aussi bien les néophytes que 
les confirmés par son tracé golfique-

ment intéressant. 
Le golf Bluegreen Nantes-Erdre est 
équipé d’un parcours golf 18 trous, 
d’un practice de 32 postes couverts, 
de 2 putting green et d’un green d’ap-
proche et d’une zone d’entrainement. 
Quel que soit votre niveau ou votre fré-
quence de jeu, vous trouverez des ta-
rifs adaptés à vos besoins et vos 
envies.  
 
 

    Découvrez les tarifs golf et ensei-
gnement sur le site officiel du golf  : 
https://bluegreen.fr/nantes-erdre/ 
ainsi que les offres Club Golf dont le 
programme de FEEdelite sur 
https://leclub-golf.com/fr/ . 
     Equipé d’une salle de conférence et 
d’un restaurant, le golf Bluegreen 
Nantes-Erdre est le lieu idéal pour vos 
séminaires et réceptions. 
Mail : nantes.erdre@bluegreen.fr 
Téléphone : 0240592121

LES + DU BLUEGREEN NANTES-ERDRE



dération de golf et rendue possible 
aussi rapidement à Nantes grâce à la 
volonté de l’équipe en place, entre 
autres, et de nouveaux moyens. « On 
est également très précautionneux 
quant à l’économie d’énergie. Ac-
tuellement, nous testons la tonte par 
robotisation autour du putting green. 
Plusieurs golfs du groupe ont opté 
pour cette solution, il nous semblait 
évident de voir ce que cela pouvait 
donner chez nous. » Et une fois de 
plus, tout cela en circuit court puisque 
c’est via l’entreprise carquefolienne 
Vert Lem, spécialiste du matériel pour 
parcs et jardins, que le golf a pu 

s’équiper d’un robot tondeuse Husq-
varna. 
 

UNE OFFRE D’ACCUEIL 
DE SÉMINAIRE 

TOUJOURS PLUS COMPLÈTE  
 
Depuis trois ans, c’est avec toujours 
autant d’investissement sur la qualité 
du parcours que travaille l’equipe 
nantaise qu’il manage. Avec 12 salariés 
dont 5 sur le terrain, le golf Bluegreen 
Nantes-Erdre n’a eu de cesse de se 
métamorphoser pour offrir de nou-
velles options 
Un Proshop complet, une salle de tra-

vail / conférence remise à neuf, son 
restaurant « le bistrot du golf » travail-
lant en synergie avec la gestion du 
golf… : tout a été mis en œuvre pour 
que ce petit joyau de verdure attire 
autant les sportifs que les entreprises. 
« On a rapidement vu que la possibi-
lité de réaliser des séminaires dans ce 
cadre atypique, verdoyant, avec la 
possibilité d’une offre clé en main, sé-
duisait les entreprises. On se devait 
donc de répondre à la demande en 
offrant le meilleur qui puisse être ex-
ploité, confirme, Fabrice Pichard, ac-
tuellement à 100 à l’heure dans cette 
saison printanière battant son plein. 
C’est toujours avec beaucoup de plai-
sir que nous recherchons la meilleure 
formule possible, en fonction des at-
tentes, des budgets, de la tonalité à 
donner à l’événement. » De quoi sé-
duire leurs voisins et partenaires, à sa-
voir l’école de Sport Business AMOS, 
qui organisera son gala 2023 au sein 
du golf !  
Côté compétition, en partenariat avec 
le CD 44, Bluegreen Nantes-Erdre or-
ganisera son premier critérium dé-
partemental les 13 et 14 mai. Une 
première marche vers le secteur 

compétition qui aura de quoi ouvrir 
l’appétit au goût du challenge à des 
pratiquants débutants, ne pouvant 
accéder à des étapes comme le 
Grand prix de Ligue qui se déroule le 
même week-end sur le parcours du 
UGolf Carquefou. « Nous avions éga-
lement prévu une compétition en 
septembre que nous avons dû dépro-
grammer car en plein mondial de 
rugby. Tous les hôtels affichant 
complet, il n’aurait pas été possible 
pour les compétiteurs de se loger. Ce 
n’est que partie remise ! » 

Vous souhaitez découvrir un sport 
qui se pratique en plein air ? 

Jusqu’au 1er mai 2023,  découvrez le 
golf comme vous ne l’auriez jamais 
imaginé ! « Cela a démarré une fois 
de plus en trombe , se réjouit Fabrice 
Pichard, directeur du Golf Nantes 
Erdre. C’est toujours un bonheur de 
voir de nouveaux arrivants découvrir 
les joies de cette activité pouvant être 
débutée à tout âge, mais également 
découvrir notre site.” 
Ludiques et en plein air, les initiations 
gratuites Bluegreen et UGolf sont 
destinées à toute personne souhai-

tant découvrir ou faire découvrir le 
golf. Une initiation peut durer jusqu’à 
2 heures, ce qui vous permettra de 
découvrir le golf dans sa globalité en 
compagnie d’un enseignant diplômé 
d’État. 
Pour vous inscrire rien de plus simple, 
sélectionnez le golf le plus proche de 
chez vous et inscrivez-vous dès 
maintenant à une initiation en vous 
rendant directement sur le site 
https://bluegreen.fr/ 
Il suffira de suivre le lien dédié et vous 
inscrire dans le golf de votre choix !

LES INITIATIONS DU PRINTEMPS 

SONT OUVERTES !
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Former des jeunes à faire de leur pas-

sion du sport leur métier est la mission 

d’AMOS, école de commerce spéciali-

sée dans le domaine sportif. Un éta-

blissement qui, implanté dans le 

terreau local, fait fleurir de belles car-

rières et rencontres. 

 
 

Implantée en France et à l’internatio-
nal, AMOS Sport Business School 
accompagne ses étudiant.e.s dans 

leur choix de formations spécialisées de 
Bac+3 à Bac+5, mêlant passion et mé-
tier.  Rencontre avec une école plus que 
jamais passionnée !  
On retrouve les étudiants d’AMOS dans 
les secteurs du marketing, de la 
communication, du sponsoring, de l’évé-
nementiel ou des médias, en alternance 
et même, parfois, salariés au sein de 
clubs professionnels comme le FC 
Nantes, le NRMV, ou dans des entre-
prises telles que SPK. « C’est évidem-
ment un grand bonheur de retrouver nos 
anciens élèves en poste au sein d’entités 
partenaires qu’ils ont pu rencontrer, dé-
couvrir, à travers leurs expériences pro-
fessionnelles ou leur stage, avoue Théo 
Bachelier, co-directeur du campus de la 
Cité des Ducs. Ces relations construites 
depuis l’ouverture de l’école à Nantes et 
nos relations avec nos partenaires sont 
les racines profondes de notre fonction-
nement et des valeurs que l’on souhaite 
véhiculer.” 
« Nous sommes donc d’autant plus heu-
reux de voir nos premiers diplômés avoir 
eu l’envie de mettre en place AMOS 

Alumni, permettant aux anciens de se 
retrouver, rester en contact, étoffer leur 
réseau et surtout faire part de leur 
parcours et de leur vie professionnelle à 
ceux qui aujourd’hui sont à leur place”, 
se réjouit son homologue Julie Launay, 
présente depuis la première rentrée en 
2017. 

  
DES EXPÉRIENCES 

IMMERSIVES ET 
PROFESSIONNALISANTES 

  
Acteurs sur le terrain, en autonomie ou 
en groupe, les étudiant.e.s de Bachelor 
et de Master plongent rapidement dans 
le grand bain, toujours accompagné.e.s 
par les salariés et bénévoles des clubs. 
Actifs également en cours grâce à des 
cas plus que concrets puisque cette 
année encore, ils travaillent sur de nom-

breuses problématiques d'entreprise. 
Après plusieurs jours de travail, accom-
pagné.e.s par un intervenant et l'un des 
fondateurs de la marque, ils ont, par 
exemple, livré un business plan pour un 
nouveau produit innovant sur le thème 
de la bagagerie pour aider N’Go Shoes à 
élargir leur gamme actuelle. Un produit 
innovant, pensé, lui aussi, par les étu-
diants. «  C’est l’une des marques qui 
montent, co-fondée par les Nantais 
Ronan Collin et Kévin Gougeon et dont 
la politique RSE, l’histoire et, également, 
le partenariat avec le HBC Nantes don-
nent tout son sens à cet exercice in vivo, 
explique Théo Bachelier. S’inscrire dans 
le territoire, être proches de tous ces ac-
teurs, voilà ce que l’on recherche.” 
Les collaborations avec le collectif SPK 
en sont un autre exemple : co-fondateur 
de SPK, Germain Butrot a officié en tant 
qu’intervenant au sein de l’école, recruté 
plusieurs élèves et ne boude pas son 
plaisir à revenir pour distiller son savoir 
terrain lors de masterclass. 
Mettant fortement l’accent sur le suivi 
individuel, qu’il soit pédagogique ou pro-
fessionnel, c’est toute l’équipe d’AMOS 
Nantes qui accompagne ses étudiants 
vers l’insertion post-diplomation. 
 Que cela soit pour faire le point dans les 
enseignements dès la première année, 
ou bien déjà enclencher un projet pro-
fessionnel, tout est mis en œuvre afin 
qu’AMOSciennes et AMOSciens soient 
mis en réussite.  
« Durant les trois années de Bachelor, 
c’est toute la palette des métiers du 
sport business qui est balayée afin de 
définir non seulement quelles sont les 
compétences à acquérir, mais égale-
ment pour que l’apprenant puisse se 
projeter dans cet environnement du 
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sport business. Les cours, les expé-
riences professionnelles, les confé-
rences, les rencontres avec les 
professionnels du secteur sont autant 
d’outils mis à la disposition des étu-
diants qu’ils soient en alternance ou en 
stage, explique Lucile Buchault, coor-
dinatrice pédagogique du cycle Bache-
lor. Le suivi va passer aussi bien par des 
échanges de groupe que par des entre-
tiens individuels qui vont permettre de 
définir les objectifs, les volontés, et per-
mettre de co-construire une formation 
en lien avec la réalité du terrain.” 
Des face-à-face extrêmement enrichis-

sants tant pour l’équipe pédagogique, 
les intervenants que pour l’élève qui 
ainsi, dès son arrivée au sein de l’école, 
est introduit à son projet professionnel 
et bénéficie d’une écoute privilégiée. 
 

L’ACCOMPAGNEMENT 
PÉDAGOGIQUE, 
UN ESSENTIEL 

  
« Dès le B2, on passe un nouveau palier 
avec un bilan de compétences et une 
soutenance qui ont pour but de verbali-
ser l’ensemble de la projection profes-
sionnelle de l’étudiant, même si celle-ci 

demeure modulable. Cette échéance 
leur permet aussi de conscientiser leur 
niveau d’autonomie et de professionna-
lisation actuel, pour envisager ou non 
une alternance accessible dès la troi-
sième année. Sachant qu’ils passent un 
semestre à l’étranger (lire par ailleurs), 
on retrouve nos étudiants généralement 
enrichis par cette expérience (sourire). 
Durant le semestre français, un module 
de formation est consacré à la mise en 
lumière de ce qui doit faire sens pour 
eux.” 
Pour la dernière année de leur Bachelor, 
un spécialiste du coaching individuel, 
Diego Nino-Pira, leur fait prendre du 
recul sur cette montée en compétences 
qui leur permet entre autres d’affiner 
leurs appétences, de cultiver l’aligne-
ment avec soi, avec ses valeurs, et donc 
de peaufiner le projet professionnel. Une 
prise de confiance et de conscience qui 
reste au cœur des exigences pour 
AMOS. 
 

              Gaëlle Louis
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AVRIL 
LE FAMES, TOUJOURS 

 AUSSI ATTENDU 
  

Rendez-vous toujours très at-
tendu des étudiant.e.s comme des 

partenaires, le FAMES (Forum AMOS 
des Métiers et de l’Emploi dans le 
Sport), c’est la rencontre entre des pro-
fessionnels du monde du sport busi-
ness et des étudiants compétents, 
employables en stage ou apprentis-
sage. Au programme : des entretiens 
de speed-recruiting, donnant lieu à un 
second entretien plus poussé, voire à 
une contractualisation directe. 
Se roder aux premiers entretiens d’em-
bauche, découvrir, aussi, des offres de 
stages et d’apprentissage en totale 
adéquation avec leur parcours est pos-
sible grâce à ce temps fort programmé 
le 13 avril au sein de la H Arena. Des di-
zaines de partenaires / recruteurs 
avaient déjà répondu présents fin oc-

tobre pour découvrir les talents en de-
venir de la Cité des Ducs. Les CV sont 
prêts pour, de nouveau, faire matcher 
les profils d’étudiants les plus adaptés 
à chacune des offres d’emploi ! Fort.e.s 

de leurs différentes expériences pro-
fessionnelles et d’un projet se préci-
sant, le FAMES est une fois de plus du 
gagnant / gagnant. C’est la possibilité 
d’ouvrir de nouvelles portes vers l’alter-
nance. 
  
 
  JUIN 

LE TROISIÈME TROPHÉE 
DES SPORTS DANS LES 

STARTING-BLOCKS 
  

Créé en 2019, le Trophée des Sports 
AMOS avait connu un break Covid 

de deux années. De retour la saison 
dernière, c’est une troisième édition en 
partenariat avec le Journal Nantes 
Sport qui se tiendra début juin. « C’est 
une fois de plus l’occasion de se re-
trouver autour de cette passion 
commune et mettre en lumière tout le 
travail de nos partenaires, sur et hors 
terrain, dans un climat convivial et pro-

pice aux rencontres et échanges, se ré-
jouissent les co-directeurs du campus 
nantais Julie Launay et Théo Bachelier. 
On a toujours beaucoup de plaisir à 
faire se rencontrer sportifs et salariés 
des clubs durant cette soirée, eux qui 
durant toute la saison sont retenus 
dans leur club et finalement ne se croi-
sent pas ou rarement !” 
Meilleure action RSE, meilleur speaker, 
révélation de l’année…  : c’est une di-
zaine de prix qui sera remise aux lau-
réats 2023 durant cette soirée 
networking. 
Et cette année, grande nouveauté : les 
trophées distribués mettront en valeur 
une entreprise locale, partenaire de 
l’école, et dont le cœur de compé-
tences est en lien avec le prix décerné. 
Il ne sera par exemple pas improbable 
de voir un ballon de l’entreprise sociale 
et solidaire “Rebond”, basée à La Mon-
tagne, récompenser le meilleur projet 
RSE de la saison. 

ADMISSIONS 
 

Ecole hors Parcours Sup, AMOS propose 

des admissions de Bachelor 1 à Master 

2, avec des admissions parallèles pos-

sibles dès la deuxième année, et de l’al-

ternance dès le Bachelor 3. 

Les épreuves se déroulent tous les mer-

credis sur le campus de Nantes. Le jour 

du concours, vous passerez les 

épreuves écrites et orales puis un entre-

tien de motivation devant un jury d’ad-

mission. 

Les résultats du concours vous sont 

communiqués sous 72 heures 

Par la suite, les équipes d’AMOS vous 

accompagneront dans la procédure 

d’inscription. 

Une fois votre inscription validée, vous 

deviendrez étudiant AMOScien pour 

l’année académique 2023-2024.

Surf'Up Prod / AMOS

2 GRANDS ÉVÈNEMENTS À VENIR
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Après 24h de grand chambarde-
ment, Decathlon Atlantis a rouvert 
sous une toute nouvelle formule le 
4 avril. Cette nouvelle disposition 
du magasin a nécessité la mobilisa-
tion de toutes les équipes de De-
cathlon Atlantis pour offrir une 
expérience inédite aux clients. Der-
rière cette volonté de changement, 
on retrouve l’envie de mettre en va-
leur l’ensemble des sports présents 
sur les 7600 m2 du magasin et lais-
ser toute sa place à l’économie cir-
culaire. Petit tour du propriétaire… 
 
« C’est une transformation en profon-
deur qui intègre un parcours circu-
laire.  » Camille Gagneux, Référente 
RSE et Communication locale chez 
Decathlon Nantes, voit dans cette ré-
organisation le moyen de valoriser les 
engagements de développement du-
rable de Decathlon avec un parcours 
organisé autour de l’économie circu-
laire. L’entrée du magasin fera la part 
belle à la réparation et à l’entretien 
des produits sportifs venant de De-
cathlon ou non. Les clients pourront 

même à l’avenir réparer et entretenir 
eux-mêmes leurs produits avec l’aide 
d’un technicien de l’atelier. 
 

RÉPARABILITÉ, ENTRETIEN, 
SECONDE MAIN 

 
Une belle boutique dédiée à la se-

conde main accompagnera l’atelier 
de réparation, toujours dans l’idée 
d’offrir une seconde vie à ces pro-
duits… Toute l’année, des offres à prix 
cassé sur le golf, le vélo, la randonnée, 
les sports collectifs, les sports d’eau, et 
tant d’autres activités seront dispo-
nible dans cet espace de la seconde 
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DECATHLON ATLANTIS 
FAIT PEAU NEUVE

80 
Decathlon Atlantis, ce sont pas 
moins de 80 sports représentés ! 
Autant dire que vous y trouverez 
sans aucun doute votre bonheur. 
 

117 
Pour faire tourner cette grosse 
machine, 117 collaborateurs s’af-
fairent pour vous rendre service. 
Hôtes d’accueil, vendeurs, res-
ponsables de rayons, techniciens 
d’atelier, responsable d’exploita-
tion, communication, leader ma-
gasin… 
 

1994 
C’est donc au début des années 
90 que Decathlon s’est implanté 
dans la zone commerciale Atlan-
tis. Une emprise commerciale 
créée en 1987. 
 

7 600 
C’est la surface de vente en m2 de 
votre magasin Decathlon Atlantis. 
L’équivalent d’un terrain de foot-
ball ! 
 

1,4 MILLION 
C’est le nombre de personnes à 
avoir franchi les portes de Decath-
lon Atlantis en 2022 ! Plus de deux 
fois la population de l’aggloméra-
tion nantaise !

DECATHLON 
ATLANTIS 

EN CHIFFRES



main. Un message fort pour lancer la 
visite du Decathlon Atlantis 2.0. 
Fini les grandes allées parallèles et le 
couloir central. Un nouveau parcours 
circulaire permettra désormais de 
mettre en avant la plus grande offre 
de produits "physique" de sport du 
département. Et bientôt les produits 

des JO de Paris 2024 dont Decathlon 
Atlantis sera revendeur officiel. Une 
nouvelle preuve de l’attractivité de 
l’enseigne numéro 1 du sport en 
France. 
Ce tour complet à sens unique per-
mettra donc de découvrir tous les uni-
vers et tous les services (location, 

personnalisation produit…) made in 
Decathlon en flânant dans les rayons. 
Une expérience immersive, par caté-
gorie sportive, avec un showroom 

dédié et l’opportunité pour les clients 
de tester les produits. Une théâtralisa-
tion au service de l’inventivité et de 
l’innovation de Decathlon.

41NANTESSPORT.FR

Decathlon recrute dans l’agglomération nantaise (45 offres) et en Loire-
Atlantique (32 offres) en stage, alternance, CDD, CDI et temps partiel. Alors 
#ENTRESURLETERRAIN

Le recrutement des saisonniers 
et des futurs alternants a déjà 

commencé ! Chez Decathlon, la per-
sonnalité compte plus que les di-
plômes. Le “savoir être” plutôt que le 
“savoir faire”. Que ce soit en maga-
sin, au centre logistique de Sainte-
Luce-sur-Loire, ou à l’atelier de 
réparation, de multiples postes sont 
à pourvoir sur tous les sports et tous 
types de métiers. 
Du vendeur à l’ingénieur en passant 
par responsable de rayon ou techni-

cien d'atelier, chacun y trouvera 
chaussures à son pied. 
Ta passion pour le sport et ta moti-
vation seront appréciées à leur juste 
valeur. 
Pour postuler, rien de plus simple. 
Il suffit de se connecter sur le site : 
recrutement.decathlon.fr 
Dépose ton CV et le tour est joué. 
Par la suite si ton profil plait, tu seras 
reçu soit en échange individuel, soit 
en sessions collectives et sportives.

NICOLAS ALEXANDRE : 
COLEADER MAGASIN 

DECATHLON ATLANTIS 

« C’est un bel événement pour le ma-
gasin Decathlon Atlantis. On avait 
commencé une première modernisa-
tion de notre magasin il y a deux ans 
(sol, éclairage, peinture). L’ambition est 
d’aller au bout de cette modernisation 
intérieure avec la mise en place d’un 
nouveau cheminement dans le maga-
sin. Ce nouveau parcours correspond 
à notre politique commerciale axée sur 
le vélo, la randonnée, la réparabilité et 
les produits de “seconde vie”. L’objectif 
de ce nouveau plan de masse circu-
laire est de faire découvrir l’ensemble 
de l’offre Decathlon à nos clients. Plus 
d’une centaine de pratiques sportives ! 
Les clients pourront tester les tentes, 
les paddle, les vélos…” 

 
 
 

MATTHIEU COURTOT : 
RESPONSABLE SERVICE CLIENT 

ET ÉCONOMIE CIRCULAIRE 
DECATHLON ATLANTIS 

« Chaque espace sera pensé comme 
dans un showroom pour mettre en 
avant nos produits. L’idée c’est de faire 
rentrer le client dans un univers sportif 
et lui permettre de se projeter dans la 
pratique. On développe une expérience 
immersive… Nous avons une volonté 
de développement importante dans les 
années à venir pour l’économie circu-
laire. Ce sont des questions présentes 
depuis de nombreuses années dans 
nos réflexions mais nous voulons aller 
encore plus loin. 
Dès l’entrée du magasin, le client 
pourra trouver l’atelier de réparation et 
une belle boutique “seconde vie” de 
100m2. Cela peut-être des retours 
clients, des produits réparés ou des ar-
ticles de seconde main que l’on pourra 
racheter aux clients.”

POURQUOI CE RÉAMÉNAGEMENT ?

DECATHLON RECRUTE : 
#ENTRESURLETERRAIN



Conformément aux annonces faites 
par Johanna Rolland pour faire face 
au changement climatique, la Ville 
de Nantes a baissé de 1°C l’eau et de 
l’air de ses piscines depuis septem-
bre 2022. Un effort qui, couplé aux 
travaux de rénovation des piscines, 
permet à la ville d’économiser 
jusqu’a 30% d’énergie sur certains 
équipements.  
 

 
C’était un choix fait au dé-
marrage de l’hiver alors qu’il y 
avait des risques de coupures 

électriques », rappelle Aurélie Giraud, 
responsable du service Patrimoine 

Sportif et Prospective pour la ville de 
Nantes. L’idée était donc de contri-
buer à l’abaissement des dépenses 
énergétiques. Cette baisse de 1 degré 
a permis une économie de 5% de 
consommation énergétique sur l’en-
semble des piscines nantaises.  Les 
températures dans les piscines nan-
taises sont passées à :  
• 27° sur les bassins sportifs de Jules 
Verne et Léo Lagrange au lieu de 28° 
• 28° pour les bassins d'apprentissage 
au lieu de 29° 
• 27° ou 28° pour les halles (tempéra-
ture de l’air) au lieu de 29 à 31°. 
Cette mesure s’applique à l’ensemble 
des piscines à l’exception de la piscine 

du Petit Port, gérée par Nantes Ges-
tion Équipement. Les groupes froids 
de la patinoire servant à faire de la 
glace dégagent de la chaleur qui est 
réutilisée pour chauffer les bassins à 
travers des échangeurs thermiques. 
 

LA VILLE DE NANTES INVESTIT 
POUR SES PISCINES 

 
Un programme ambitieux de remise 
à niveau des piscines, au-delà de cette 
mesure de baisse de 1° de l’eau, est 
engagé par la Ville de Nantes. À la pis-
cine de la Durantière, si l’on cumule 
les effets de la baisse de la tempéra-
ture et des travaux réalisés, on arrive à 

une baisse de consommation de l’or-
dre de 30%. Cet équipement datant 
de 1975 avait bien besoin d’une réno-
vation… du sol au plafond : 
• reprise intégrale des toitures, vi-
trages et menuiseries pour une meil-
leure isolation thermique 
• installation de panneaux solaires sur 
un tiers de la surface totale 
• mise en place d’un éclairage LED  
• amélioration des systèmes de traite-
ment de l’air et de l’eau. 
Dans la même logique, de gros tra-
vaux sont en cours pour un budget 
d’environ 4,5 millions d’euros à la pis-
cine de la Petite Amazonie. Ils de-
vraient permettre d’entretenir le 
bâtiment (centrales de traitement 
d’air, réseaux, revêtements des bas-
sins et des plages…), de renforcer sa 
performance énergétique (remplace-
ment et isolation des verrières, des 
menuiseries extérieures, renforce-
ment de la charpente bois, remplace-
ment de l’isolation thermique, 
installation d’éclairages LED…) et de 
combler les fuites d’eau apparues lors 
des derniers mois d’exploitation. « Les 
piscines sont regardées à la loupe sur 
les entrées énergétiques et de ges-
tion de l’eau  », constate Aurélie Gi-
raud. Le grand chantier de l’automne 
2023 au printemps 2025 concerne la 
piscine des Dervallières. Un réaména-
gement (16 millions d’euros) pensé 
pour accueillir le public toute l'année, 
et lui offrir de meilleures conditions 
d'apprentissage et de pratique de la 
natation. Toujours dans un double ob-
jectif sportif et de sobriété énergé-
tique :  
• création d'un bassin sportif couvert 
de 375 m² ouvert toute l'année, abri-
tant un bassin de 25 mètres et 6 

LES PISCINES NANTAISES 
DE PLUS EN PLUS VERTUEUSES

LES PISCINES NANTAISES 
DE PLUS EN PLUS VERTUEUSES
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lignes d’eau 
• rénovation des 3 bassins extérieurs 
(915 m²) 
• création d'espaces d'accueil, de ves-
tiaires, de sanitaires et de locaux tech-
niques 
• amélioration de la performance 
énergétique du bâtiment (création de 
nouveaux systèmes de traitement de 
l'eau et de l'air plus économes, raccor-
dement au réseau de chaleur urbain, 
installation de panneaux photovol-
taïques, couverture thermique des 
bassins extérieurs 
 

DES MESURES SIMPLES POUR 
DES RÉSULTATS CONVAINCANTS  

 
Parfois, comme à Léo Lagrange (ves-
tiaires d’été non chauffés), des petits 
changements peuvent suffire à réali-
ser de grandes économies d’énergies. 
« Sans attendre d’effectuer des tra-
vaux lourds, nous avions lancé des 
diagnostics pour diminuer la 

consommation énergétique du bâti-
ment », annonce Aurélie Giraud.  
Des ajustements comme le change-

ment (moins d’évaporation d’eau et 
donc moins de remplissage et de 
chauffage d’eau), la réduction de la 

puissance de soufflerie la nuit, et une 
bonne adéquation de température 
entre l’air et l’eau (pas plus d’un degré 
d’écart) ont permis d’opérer un gain 
énergétique très important, autour 
de 22% au total. « Ces mesures ont été 
rendues possibles par l'expertise de la 
cellule Air et Eau de la Ville de Nantes, 
analyse Aurélie Giraud. Elle est 
composée d’électrotechniciens qui 
gèrent l’ensemble des piscines nan-
taises en régie. » 
Le traitement de l’eau est également 
très énergivore. La Ville de Nantes 
sensibilise le public sur l’importance 
d’avoir pris une douche et d’éviter 
dans la mesure du possible d’être trop 
imprégné de crèmes avant de péné-
trer dans les bassins pour éviter de 
sursolliciter les mécanismes de traite-
ment de l’eau. Des aménagements 
malins, qui ne coûtent presque rien 
mais qui permettent de faire de belles 
économies. 
 

 
Grâce à un ambitieux programme de 
rénovation de 27 millions d’euros de 
ses équipements sportifs, la ville de 
Nantes répond à un double objectif. 
Celui, plutôt contemporain, d’amélio-
rer les performances énergétiques de 
ses bâtiments et celui, plus intempo-
rel, de favoriser les performances 
sportives de ses équipes. Le leitmotiv 
de la ville ? Croiser l’enjeu sportif et 
l’enjeu énergétique. 
 

 

L
es objectifs d’économie d’éner-

gie affirmés par la collectivité 

sont très ambitieux. La princi-

pale source d’économie concerne l’en-

veloppe des bâtiments. 

L’enjeu majeur de cette politique est 

donc l’isolation. Pour Aurélie Giraud, 

responsable du service Patrimoine 

Sportif et Prospective pour la ville de 

Nantes, «  les équipements sportifs 

sont des bâtiments simples, rectangu-

laires…  Pour beaucoup, ils étaient an-

ciens avec des performances 

énergétiques perfectibles. Ces rénova-

tions permettent de globaliser les en-

jeux et d’investir sur la transition 

écologique et énergétique.» 

Par exemple, le gymnase Gravaud, sur 

la Butte Saint-Anne, va connaître une 

seconde vie grâce à un investissement 

de 4 millions d’euros. Le bâtiment était 

devenu obsolète d’un point de vue 

énergétique. Cette reconstruction, 

commencée en février dernier, va éga-

lement permettre de rendre cet espace 

plus fonctionnel pour le club résident… 

Nouvelle toiture isolante, équipée de 

panneaux photovoltaïques, de nou-

veaux sols, gradins et vestiaires et une 

isolation totale des murs ! « On tient 

compte des clubs, des scolaires… Ce 

sont des enjeux transversaux ! », in-

siste la responsable du service patri-

moine sportif et prospective. Sur le 

même modèle, plusieurs salles nan-

taises ont connu une réhabilitation : 

• Gymnase Gaston-Turpin (1M€, étés 

2021 - 2022) à Malakoff-Saint-Dona-

tien avec des travaux d'isolation et de 

réfection des toitures 

• Gymnase Gaston Serpette (5 M€): ce 

gymnase vétuste n’offrait plus des 

conditions de pratique conformes aux 

attentes des usagers (les clubs, asso-

ciations locales et le collège public du 

quartier). Après étude, la Ville a fait le 

choix d’une démolition puis recons-

truction sur site de cet équipement, 

afin de répondre aux nouvelles régle-

mentations et aux enjeux de transition 

énergétique. 

• Halle de tennis de la Jonelière : Ce 

sont avant tout les besoins sportifs qui 

ont motivé cette restructuration. Mal-

gré cela, la Ville a mis en place un ca-

hier des charges englobant des 

travaux d’isolation important : un dés-

humidificateur pour empêcher les glis-

sades sur ces surfaces indoor, une 

toiture performante pour favoriser les 

bonnes performances sportives mal-

gré le fait que le bâtiment ne soit pas 

chauffé, des éclairages LED…  

 

LE PALAIS DES SPORTS DE BEAULIEU, 
ÉTENDARD DE LA VISION MUNICIPALE 

SUR LA TRANSITION ÉNERGÉTIQUE 
 

Le vaisseau amiral des sports de salle 

nantais, le Palais des Sports de Beau-

lieu, a lui aussi connu un profond ré-

aménagement pour tendre vers les 

objectifs fixés par Johanna Rolland. 

La rénovation du PSB devait répondre 

à trois objectifs : mettre aux normes 

techniques et réglementaire le bâti-

ment (électricité, accessibilité,…), amé-

liorer les conditions de pratique et de 

fréquentation pour tous les utilisateurs 

(sportifs professionnels ou amateurs, 

scolaires, spectateurs, interventions 

techniques,…), répondre aux enjeux de 

la transition énergétique alors que le 

bâtiment a été construit avant le pre-

mier choc pétrolier (double vitrage, led, 

système de panneaux solaires qui pré-

chauffent l’eau des vestiaires, récupé-

ration des eaux de pluies pour les 

sanitaires,…) pour plus 50% d’écono-

mies d’énergie. « Les services de la 

mairie connaissent la consommation 

des bâtiments en temps réel, 

commente Aurélie Giraud. Il est donc 

aisé d’évaluer l’impact des politiques 

mises en place en termes de sobriété 

énergétique et de mettre en avant les 

bâtiments énergivores. 

LA VILLE DE NANTES FAIT LA CHASSE 
AUX PASSOIRES ÉNERGÉTIQUES 
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Les 22  et 23 avril, l’Abalone Mara-
thon de Nantes propose son éven-
tail de courses mettant à l’honneur 
le dépassement de soi, le travail 
d’équipe, le soutien et ce quel que 
soit le niveau de course. Des valeurs 
moteur pour l’association nantaise 
Les Extraordinaires , présente au 
rendez-vous sur le parcours… et 
bien plus. 
 

I l est intarissable sur le sujet, fon-
cièrement heureux que sa voix 
puisse porter, il espère, le message 

un peu plus fort. Gardien d’un projet , 
Mickaël Landreau l’a littéralement été 
durant toute sa brillante carrière de 
footballeur professionnel. Alors après 
sa rencontre avec Flore Lelièvre des 
Extraordinaires (lire par ailleurs), s’en-
gager à faire rayonner les actions de 
l’association s’est imposé « comme 

une évidence. Tout est souvent 
question de rencontres, sourit 
l’ancien portier des Canaris, de 
retour dans la région nantaise. 
Flore m’a tout simplement 
donné envie de donner du 
temps pour l’asso, les accom-
pagner dans leur développe-
ment.. Tout a toujours été 
authentique, vrai : il suffit d’al-
ler une fois au restaurant le Re-
flet pour en prendre 
pleinement conscience. Vivre 
pleinement de beaux mo-
ments, c’est ce à quoi l’on as-
pire, non ? » 
Et dans cette aventure, Mickaël 
Landreau a naturellement em-
barqué ses amis Frédéric Da 
Rocha et Nicolas Savinaud , 
complètement en adéquation 
avec cet environnement « telle-
ment vrai et sain, aux valeurs 

dont beaucoup devraient s’inspirer 
dans leur managérat notamment… ». 
Et comme le dit si bien la responsable 
communication de l’association, 
Amandine Perraud, « la clé du projet 
est de le porter comme si c’était le 
sien. Se greffer sur un événement tel 
que l’Abalone Marathon de Nantes 
étaient idéal pour que tous et toutes 
puissent porter haut les couleurs des 
Extraordinaires. » 
Après la diffusion du documentaire         
« La Brigade Extraordinaire » -  écrit 
et réalisé par Aurelia Bloch - le 22 
mars sur Gulli, au lendemain de la 
journée mondiale de la Trisomie 21, 
Les Extraordinaires vous emmènent 
désormais dans leur sillage à  travers 
la cité des ducs. A vos kits, prêts ? Sou-
tenez !
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Ayant déjà pu travailler en collabora-
tion avec Mickaël Landreau et sou-
cieux dans sa politique RSE de 
s’ouvrir de plus en plus au marché de 
l’emploi par le prisme de la diversité, 
Décathlon a souhaité accompagner 
le projet des Extraordinaires à tra-
vers ce Marathon de Nantes. 
 

La qualité de vie au travail, l’inclu-
sion dans son recrutement, des 

personnes en situation de handicap, 
visible ou invisible, mais également 
soutenir les personnes mises en 
marge du marché de l’emploi : Dé-
cathlon s’engage sur différents plans 
à travers des actions concrètes. A tra-
vers les “Duo Days” et “Inclusive 
Days”,   les recruteurs de l’enseigne 
partent ainsi à la rencontre de profils 
leur permettant de solidifier l’arrivée 
de nouveaux collaborateurs via un 
spectre plus large, de créer des ra-
cines. Se rapprocher de l’association 

Les Extraordinaires et mettre sa pierre 
à l’édifice a donc été une évidence, 
pour les directeurs du Décathlon At-
lantis Saint-Herblain Nicolas Alexan-
dre et Yohan Hay. “Partenaires des 
foulées de l’Eléphant, c’était une 
façon de participer à notre manière en 
leur fournissant 500 packs cou-
reurs/supporters, confirme Camille 
Gagneux, leader communication et 
référente RSE pour Décathlon Nantes.  
Soutenir leur projet, leurs convictions, 
cela nous parle en termes de diver-
sité, de questions sociétales, d’autant 
plus qu’il s’agit d’une association 
nantaise.” 
Une présence qui se fera donc à 360°, 
puisqu’une centaine de salariés s’est 
engagée à courir sous les couleurs 
des Extraordinaires et un stand Dé-
cathlon permettra dès le vendredi le 
retrait des packs Extraordinaires et 
leur achat sur site.

AVEC DÉCATHLON POUR UN 
ANCRAGE « EXTRAORDINAIRES »

DANS LE SILLAGE DES 
“EXTRAORDINAIRES” AU 
MARATHON DE NANTES ! 

L’ASSOCIATION 
 
Portée par la volonté de dévelop-
per l’emploi des personnes dotées 
d’un handicap mental en milieu or-
dinaire, l’association Les Extraor-
dinaires créée en 2015 étend son 
champ d’intervention. L’objectif de 
Flore Lelièvre, 32 ans, créatrice du 
restaurant Le Reflet et Présidente 
de l’Association ? Qu’un  maxi-
mum de personnes porteuses de 
Trisomie 21 accèdent au monde 
du travail et trouvent leur place 
dans notre société, qu’elles aient 
d’autres alternatives que les ESAT 
et puissent travailler en milieu or-
dinaire s’ils le souhaitent. 
Aujourd’hui, Les Extrordinaires 
c’est :  
• 2 restaurants à Nantes et Paris 
• Des Brigades Extraordinaires 
dans 17 restaurants comptant 85 
personnes en situation de handi-
cap mental en CDI)  
• 13 restaurants en projet d’ouver-
ture 
• 1 chaîne YouTube “Chefs Extra-
ordinaires” valorise les compé-
tences des professionnels en 
situation de handicap mental et 
cognitif et montre leur employabi-
lité. 
 
 

KITS COUREURS 
OU SUPPORTERS 

 
www.helloasso.com 
 
     Kit du coureur Extraordinaire : 
(si vous avez déjà un dossard) : 
Gymbag, T-shirt et short du cou-
reur, gourde, cache-cou, tatoos et 
plein d'autres goodies : 25€ 
     Kit du supporter Extraordinaire : 
T-shirt du supporter, gourde, dra-
peau du supporter et plein d'autres 
goodies  : 25€ 
     Les Foulées de l'éléphant + Kit 
du coureur Extraordinaire : 47 € 
    Le marathon-relais entreprise 
(408€) + 4 Kit du coureur Extraor-
dinaire (100€) :                508 € 
     Le marathon + Kit du coureur 
Extraordinaire : 82 €



Présent depuis la première édition, 
Éric Benoit du groupe Volvo Auto-
mobile porte avec force et envie les 
valeurs de la course caritative Le 
Rallye du Cœur, qui connaît sa troi-
sième édition le 13 mai au Château 
de la Goulaine. 
 
 

Entre Eric Benoit et le Rallye du 
Cœur, l’histoire commence 
par une rencontre : celle avec 

Geoffroy de Susbielle, président de 
l’association et organisateur de l’évé-
nement existant alors simplement 
sur Paris. « Lyon et Nantes était dans 
les tuyaux et il prenait contact avec 
des acteurs de l’automobile, explique 
le directeur Volvo de Nantes et Gué-
rande. On a échangé, évidemment 
autour des valeurs et du but de ces 
rassemblements. Il faut rappeler que 
lorsque l’on fait un don, un quart de 
celui-ci est dédié à l’organisation qui 
est vraiment de grande envergure. 
Les trois-quarts restant sont intégra-
lement reversés à l’association « Ima-
gine For Margo ». Alors, clairement, je 
n’ai pas réfléchi mille ans  et foncé à 
fond. Avec Volvo, nous fournissons 
ainsi les véhicules pour les photo-
graphes et vidéastes qui suivent la 
course et avec ma femme, nous 
participons à titre personnel au vo-
lant de notre Morgan. » 
Avec finalement une annulation en 
2019 puis en 2020 pour cause de pan-
démie, il fallait attendre 2021 pour 

enfin voir le projet se lancer au sein 
du cadre exceptionnel qu’est celui du 
Château de la Goulaine. « C’est vrai-
ment le succès cette première qui, 
seulement sept mois après, nous a 
donné l’énergie pour organiser celui 
de 2022, se rappelle avec bonheur Eric 
Benoit, ne cachant toutefois pas que 
le stress était présent à l’idée d’en-
chaîner aussi rapidement deux édi-
tions… On se retrouvait à mettre en 
place deux événements sur des dates 
vraiment proches et il y a eu 
quelques doutes à mobiliser autant 
de personnes. Et pourtant, on a fait 
même mieux ! » 
 

PRÈS DE 150 ÉQUIPAGES 
 
Une somme proche des 150.000 € 
que l’organisation du Rallye du Cœur 
espère évidemment dépasser au 
cours de ce troisième acte, le samedi 
13 mai, portant l’objectif à 200.000€ 

au profit de l'association « Imagine for 
Margo ». Porté par ce thème toujours 
aussi fédérateur qu’est l’auto passion, 
permettant d’engager de sublimes 
cylindrées de sport, de luxe et de col-
lection, Le Rallye du Cœur 2023 at-
tend de nouveau dans ce printemps 
près de 150 équipages. « C’est un fa-
buleux prétexte qui permet de mobi-
liser un maximum de monde et, 
essentiel. Et ça fonctionne ! C’est bien 
sûr, encadré par une organisation 
très professionnelle, avec des équipes 
déléguées par Geoffroy sur chaque 
site. On cale des webinaires le soir, on 
refait le point entre habitués et nou-
veaux afin que tout cela tienne 
parfaitement la route. Cela permet 
d’optimiser cette communion entre 
partenaires et équipages, mais sur-
tout voir nos filleuls présents, en fa-
mille, est l’aboutissement d’un travail 
acharné. »  

GAËLLE LOUIS
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L’ASSOCIATION 
 
En six ans, Le Rallye du Cœur s’est 
fait une place dans l’univers auto-
mobile et compte désormais 
parmi les événements annuels re-
connus. Depuis 2017, Geoffroy et 
de Susbielle et ses équipes n’ont 
eu cesse de faire grandir Le Rallye 
du Cœur pour financer la re-
cherche et s’engager pour l’avenir 
des enfants malades. Historique-
ment basé à Paris, Lyon et Nantes 
sont venus s’ajouter à la carte de 
la solidarité depuis 2021. 2022 a 
été l’année de tous les records 
avec plus de 850.000€ récoltés au 
profit de la recherche contre les 
cancers pédiatriques. 
 
 

DON 
 
www.lerallyeducoeur.com/nantes/
equipages/ 
 
100% des dons des collectés sont 
directement versés à l’association 
“Imagine for Margo”, et entière-
ment affectés aux programmes de 
recherche et aux projets de bien-
être. Chaque don fait l’objet d’une 
déduction fiscale de 66% pour un 
particulier et 60% pour une entre-
prise. 
 
Les ambassadeurs du Rallye 
du Cœur de Nantes   
     Geoffroy de Susbielle 
Tél : 06 63 02 85 09 
gdesusbielle@lerallyeducoeur.fr 
     Ismaël Vukovic 
Tél : 06 31 39 90 52 
Mail : ivukovic@lerallyeducoeur.fr 
 
 

LE PROGRAMME 
DU 13 MAI 

 
08h30 à 10h : 
Accueil des équipages   
10h : Ouverture au grand public  
11h30 : Concours d’élégance 
et animations  
12h30 : Déjeuner sur place  
14h : Départ du Rallye du Cœur 
(boucle de 50 km)  
16h : Remise des prix 
et remise du chèque à l’associa-
tion Imagine For Margo   
18h : Concert Live de 
clôture de cette 3e édition  
19h30 : Fin de la journée

POUR LE RALLYE 
DU CŒUR, VOLVO 

PASSE LA 3E
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Le licencié du SNUC réalise un 
premier trimestre 2023 sur les 
chapeaux de roue. Un retour en 
pleine de lumière après une sai-
son difficile allant de confirma-
tion en confirmation. 
 

On l’avait laissé cet hiver avec 
un nouveau titre obtenu au 

Portugal à Faro (M 25). Un lieu qui 
réussit aux Nantais, puisqu’il pre-
nait la suite au palmarès de son 
acolyte, Clément Tabur. Mais l’em-

bellie portugaise ne s’est pas 
arrêtée là puisqu’une semaine 
après, il signait une nouvelle fi-
nale à quelques kilomètres de 
là, à Loule, début mars (défaite 
6/3 6/2 face au régional de 
l’étape Goncalo Oliveira (n.194 
ATP). Sans compter son beau 
parcours en salle depuis son re-
tour en France. 
Sur cette 30 matchs joués dans 
ce premier trimestre 2023, 
Lucas Poullain, s’est imposé à 
24 reprises et a pris part à trois 
derniers carré de tournois! En 
effet, sorti 7/5 6/3 dans le M25 
de Saint-Brieuc en quart de fi-
nale par l’international spécia-
liste Pierre-Hugues Herbert 
(n.126 ATP), le Snuciste a en-
chaîné dans cette fin mars avec 

celui de Saint-Dizier, pour cette 
fois-ci, pousser jusqu’en demi-fi-
nale… Et frôler une nouvelle quali-
fication! Un sacré duel perdu 3/6 
6/2 7/6 face à l’Ouzbek Khumoun 
Sultanov qui démontrait que le 
558e mondial poursuit sa remon-
tée vers ce qui a été son meilleur 
classement en mai 2021, 426e. 
A noter que les équipes du SNUC 
débuteront leurs championnats 
nationaux à partir du 30 avril et ce 
pour cinq rencontres.

Bien que perdant l'une de leur pi-
liers dans le jeu, Kimberley Pierre-
Louis, pour la fin de saison et 
sorties de la Coupe de France aux 
portes de Bercy, les Déferlantes 
ne relâchent pas la pression en 
championnat. Et gardent en tête 
des phases finales pour prolonger 
l'aventure. 
 

Son seul et unique objectif était 
de vivre une saison sereine, voir 

son équipe évoluer à son niveau, 
prendre du plaisir. “ En position pour 
faire les playoffs , demi-finalistes de 
la Coupe de France : on aurait signé 
de suite lors de la reprise estivale, 
glisse avec humilité le technicien re-
zéen Alexandre Taunais. Les filles… 
et moi aussi, étions forcément tou-

chés après notre élimi-
nation. La déception de 
se dire que nous avons 
manqué une finale à 
Bercy est grande, encore 
plus pour tout ce qui a 
entouré cette aventure 
que dans le simple ré-
sultat sportif. On a senti 
tellement de soutien de-
puis le début de saison 
que cela nous pousse 
encore plus avant le der-

nier match de la phase régulière." 
Les Déferlantes veulent désormais 
offrir à leur public un peu de rab à 
Dugast. Actuellement à égalité de 
points avec Le Poinçonnet mais 3es 
au classement, Chavoutier et sa 
troupe devront le 15 avril s'imposer 
face à   Franconville et garder l'oeil 
sur leurs opposantes n°1  se dépla-
çant à La Glacerie. Les Rezéennes 
n'ont plus leur destin entre les main 
depuis la défaite au Havre. 
Ce qui est certain en revanche, c'est 
que Taunais pourra compter 
jusqu'au bout avec son effectif in-
vesti des cadres aux plus jeunes, à 
l'image de l'arrière Lana Petiteau, 
dont les productions se denisifient 
au fil des journées. Pur produit 
BCSP, passée par les U 15 France et 
le centre de formation du NRB déjà 
sous la houlette ed son actuel en-
traîneur, la jeune fille a vu ses res-

ponsabilités changer du tout au 
tout en quelques semaines... . “Je 
suis revenue ici naturellement, 
même si à la base c’était pour jouer 
en U 18 France et simplement m’en-
traîner avec la N1 à la base (rire) ! , 
s'étonne-t-elle encore, assumant 
avec maturité et envie le temps de 
jeu accordé. Je ne vais pas dire le 
contraire, cette division est vraiment 
dure, car on tombe sur des joueuses 
vraiment plus expérimentées que 
nous, Mais pour nous, les plus 
jeunes, nous avons eu vraiment 
beaucoup de chance de tomber 
dans ce groupe, empreint de beau-
coup de bienveillance.". 
Une dynamique impeccable 
puisque Lana a été convoquée en 
équipe de France 3X3 U17 pour une 
revue d'effectif en vue de créer le 
futur contingent tricolore de cette 
nouvelle catégorie! 

BASKET : LE BCSP 
TOUJOURS EN COURSE 
POUR LA PHASE FINALE

TENNIS : LE PRINTEMPS 
S’ANNONCE  ENSOLEILLÉ 
POUR LUCAS POULLAIN

Soucieux de faire évoluer les 
mentalités, le comité de Hand-
ball de Loire-Atlantique organise  
les Rencontres Handensemble d
du Grand Ouest pour la 2e fois 
sur le territoire ligérien, les 22 et 
23 avril. 
 

Faire découvrir,  sensibiliser 
et, évidemment, pérenniser 
les sections déjà créées où 

s’épanouissent les sportifs en si-
tuation de handicap dans la disci-
pline  : le CD 44 de handball 
poursuit activement son investis-
sement dans le développement 
du hand fauteuil en organisant les 
22-23 avril les Rencontres Handen-
semble du Grand Ouest (RHGO)  . 
Un événement à destination ex-
clusive du monde du handicap 
avec un tournoi de hand fauteuil et 
un tournoi de hand adapté met-
tant en lumière tout le travail du 
comité dans le soutien et l’accom-
pagnement d’autres clubs dans la 

création de nouvelles équipes. 
A ce jour le comité de Handball de 
Loire-Atlantique compte  3 sec-
tions de  Hand  Adapté (RACC 
Handball, AHB Vallet et Nort AC) 
ainsi que 3 sections Hand Fauteuil 
(St Sébastien/Loire 3SLHB, Eclair 
de Chauvé et Pornic PAM HB).  
Les rencontres du Grand Ouest 
2023 verront les rencontres se dé-
rouler sur Nantes gymnase Jean 
Jahan à St Joseph de Porterie et 
gymnase Tabarly et Bonniec 
Sainte Luce. De grands moments 
de partage en perspective, point 
d’orgue d’actions se multipliant, 
avec notamment des interven-
tions en milieu scolaire pour infor-
mer et éduquer les plus jeunes.  
 
Quelques chiffres du CD44 
• 12 ÉQUIPES DE HAND FAUTEUIL 
• 12 ÉQUIPES DE HAND ADAPTÉ 
• 240 SPORTIVES ET SPORTIFS 
• 90 BÉNÉVOLES 
• 16 ARBITRES

HANDISPORT : LE HAND 
FAUTEUIL CONTINUE DE 

GRANDIR AU SEIN DU CD 44 

PAR GAËLLE LOUIS
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